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ЗАПАСНАЯ СТАТЬЯ 
ДЛЯ АЛЕКСЕЯ 
НАВАЛЬНОГО
10 августа мы получим лишнее доказа-

тельство того, что в преддверии президент-
ских выборов нервничающая российская 
власть предпочитает держать порох сухим. 
Пуганая птица и куста боится: ни один из став-
ших юридическим воплощением произвола 
репрессивных законов, принятых за последние 
5 лет, смягчен или отменен не будет.

Доказательство — это судьба т.н. «дадин-
ской» статьи Уголовного кодекса под номером 
212.1, которая позволяет за любое, даже самое 
ерундовое неоднократное (больше трех раз за 
полгода) нарушение порядка организации или 
проведения уличного мероприятия сажать на 
срок до 5 лет.

Статья появилась в УК летом 2014 года — в 
Госдуме «за» голосовала лишь фракция «Еди-
ная Россия». Ильдар Дадин — первый и пока 
единственный по этой статье осужденный. Из 
колонии упертый активист, приговоренный в 
2015 году к 2,5 года лишения свободы, обра-
тился в Конституционный суд. 10 февраля 2017 
года тот огласил свой вердикт: статья Кон-
ституции не противоречит, но самого Дадина 
по ней сажать было нельзя (его и выпустили, 
полностью реабилитировав). 

Во-первых, сказал Конституционный 
суд, нельзя возбуждать уголовные дела, 
если многократные нарушения правил про-
ведения уличных акций не причинили вреда 
ничьему здоровью, имуществу, окружающей 
среде, «общественному порядку, обществен-
ной безопасности или иным конституционно 
охраняемым ценностям». Да и вообще граж-
дане (вы будете удивлены) имеют право на 
мирный протест. 

Во-вторых, сказал Конституционный суд, 
нельзя привлекать к уголовной ответствен-
ности людей, в отношении которых еще не 
вступили в законную силу 
решения об администра-
тивных наказаниях. 

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА
обозреватель отдела 

политики 

Андрей 
КАМАКИН

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    АНДРЕЙ МАЛАХОВ и его сложные отношения 
с родным каналом стали главной теленовостью 
лета. В ожидании перемен в карьере телеведу-
щего «МК-Бульвар» вспомнил победы Андрея в 
кадре и за кадром.

    ВАЛЕНТИНА РУБЦОВА на пару с Андреем 
Гайдуляном продолжает интриговать телезри-
телей приключениями своей героини в сериале 
«СашаТаня». «МК-Бульвар» встретился с актрисой 
и обсудил йогу, родительскую психологию и 
молодильные яблоки.

    А ТАКЖЕ: Юрий Стоянов перевоплотился в 
начальника уголовного розыска, Сергей Бурунов 
сделал себе дорогой подарок, Юлия Ковальчук 
отказалась от диеты, звездные наряды недели 
и многое другое.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 3-ю стр.

Подробности на 7-й стр.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ 
ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ 
«МК» НА 2018 ГОД! 

Читайте 7-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

«Ромашки спрятались, поникли лю-
тики…» — слова популярной русской на-
родной песни разносились этим летом 
далеко над Скалистыми горами, что на 
Американском континенте. Подбадривая 
себя таким образом, пололи сорняки 
— ромашку, василек, тимофеевку в на-
циональных парках США... российские 
ботаники.  

Кто их заставил это делать? 
Главный научный сотрудник отдела 

флоры Главного ботанического сада им. 
Н.В.Цицина РАН, доктор биологических 
наук Юлия Виноградова была одной из 

участниц этой необычной экспедиции 
и рассказала «МК» в эксклюзивной бе-
седе о том:
—  каким образом русские сорняки заполонили 

склоны американских гор и почти 80% 
Великих равнин;

—  что за соотечественница обосновалась 
прямо на гейзере в Йеллоустонском парке;

—  как можно встретиться лицом к лицу  
с медведем гризли и не погибнуть.

Читайте 5-ю стр.

Перестрелка между бандой GTA 
и конвоирами, случившаяся 1 ав-
густа 2017 года в Мособлсуде, еще 
долго будет сниться в кошмарах по-
сетителям храмов правосудия. И в 
первую очередь — заключенным. 
Ведь многие из столичных арестан-
тов не раз ехали в одном автозаке 
с членами банды. Что, если бы те 
попытались сбежать еще тогда, по 
дороге? 

Дефицит конвоиров, плохие ав-
тозаки — все это вообще стало боле-
вой точкой для арестантов. В ЕСПЧ 
все больше жалуются не на условия 
содержания в камерах, а на доставку 
из СИЗО в суд и обратно, приравни-
вая этот процесс к пыткам. 

Так ли ужасен на самом деле 
путь к Фемиде и обратно, до тю-
ремной параши? В распоряжение 
«МК» попало письмо заключенной 
женского изолятора, в котором она 
расписывает «долгую мучительную 
дорогу» к правосудию. Печатаем 
его без купюр, сопроводив нашими 
комментариями.

Читайте 4-ю стр.

Нападение банды GTA на конвой заставило заключенных 
потребовать улучшения условий перевозки

ТЕСНОТА ХУЖЕ ВОРОВСТВА

НЕ ХЛОПНУТЬ 
ЛИ НАМ  
ПО РОМАШКЕ?
Наши ботаники 
спасают США  
от российских 
сорняковЮ
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Автандил ЦУЛАДЗЕ, 
политолог Читайте 3-ю стр.

МЫ СТАВИМ 
СЕБЯ В ОСАДНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Российская делегация в Глейшере: 
Юлия Виноградова вторая справа. 

ПРАЗДНИК КОШЕЛЬКА
В честь выхода из кризиса россияне стали больше 

тратить и меньше копить
Наконец-то появились свидетель-

ства тому, что кризис отступает, — не 
только в речах власть имущих с высоких 
трибун, но и в потребительском поведе-
нии обычных россиян. На фоне стаби-
лизации экономики наши сограждане 
наконец-то залезли в свои сбережения 
и начали расходовать их на текущие 
нужды: чаще ходить в рестораны и теа-
тры, увеличивать бюджет на отпуск и 
совершать крупные покупки. Говоря 

научным языком, население сменило 
сберегательную модель поведения на 
потребительскую, когда падает попу-
лярность депозитов и других накопи-
тельных инструментов, но зато растет 
спрос на товары и услуги. Для эконо-
мики же начавшееся «расточительство» 
населения несет в себе столько же плю-
сов, сколько и минусов.

Читайте 2-ю стр.

ПАМЯТИ 
ГЛАВНОГО 
ПРОДЮСЕРА 
СОВЕТСКОЙ 
ЭСТРАДЫ
Вспоминая 
Павла 
Слободкина 
— создателя 
«Веселых ребят» 
и «крестного 
отца» Аллы 
Пугачевой

#СВИНЬЯ? ЗАПЛАТИ 5000 РУБЛЕЙ  
И ИЩИ СВОЁ ФОТО В ГАЗЕТЕ!

Чистое Подмосковье!

В хоре противников фильма «Матиль-
да» наконец-то появился именитый солист. 
Солистка, как мы помним, была с самого 
начала — наталья Поклонская, прокурор, 
депутат и, наконец, просто красавица. но что 
могла одна хрупкая женщина против сонма 
распоясавшихся либералов-безбожников? 
Помощь пришла воистину откуда не ждали. 

на защиту православных святынь поднялись 
руководители мусульманских северокавказ-
ских республик, в первую очередь — Рамзан 
Кадыров, глава региона, где к законам ша-
риата относятся как минимум с не меньшим 
почтением, чем к законам РФ.

Читайте 2-ю стр.

ДЕЛАЙ  
КАК РАМЗАН

Читайте 6-ю стр.
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Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна 
АНТОНОВА, Екатерина СТЕПАНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, 
Светлана ОСИПОВА и др.

Кинорежиссер Александр 
Адабашьян скоро в седьмой 
раз станет дедом — его 
младшая дочь Екатерина 
находится в интересном по-
ложении. Правда, беремен-
ность протекает нелегко.

Как стало известно «МК», 
недавно 34-летняя Екате-
рина была вынуждена об-
ратиться за медицинской 
помощью. Дочка классика 
отечественного кино шла по 
улице Красная Пресня, ког-
да почувствовала недомо-
гание. Екатерине пришлось 
даже присесть на ступеньки 
детского магазина. Она по-
просила прохожих вызвать 
карету «скорой помощи». 
Пациентк у отправили в 
больницу.

Впрочем, вскоре после 
оказания медпомощи ее 

самочувствие улучшилось 
и Екатерина ушла из ме-
дучреждения. Сейчас дочка 
кинорежиссера находится 
на 20-й неделе беремен-
ности и чувствует себя пре-
красно. Обслуживанием в 
городской больнице она 
осталась довольна.

Александр Адабашьян 
известен сразу в несколь-
ких амплуа. Он и режиссер 
(самый известный фильм 
— «Азазель» по роману 
Акунина), и сценарист (в 
частности, автор сцена-
рия культового советского 
фильма «Пять вечеров»), и 
актер («Полеты во сне и на-
яву», «Собака Баскервилей», 
где Александр Артемович 
обессмертил себя фразой 
«Овсянка, сэр!» из уст дво-
рецкого Бэрримора).

АЛЕКСАНДРА АДАБАШЬЯНА 
ЗАСТАВИЛ ВОЛНОВАТЬСЯ 

БУДУЩИЙ ВНУК

ШКОЛЬНИКИ УСТРОИЛИ СОРЕВНОВАНИЕ, 
УНИЧТОЖАЯ АЛКОГОЛЬНЫЕ ЗАПАСЫ РОДИТЕЛЕЙ

Московские подростки, 
отравившиеся вечером 8 ав-
густа алкоголем в квартире 
на 16-й Парковой улице, не 
покупали спиртное, а нашли 
его дома. Такое объяснение 
дали родители школьников 
сотрудникам ГСУ СКР по Мо-
скве.

Как стало известно «МК», 
четверо подростков (им от 
13 до 16 лет) встретились в 
квартире-студии одного из 
них — Артема (все имена из-
менены) около 17.00. Родите-
ли парня были на работе (мать 
трудится в детском саду, 
отец — предприниматель). 
Позже москвичи пояснили 
полицейским, что несколько 
бутылок водки «Стужа» хра-
нилось на балконе, причем 
было спрятано от сына. Ар-
тем, судя по всему, нашел 

спиртное и решил устроить 
вечеринку.

Утром он попросил у отца 
деньги якобы на кино, а на са-
мом деле купил торт и яблоки 
в качестве закуски. Он при-
гласил троих друзей — Юлю, 
Витю и Мишу (последний при-
ехал в гости к общему другу 
из Звездного городка). На 
стол поставили две бутылки 
водки.

Позже Юля (она пила мень-
ше всех) рассказала маме, что 
ребята употребляли спиртное 
на спор, кто больше выпьет. В 
итоге были опустошены две 
бутылки. 

Подростков затошнило, а 
потом они отключились. Юля 
в панике выскочила во двор, 
подбежала к первому встреч-
ному и стала спрашивать, ка-
кой номер дома, в котором она 

находилась (барышня в гостях 
у Артема была впервые). Про-
хожий поднялся в квартиру, 
увидел трех школьников без 
сознания и вызвал «скорую 
помощь». Медики отправили 
всех в детскую больницу, сде-
лали промывание желудка, 
поставили капельницы. Их 
состояние здоровья удовлет-
ворительное. Скорее всего, 
речь идет не об отравлении 
суррогатным алкоголем — 
видимо, подростки просто 
перепили.

Кстати, мама Юли заявила, 
что дочь буквально теряет со-
знание от одного запаха вод-
ки, семьи остальных также 
благополучные, на учете у 
детских инспекторов никто не 
стоит. Хотя после инцидента, 
вероятнее всего, школьников 
возьмут под наблюдение.

РОССИЯНКЕ ГРОЗИТ 15 ЛЕТ ТЮРЬМЫ  
ЗА ДВЕ КОПЕЙКИ В КОШЕЛЬКЕ

Жуткая история произо-
шла с жительницей Рыбин-
ска Ярославской области на 
границе с Таджикистаном. 
Женщина, которая приле-
тела в теплые края в отпуск, 
из туристки превратилась в 
контрабандистку. За провоз 
старинной монеты, которую 
она носила с собой как талис-
ман, путешественнице теперь 
грозит до 15 лет тюрьмы.

Как рассказала «МК» ге-
роиня событий Татьяна Ху-
жиева (на фото), инцидент 
произошел с ней в аэропорту 
Душанбе. За две недели до 
этого 41-летняя дама с дочкой 
прилетела в Таджикистан в 
отпуск. Планировала пого-
стить у друзей и сходить на 
могилу к маме (Татьяна — уро-
женка Душанбе). При въезде 
в страну никаких проблем 
с таможней не было. А вот 
на обратном пути девушку-
ревизора заинтересовали 
монеты, которые отобра-
зились на рентгеновском 
изображении содержимого 

чемодана путешественни-
цы. Таможенница попроси-
ла Хужиеву показать ей со-
держимое подозрительного 
багажа. Та вытащила из че-
модана кошелек, в котором 
лежала россыпь российских 
рублей. Пограничница начала 
пристально изучать монеты и 
среди них обнаружила одну 
старинную — 2 копейки об-
разца 1823 года. Ревизоры 
тут же потребовали у туристки 
декларацию на «раритет»: по 
таджикскому законодатель-
ству вывозить из страны не-
задекларированные истори-
ческие вещи нельзя. Такого 
документа у Татьяны не оказа-
лось. Пограничникам она объ-
яснила, что никакой ценности 
монета не представляет. Ху-
жиева отыскала ее полтора 
года назад среди бабушки-
ных фотографий дома в Ры-
бинске на дне старой сумки. 
Местные оценщики сказал 
и, что монете красная цена 
100 рублей и ее проще выки-
нуть, чем пытаться продать на 

антикварном 
рынке. Поэ-
тому Татьяна 
положила им-
ператорскую 
копейку в ко-
шелек и стала 
носить с собой 
как талисман 
на удачу.  На 
женщину тут 
же завели ад-

министративное дело, у нее и 
дочери отобрали загранпа-
спорта. Монету также изъяли 
на экспертизу. А через четыре 
дня с таможни позвонили и 
велели явиться в местную 
прокуратуру. Якобы экспер-
ты установили, что царские 
копейки представляют исто-
рическую ценность. А значит, 
Хужиева — контрабандистка. 
Дело из административного 
превратилось в уголовное. 
По нему Татьяне грозит до 15 
лет тюрьмы. Правда, из-за 
несовершеннолетнего ребен-
ка наказание могут изменить 
на условное или штраф. По 
словам Хужиевой, она уже 
сообщила о своей беде в 
российское посольство в Тад-
жикистане. Дипломаты со-
общили ей, что будут держать 
дело на контроле. С работы 
незадачливую туристку — она 
трудится менеджером склада 
на ярославской птицефабри-
ке — также пообещали за про-
гулы не увольнять.

Временно парализованным 
оказалось отделение розыска 
ОБ ДПС ГИБДД УВД по ЮЗАО 
— недавно все полицейские 
этого подразделения попа-
лись на крупной взятке. Они 
вымогали деньги у водителя, 
скрывшегося с места ДТП.

Как стало известно «МК», 
небольшая авария случилась 
в середине июля на террито-
рии Юго-Западного округа. 
Водитель роскошной маши-
ны задел другую иномарку и 
скрылся с места. Его объяви-
ли в розыск — мероприятиями 
занялось отделение розыска 
ОБ ДПС ГИБДД. Всего, к сло-
ву, там трудятся три инспек-
тора.

Полицейские быстро выш-
ли на след скрывшегося во-
дителя. И вместо того чтобы 
оформить инцидент по всем 
правилам, они стали требо-
вать у мужчины взятку за не-
привлечение к ответствен-
ности за оставление места 
аварии. Гражданин обратился 
в УСБ, дальнейшие перего-
воры с инспекторами велись 
под контролем особистов. 

Стороны сошлись на сумме 
в 150 тыс. рублей, передачу 
денег назначили возле зда-
ния батальона на улице Об-
ручева. Одного сотрудника 
полиции задержали, когда 
водитель вручил ему 120 тыс. 
рублей (ровно столько, столь-
ко ему удалось собрать); это 
произошло на автомобиль-
ной стоянке возле дома 23 
по улице Обручева. Двух его 
коллег повязали в служебном 
кабинете.

Как пояснили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Москве, в настоящее время 
42-летний сотрудник полиции 
в звании капитана уволен, в 
отношении двух проводится 
доследственная проверка. 
В отношении руководителей 
также назначена проверка, 
по ее результатам будут при-
няты меры дисциплинарного 
характера.  

Кстати, эти пойманные га-
ишники уже давно навлекли 
на себя подозрения — борцы 
с «оборотнями» просто жда-
ли удобного случая, чтобы их 
повязать.

АВТОМОБИЛИСТ С ТРУДОМ 
СОБРАЛ НУЖНУЮ НА ПОИМКУ 

ГАИШНИКОВ СУММУ

Загадочную фигурку обна-
ружили на днях вниматель-
ные пассажиры столичного 
сабвея. На станции метро 
«Белорусская»-кольцевая 
некий шутник налепил на 
гипсовый барельеф колон-
ны сидящего на табуретке 
смеющегося человечка, 
изменив таким образом 
исторический облик объ-
екта.  Дежурная по станции 
затруднилась ответить, 

когда появилось народное 
творчество.  Предположи-
тельно, это произошло во 
время реставрационных 
работ — их проводили бо-
лее 5 лет назад. Незаметно 
слепить мини-скульптурку 
(она на высоте чуть выше 
среднего роста человека) 
довольно сложно — вся 
станция увешана видеока-
мерами, а в часы пик здесь 
столпотворение.

Более двух недель практи-
чески в заточении держали 
жителей дома на набережной 
Новикова-Прибоя пчелы, ко-
торые поселились на балко-
не пятиэтажки. Насекомые 
не стесняясь залетали во 
всевозможные щели, так и 
норовя ужалить кого попа-
ло, что в конечном счете им 
и удалось.

Как рассказали «МК» мест-
ные жители, о новых соседях 
они не знали вплоть до сере-
дины июля, но как только в 
Москву вернулся зной, ле-
туны буквально облепили 
форточки. Более двух недель 
москвичи пытались самостоя-
тельно бороться с крылатыми 
гостями, но когда поняли, что 
сетки не спасают, а риск быть 
ужаленным увеличивается с 
каждым днем, приняли реше-
ние вызвать спасателей. 

— Улей находился на бал-
коне третьего этажа между 
шкафом и коробкой с вещами, 
— говорит участвовавший в 
спасательной операции по-
жарный ПСО 207 Департа-
мента ГО, ЧС и ПБ Александр 
Логейко. — Мы вчетвером с 
коллегами отодвинули короб-
ку, чтобы сломать конструк-
цию. Размером она была при-
мерно как две трехлитровые 
банки. Такой рой поднялся 
сразу! Даже покусали, так 
как специальных костюмов 
от пчел у нас нет, так что 
руки и лицо были открыты. 
Потом мы обработали место 

дихлофосом. Вообще, это 
первый случай, чтобы спа-
сателей вызывали на такое 
задание.

Возможно, в разоренном 
улье поверженные насекомые 
оставили мед, но свои права 
на него не стали заявлять ни 
хозяева квартиры, ни тем бо-
лее спасатели. А обращенный 
в бегство рой еще пару дней 
кружил над двором в поис-
ках пристанища, а потом, к 
счастью, куда-то исчез.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий президента 

Национальной ассоциации 
пчеловодов Альфира МАН-
НАПОВА: 

«Скорее всего, в доме по-
селились обыкновенные пче-
лы, которые не опасны для 
человека. Вместо того чтобы 
вести с насекомыми войну, 
нужно было с ними подру-
житься. Тогда полосатые 
могли бы стать домашними 
питомцами и приносить хо-
зяевам мед. Просущество-
вать такой рой мог несколько 
лет. Кстати, застраховаться, 
чтобы у вас не появился пче-
линый дом, нельзя, так как 
крылатые сами выбирают 
место по только им извест-
ному принципу. В данном слу-
чае место было идеальным: 
проветриваемое и с удобным 
расположением мебели для 
устройства конструкции. Я 
советую в подобных случаях 
вызывать не спасателей, а 
пчеловодов».

КРЫЛАТЫЕ ТЕРРОРИСТЫ 
ОТСТАИВАЛИ ПОЗИЦИИ  

ДО ПОСЛЕДНЕЙ КАПЛИ МЕДА

УТОЧНЕНИЕ
Во вчерашнем номере «МК» 

в публикации «Черные риел-
торы из полиции отняли квар-
тиру даже у мумии» допущена 
неточность. Операцию по за-
держанию черных риелторов 
подготовили и реализовали 
сотрудники Главного управ-
ления уголовного розыска 

МВД и управления собствен-
ной безопасности УВД по 
Восточному округу. Рассле-
дованием дела занимается 
Следственное управление 
УВД по Восточному округу. 
Приносим извинения пресс-
службе ГУ МВД по Москве за 
ошибку.

Причиной смертельного 
удушья едва не стали для 
37-летней москвички Оксаны 
Эйзерли ее любимые шоко-
ладные конфеты. Собираясь 
в очередной раз полакомить-
ся батончиком, женщина над-
кусила его и обнаружила вну-
три... целлофан.

Как рассказала «МК» сама 
жертва кондитеров, 29 июля 
она как обычно отправилась 
за покупками в сетевой ма-
газин на улице Рокотова, 
где и приобрела килограмм 
шоколадок с начинкой пра-
лине и нотками алкоголя. 
Но субботний завтрак в кру-
гу семьи оказался испорчен 
— съев две конфеты, в тре-
тьей Оксана обнаружила не-
понятную начинку, которую 
сначала спутала с кусочком 
упаковки.

— Это нечто не пережевы-
валось, — вспоминает Окса-
на. — Посмотрела конфету: 
оттуда торчал кусок прозрач-
ного шуршащего материала, 
похожего на целлофан или 
упаковочную пленку. Кон-
дитерская фабрика никак не 
реагировала на мою жалобу. 
Их не беспокоило, что в кон-
фетах их производства нахо-
дится материал, который не 
подходит для употребления в 

пищу и может причинить вред 
здоровью. А для маленько-
го ребенка такое угощение 
может стать и вовсе послед-
ним. Мне очень неприятна 
эта ситуация, так как я люблю 
эти конфеты еще со времен 
Советского Союза, а теперь 
на сладкое даже смотреть 
не могу.

По словам Оксаны, после 
ее настойчивых звонков про-
изводитель все же решил ис-
править ситуацию. На фабри-
ке ей предложили отправить 
кусочек и оставшийся про-
дукт обычным письмом в ря-
занский филиал, где должны 
будут провести внутреннее 
расследование. Но такой 
способ клиентку не устроил, 
так как «доказательство» мог-
ло попросту потеряться при 
пересылке. Кроме того, ин-
женер филиала по телефону 
скорее высказала расстрой-
ство, что из-за инцидента ей 
предстоит проделать много 
непредвиденной работы из-
за серьезного нарушения.

В итоге откушенный целло-
фан Оксана все же передала 
сотрудникам производства. 
А саму опасную конфету в 
ближайшее время москвич-
ка планирует предъявить в 
Роспотребнадзор. 

КОНДИТЕРЫ ПРЕВРАТИЛИ 
ЦЕЛЛОФАН В НАЧИНКУ  

ДЛЯ КОНФЕТ
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Андрей Косых — молодой музыкант из 
Тамбовской области. Точнее, музыкан-
том он был до недавнего времени, те-
перь это преступник, мордовский Брюс 
Ли, который одним ударом чуть ли не 
покалечил находившихся в служебном 
обмундировании полицейских. Почему 
бы и нет, если в содеянном он признал-
ся сам, как, впрочем, и в том, что «не 
ожидал оказаться в таком кошмаре», 
«отбивал девушку, сработал инстинкт», 
«представить не мог, что сможет им 
навредить». А еще говорил, что боится — 
тюрьма сделает его злым.

Косых — один из самых загадочных фигуран-
тов «дела 26 марта», когда на антикоррупционной 
акции, инициированной Алексеем Навальным, 
произошли массовые столкновения между про-
тестующими и полицией. Косых вменили в вину 
обе части статьи 318 УК («Применение неопасного 
и опасного для жизни и здоровья насилия в от-
ношении представителя власти»). Но, как стало 
известно вскоре после его ареста, он признал 
вину и раскаялся, поэтому дело будет рассматри-
ваться в особом порядке. Ни адвокат, ни родители 
Косых не общались с прессой. Видимо, такую 
установку дал государственный защитник. В 
отличие от ряда других обвиняемых за участие в 
беспорядках на Тверской семья Косых на частного 
адвоката госзащитника менять не стала. 

Перед Косых к реальному сроку были приго-
ворены уже четверо обвиняемых по аналогичным 
статьям. Они получили от 8 месяцев до 2,5 года 
лишения свободы. Один участник акции был 
осужден условно, но суд проходил в Волгограде, 
а не в Москве, там, судя по всему, иные принципы 
правосудия. Актер Юрий Кулий и столяр из Под-
московья Александр Шпаков, которые, так же как 
и Косых, пошли на сделку со следствием и со-
гласились на особый порядок, получили реальные 
сроки: 8 месяцев колонии-поселения и 1,5 года 
колонии общего режима соответственно. Для 
Косых прокурор изначально запросил 4,5 года 
за два эпизода.

Одного полицейского Андрей Косых, по вер-
сии обвинения, пнул ногой у выхода из метро 
«Тверская», попал по каске, «причинив ему фи-
зическую боль», а второго довел до сотрясения 
мозга в районе Малой Дмитровки. Вдобавок 
страж порядка упал в обморок. Тут открывается 
любопытная деталь.

Второй потерпевший — это сотрудник 2-го 
оперативного полка ГУ МВД по Москве Евгений 
Гаврилов, который также проходил потерпевшим 
по делу Ивана Непомнящих, осужденного за 
участие в беспорядках на Болотной в 2012 году. 
Возникает вопрос о том, насколько профпригоден 
сотрудник полиции, который уже не первый раз 
оказывается потерпевшим. И полностью ли он 
оправился от произошедшего на Болотной, если 
от удара парня с прогрессирующей позвоночной 
грыжей он теряет сознание? Возможно, охрана 
порядка на массовых протестных акциях — не 
совсем его профиль.

Так кто же такой Андрей Косых? Несколько 
часов судебного разбирательства было посвя-
щено рассмотрению различных характеристик 
на обвиняемого.

Например, о том, что Косых был пользо-
ватель детской, а потом районной библиотеки. 
«На протяжении 6 лет принимал участие в акции 
«Подари книги библиотеке», — указано в характе-
ристике. Также там отмечается, что за это время 
он подарил библиотеке 80 книг.

Один из соседей вспоминает, как Косых от-
дал его дочке собственное пианино, поскольку 
ей не на чем было заниматься музыкой. Учителя 
отмечают, что учился на 4–5, участвовал в само-
деятельности, выступал с концертами, в том чис-
ле и перед сиротами. Решал задачи сразу в двух 
вариантах, чтобы помогать одноклассникам.

Изначально он хотел связать свою жизнь со 
спортом, но состояние здоровья подвело, в 10-м 
классе у него была грыжа позвоночника. Из-за 
болезни молодого человека не взяли в армию.

Но «стесняется своего заболевания и никог-
да никому о нем не говорит». В Москву приехал, 
по словам матери, чтобы «оформить авторские 

права на музыку», которую он писал. В столице 
работал продавцом-консультантом, грузчиком, 
давал уроки игры на фортепиано.

В последнем слове Косых несколько раз 
извинялся перед пострадавшими, в зале неудер-
жимо рыдала мать.

«Был не в себе из-за того, что сразу ни с того 
ни с сего начались все эти жесткие задержания»; 
«инстинктивно стал защищать тех, кто, по моему 
убеждению, не был виновен». Как выяснилось в 
ходе заседания, на Дмитровке он попытался от-
бить у полицейских задержанную девушку.

Кроме того, он признался, что поскольку 
«сотрудники ОМОНа были в полном обмундиро-
вании», даже предполагать не мог, что «реально 
нанесет какой-то вред их здоровью». 

Также он говорил, что ему не место в тюрьме, 
что хочет вернуться к родным, к любимой девушке 
и занятиям музыкой. «Я хочу видеть небо, — про-
сил Косых. — Помогите мне выбраться из этого 
мрака, темноты».

Судья признал Косых виновным и приговорил 
в совокупности к 4 годам лишения свободы.

Анастасия РОДИОНОВА.
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И наконец, нельзя сажать человека 
за решетку, достаточно более мяг-
кого наказания, если многократные 
нарушения не превратили мирные 

акции, пусть даже несогласованные, в немирные 
или «не причинили ущерб».

Все эти «нельзя» были налицо в деле Дадина. 
Но и судьи, и следователи не были безграмотны-
ми: их как бы ошибки — результат буквального 
прочтения бесстыжей, допускающей многочис-
ленные трактовки статьи 212.1. 

КС, как делал не раз по другим поводам, мог 
четко предписать привести Уголовный кодекс в 
соответствие с его, суда, трактовкой. Но судьи 
всего лишь осторожно заявили, что «федераль-
ный законодатель правомочен» это сделать. То 
есть при желании может оставить все как есть. 

Оно и остается «как есть». К 10 августа истек 
шестимесячный срок, отводимый законом пра-
вительству на исполнение требующих правки за-
конодательства решений КС. «На данный момент 
в Госдуму на рассмотрение ничего не поступило», 
— подтвердил «МК» очевидное глава думского 
Комитета по госстроительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников («ЕР»). И добавил: «Мы 
будем ждать объяснений от правительства. Если 
оно все-таки собирается править эту статью, то 
когда, а если нет, то почему». 

Сведений о том, что какой-либо законопро-
ект на интересующую нас тему был подготовлен 
Минюстом (этому ведомству было поручено вес-
ной изучить возможность корректировки УК в 
соответствии с решением КС), нет. 

Между тем статистика Судебного департа-
мента Верховного суда гласит, что в 2016 году 
по «дадинской статье» не вынесено ни одного 
приговора. Статистики за первое полугодие 2017 
года еще нет. А на момент оглашения решения 
КС в стране следователи возбудили по 212.1 как 
минимум еще 3 дела: против Владимира Ионова, 
Ирины Калмыковой и Марка Гальперина. Ионов и 
Калмыкова, не дожидаясь приговоров, сбежали 
за границу: первый получил убежище на Украине, 
а вторая — в Литве. Марк Гальперин сидит под 

домашним арестом, но уже по обвинению в при-
зывах к экстремистской деятельности. Калмыкову 
и Ионова российские власти объявляли в розыск. 
Закрыты перечисленные три дела или нет, непо-
нятно. Иски активистов ожидают рассмотрения 
в Европейском суде по правам человека.

Руководитель Международной правоза-
щитной группы «Агора» юрист Павел Чиков в 
разговоре с «МК» охарактеризовал ситуацию 
так: «Сейчас эта статья Уголовного кодекса спит, 
и хотя в зоне риска очень многие, дела не воз-
буждаются потому, что таково пока политическое 
решение».

В зоне риска действительно очень многие. 
После массовых всероссийских акций протеста 
26 марта и 12 июня 2017 года административные 
наказания за любой несанкционированный «чих» 

на улице суды с подачи правоохранительных 
органов, можно сказать, штампуют пачками. У 
Алексея Навального, например, за 4 месяца — 
два ареста и один штраф в 300 тысяч рублей за 
«агитационный субботник». Последний приговор в 
силу еще не вступил, но как вступит — достаточно 
будет еще одного административного наказания 
в течение 2 месяцев, и можно «возбуждаться». 
При желании, конечно…

В общем, «дадинская» статья УК остается 
устаревшего образца заряженным ружьем, ви-
сящим на стене. На всякий случай. В ожидании 
«политических решений» оно временно не стре-
ляет, но одним своим видом посылает россиянам 
пламенный привет от власти, советуя им тихо 
сидеть, покорно молчать и не высовываться. 

Марина ОЗЕРОВА.

ЗАПАСНАЯ СТАТЬЯ ДЛЯ...
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Как вытекает из исследования 
«Евробарометр России», прове-
денного Центром социологических 
исследований РАНХиГС, еще в 2015 

году почти половина россиян (48%) отклады-
вали средства на черный день. Однако к концу 
июня текущего года сбережения остались лишь 
у 35% россиян. Авторы отмечают: если на пике 
кризиса даже состоятельные соотечественники 
стремились иметь подушку безопасности в виде 
сбережений, пытались избавиться от кредитов 
и отложить на депозит, то сегодня, напротив, у 
населения растет количество кредитов, в том 
числе ипотечных. Да так растет, что скоро, по 
ожиданиям банковских аналитиков, может побить 
рекорд благополучного 2014 года. 

Тенденция к расточительству вместо нако-
пительства отражена и в июльском обзоре На-
ционального агентства финансовых исследований 
(НАФИ). По данным аналитиков, одна из причин 

отказа населения от банковских сбережений — 
понижение ключевой ставки, из-за которой упала 
доходность по депозитам. Судите сами: если в 2015 
году вклад можно было оформить под 18% годовых, 
то сейчас доходность составляет не более 9%. 

Уход от сберегательной модели поведения к 
росту потребительских расходов заметили и ана-
литики Райффайзенбанка, но они сделали акцент 
на негативных последствиях такого перехода. В 
исследовании банка отмечается, что забытая за 
время кризиса страсть к покупкам может спрово-
цировать приток импорта и ускорить инфляцию, 
учитывая высокую долю зарубежных товаров в 
структуре потребления. 

Впрочем, зафиксированное аналитиками 
«транжирство» россиян ограничивается долей 
процента. По данным холдинга «Ромир», по-
вседневные расходы населения хоть и продол-
жают стабильно расти третий месяц подряд, 
но незначительно — на 0,6%. Правда, на фоне 
июльской дефляции в 0,1% этот тренд можно 
считать настоящим успехом. При этом годовой 
рост расходов составил в июле 8,1%, что вдвое 
больше накопленной за тот же период инфляции 
в 3,9%. 

Между тем далеко не все сограждане могут 
отметить выход из кризиса большими покупка-
ми и походами в кафе — трата денег остается 

прерогативой обеспеченных россиян и среднего 
класса. Беднейшие же слои населения, есте-
ственно, больше тратить не стали — они просто 
не имеют такой возможности. Мало того, они 
стараются на еще более долгий срок отодвинуть 
ранее отложенные траты. Это приводит к еще 
большему расслоению по доходам в обществе, но 
это сущая «мелочь», когда на кону долгожданное 
ускорение экономического роста.

«Увеличение потребительских расходов на-
селения действительно может способствовать 
экономическому росту страны, — полагает глав-
ный экономист рейтингового агентства «Эксперт 
РА» Антон Табах. — Становление потребительской 
модели поведения после нескольких лет стагна-
ции доходов при достаточно высокой инфляции 
— вполне естественное явление, но речь скорее 
идет о «поддержке штанов», чем о начале пере-
мен к лучшему».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ПРАЗДНИК КОШЕЛЬКАc 1-й стр.

Кадыров обратился с письмом 
к министру культуры России 
Владимиру Мединскому, на-
стоятельно попросив его ис-

ключить Чеченскую Республику из прокатного 
удостоверения на показ фильма «Матильда». 
Аргументы в принципе все знакомые: «Пред-
намеренное издевательство над чувствами 
верующих людей... Осквернение святынь и 
многовековой истории народов России... Выво-
ды комплексного психолого-лингвистического, 
культурного и исторического исследований... 
Наращивание информационного воздействия 
на население России... в целях размывания тра-
диционных российских духовно-нравственных 
ценностей...» 

 От привычного дежурного «набора анти-
матильдовца» письмо отличает ссылка на бес-
смертные подвиги Дикой дивизии, которая была 
«одной из самых надежных войсковых частей и 
гордостью русской армии» и «до конца своего 
существования оставалась верна царю». Для 
справки: Кавказская туземная конная дивизия, 
состоящая преимущественно из мусульман — 
уроженцев Северного Кавказа и Закавказья, 
была сформирована в начале Первой мировой 
войны, в августе 1914 года. Свое существование 
прекратила в январе 1918-го.

 Понятно, с какой целью вплетено в строку 
это лыко: дабы показать, что «Матильда» оскор-
бляет не только православных, но и потом-
ков «диких» конников, свято чтящих «славные 
традиции предков». Правда, утверждая, что 
Дикая дивизия сохраняла верность монарху 
до последнего своего часа, Рамзан несколько 
грешит против истины. В этом плане дивизия 
ничем не отличалась от других подразделений 
Русской императорской армии. Точно так же, 
как остальные военнослужащие, бравые горцы, 
не артачась, поддержали свергнувшую царя 
Февральскую революцию и присягнули на вер-
ность новым властям. А командовавший на тот 
момент дивизией князь Дмитрий Багратион 
пошел во всех смыслах еще дальше: после 
большевистского переворота вступил в РККА 
и стал начальником Высшей кавалерийской 
школы Красной армии. 

 Ну да дело не в этом. В конце концов 
право — и даже обязанность — главы региона 
блюсти интересы не только единоверцев, но и 
представителей прочих конфессий, в сколь бы 
малом количестве они здесь ни проживали. 
В соответствии, понятно, со своими представ-
лениями о сих чаяниях. Необычно другое: глава 
региона давно уже не спрашивает дозволения 
у центра и по намного более серьезным по-
водам. Выбранная нынешним президентом 
стратегия «замирения» Чечни привела к тому, 
что республика превратилась в государство в 
государстве. И вдруг — «Матильда»! Как тут 
не вспомнить классику: «Добрые люди крово-
пролитиев от него ждали, а он Чижика съел!». 
Да и не «съел» пока вовсе, а лишь испросил 
позволения. 

 Аллах видит — что-то тут не так. В заме-
шательство пришел, похоже, и сам адресат его 
челобитной. «Министерство культуры выдает 
прокатное удостоверение на всей территории 
Российской Федерации, исходя из норм закона, 
а субъекты уже сами решают, разрешать им по-
каз ленты или нет», — заявил явно удивленный 
кадыровской учтивостью глава департамента 
кинематографии Минкультуры Вячеслав Тель-
нов. Но, возможно, эти слова и являются ключом 
к разгадке. Рамзан старается не для себя, Рам-
зан хлопочет за всю униженную и оскорбленную 
«Матильдой» Россию. И инициируется подобная 
активность, как правило, Москвой. 

 Вспомним, например, кто первый сказал, 
что в России должен быть один президент, — 
именно с Чечни начался процесс изменения 
названия высших должностей в национальных 
республиках на менее громкие. Вначале это 
тоже казалось экзотической инициативой снизу, 
но после того, как почин стал подхватывать 
один «президентский» регион за другим, стало 
ясно: речь идет о всероссийской акции «Делай 
как Рамзан». 

 И в этом случае подражателей долго ждать 
не пришлось. Не успели в Москве прочитать ка-
дыровское письмо, как вслед за ним полетело 
аналогичное послание из соседнего Дагеста-
на: «Матильду» не смотрели, но осуждаем и 
видеть у себя не хотим. Более чем вероятно, 
что Дагестаном дело не окончится. Но теперь 
процесс киноцензуры, скорее всего, пойдет без 
лишнего шума и пыли. Нужды в мольбах с мест 
больше нет, поскольку ясно сказано: «Субъекты 
сами решают». Возможно, кого-то удивит, что 
право решать не передано самим зрителям. Но 
число таких наивных в Российской Федерации 
с каждым днем становится все меньше. 

 А в Чеченской Республике их, пожалуй, 
вообще не осталось. Исчезли как класс, как 
социальный атавизм, как чеченцы с нетради-
ционной сексуальной ориентацией. В этом 
смысле регион вполне можно назвать передо-
вым, модельным. ЧР — всем субъектам пример. 
Делай как Рамзан — не претендуя, правда, 
упаси бог, на его особый статус, — и будет тебе 
хорошо. Ну или, по крайней мере, не будет 
плохо и больно. 

Андрей КАМАКИН.

...КАК РАМЗАН
c 1-й стр.
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«ДАЙТЕ ВЫБРАТЬСЯ ИЗ ЭТОГО МРАКА»
Суд вынес приговор участнику акции 26 марта:  
Андрей Косых получил 4 года

Движение в сторону сверхскоростных сетей 
5G неминуемо. Статистика, представленная на 
днях компанией «МегаФон», говорит о том, что 
за минувшие 5 лет трафик в сети вырос в 18 раз. 
Учитывая растущий спрос на мобильный интер-
нет будущего, оператор первым в России дал 
старт коммерческой эксплуатации сети гигабит-
ного LTE. Ощутить все возможности уникальной 
новинки могут абоненты мобильного оператора 
в пределах Бульварного кольца, где установлены 
базовые станции, способные справиться с новой 
нагрузкой. «Мы провели апгрейд нескольких 

десятков базовых станций, — отметил пред-
ставитель оператора. — Сделали это там, где 
отмечали потребность в перераспределении 
нагрузок. Традиционно это места массового 
скопления людей». Однако даже в вышеуказан-
ных областях доступ к сверхскорости откроется 
пока не всем абонентам, а только обладателям 
гаджета Sony Xperia XZ Premium с LTE модемом 
Snapdragon X16. Отметим, что это первый в 
Европе смартфон, который поддерживает сеть 
нового поколения.

«Пройдет буквально несколько лет, и такие 
мобильные устройства станут массовым яв-
лением, так как LTE-сеть прочно вошла в нашу 
жизнь», — убежден директор Столичного филиа-
ла «МегаФона» Алексей Семенов. «В прошлом 
году на чемпионате мира по хоккею в Москве мы 
демонстрировали 450 Мбит/с, в июне на ПМЭФ 
(Петербургском международном экономиче-
ском форуме) установили абсолютный рекорд 
скорости, а сегодня добились 979 Мбит/с на 

смартфоне в коммерческой сети, — сообщил 
в ходе презентации топ-менеджер. — Наша 
команда непрерывно разрабатывает решения, 
которые позволяют клиентам пользоваться 
самыми современными сетевыми сервисами. 
Для нас это не просто рекорд, это уникальные 
возможности для наших клиентов и планомер-
ная работа по лидерству в инновациях».

Очередной этап на пути к 5G мобильный 
оператор преодолел совместно с партнерами 
из Sony, Qualcomm, а также Nokia.

«Xperia XZ Premium является первым смарт-
фоном, который оснащен дисплеем с разре-
шением 4К HDR, а также поддерживает сети 
класса Gigabit LTE, что обеспечивает необхо-
димую скорость для непрерывной потоковой 
передачи 4K контента или загрузки больших 
файлов для просмотра в автономном режиме, 
— подчеркнул глава Sony Mobile в России и СНГ 
Шиничи Танака. — Кроме того, специальное 
размещение антенн в корпусе обеспечивает 

стабильно высокий прием сигнала вне зави-
симости от того, как расположен смартфон в 
руках пользователя».

Примечательно, что процесс перехода 
пользователей на мобильные устройства с 
поддержкой гигабитного LTE-соединения уве-
личит пропускную способность самой сети. 
Смартфоны нового поколения завершают се-
ансы мобильного интернета (загрузку медиа-
файлов или любого вида онлайн-контента) в 
разы быстрее, освобождая сетевые ресурсы 
для других клиентов. 

«LTE-соединение — это в то же время 
более высокая скорость для всех остальных 
пользователей сети, независимо от того, какое 
устройство они используют», — рассказала 
вице-президент по развитию бизнеса компании 
Qualcomm Europe Inc. Юлия Клебанова. По ее 
словам: «Гигабитный LTE — это важнейший шаг 
на пути к 5G».

Людмила ФРАДКИНА.

СВЯЗЬ
Россия достигла очередных высот в 
развитии телекоммуникаций. Началом 
новой вехи стал запуск самого скорост-
ного Интернета — сети гигабитного LTE. 
Клиенты одного из мобильных операто-
ров большой тройки теперь в один миг 
способны загрузить на свое мобильное 
устройство новый эпизод любимого 
сериала или же целый музыкальный 
альбом. Такие возможности стали до-
ступны благодаря наивысшей скорости 
передачи данных. Оператору удалось 
разогнать Интернет до 979 мегабит 
в секунду.

НА БЕСПРЕЦЕДЕНТНО ВЫСОКИХ СКОРОСТЯХ
«МегаФон» разогнал мобильный интернет до гигабита

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Из-за водителя фуры «Рено Премиум» 
произошло ДТП на пересечении Варшав-

ского шоссе и Сумской улицы. Вчера в районе 
5.00 38-летний Роман, уроженец Курской 
области, ехал в направлении Балаклавского 
проспекта. Рядом с мужчиной в кабине на-
ходился его семилетний сын. Предположи-
тельно, шофер превысил скорость и не смог 
остановить фуру на перекрестке, где горел 
красный сигнал светофора. В итоге махина 
протаранила две легковушки — «Форд Фо-
кус» и «Киа Рио», а также грузовик «Вольво» 
(эта машина перевозила сухое молоко). По-
сле столкновения транспортные средства 
загорелись. Водитель «Форда» скончался 
на месте. Госпитализированы виновник 
аварии, а также его сын (у мальчика травма 
головы и шок). 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Сильнейший пожар 9 августа едва не уни-
чтожил историческое здание на Таганской 

площади. За считаные минуты огонь охватил 
оба этажа современной пристройки у город-
ской усадьбы купеческого семейства 
Колесникова—Саргиных—Шапатиной конца 
XViii  — начала ХХ века, признанной объектом 
культурного наследия. Лишь чудом строению 
удалось избежать повреждений, а вот его 
«соседу» повезло меньше. Версий две: либо 
загорелся утеплитель стены, либо дверь со 
встроенными светодиодами (и в одном, 
и в другом случае, скорее всего, произошло 
электрическое замыкание). Пожарные лик-
видировали возгорание за полчаса, но из-за 
халатности руководства комплекса, которое 
не выключило в здании электричество, сти-
хия разбушевалась во второй раз. 

КАДР

ПРОЦЕСС

СКАНДАЛ

АРМИЯ

КУРЬЕЗ

КАТАСТРОФА

СОСТЯЗАНИЕ

ГаИшнИк ПРоСПоРИл 300 ТыСяч

В ПаРкЕ «ПаТРИоТ» СТаРТУЕТ аВИаФЕСТИВалЬ «ФоРСаЖ-2017»

МаТЕМаТИка, ВЗлоМаВшЕГо ИГРоВыЕ аВТоМаТы, нЕ СУЩЕСТВУЕТ?

ЗЕМлЕТРяСЕнИЕ В кИТаЕ УнЕСло ЖИЗнИ ТУРИСТоВ

Правоохранительные 
органы на Урале прове-
ряют скандальное видео, 
зафиксировавшее спор 
полицейского, заявивше-
го, что он может безна-
казанно ездить за рулем 
пьяным. Ролик был раз-
мещен в одной из соцсетей 5 
августа. Возможно, разговор 
возник после того, как по-
лицейского не остановили за 
пьянство за рулем: в кадре 
он продолжает отхлебывать 
из бутылки. На кадрах стар-
ший инспектор ДПС объясня-
ет водителю, что за 10 лет 
службы его грозили уволить 
«500 раз», но безрезультат-
но. И предлагает «зарубить-
ся» на 300 тысяч рублей, что 

он может проехать пьяным 
по городу и ему за это ничего 
не будет. «Устраивайся в 
ГАИ. Будешь таким же. В чем 
проблема?» — бравирует 
он. В пресс-службе окруж-
ного МВД заявили, что на 
время проверки полицей-
ский отстранен от службы. 
Других мер к нему пока не 
применено, поскольку из 
видео непонятно, был ли он 
нетрезв и управлял ли он при 
этом машиной. Но даже если 
эти слова окажутся пьяной 
бравадой, получается, что 
автор ролика выиграл спор 
— полицейский обязатель-
но понесет наказание, как 
минимум за недостойное 
поведение.

В подмосковном Алабине 
в предстоящие выход-
ные состоится авиашоу, 
во время которого будут 
продемонстрированы 
полеты современных 
самолетов дальней, 
военно-транспортной и 
оперативно-тактической 
авиации, а также вертоле-
тов армейской авиации. 
Мастерство группового и 
одиночного пилотажа про-
демонстрируют летчики-
асы авиагрупп «Стрижи», 
«Русские витязи», «Соколы 
России» и «Беркуты». В их 
исполнении зрители увидят 

технику ведения воздушного 
боя. Свои боевые характери-
стики продемонстрируют в 
небе самолеты 5-го поколе-
ния — перспективные авиа-
ционные комплексы Т-50. 
Зрелищный проход с дымами 
цветов российского триколо-
ра покажут самолеты Су-25. 
Зрители увидят театрализо-
ванную историческую рекон-
струкцию эпизодов развития 
отечественной авиации с 
момента ее зарождения до 
наших дней. В рамках про-
граммы «Летающие легенды» 
пилоты-любители выполнят 
полеты на восстановленных 

самолетах периодов Первой 
и Второй мировых войн, в 
числе которых «Фарман», 
«Пайпер-КЭБ», Як-52, Як-
30, Як-18, «Дуглас ДС-3», 
По-2, Ил-2, МиГ-3, МиГ-15 и 
другие. На земле будут раз-
вернуты павильоны с экспо-
зициями и интерактивными 
стендами о становлении рос-
сийской военной авиации, а 
также учебные тренажеры и 
авиасимуляторы. Как сооб-
щили в военном ведомстве, 
во время торжеств самым 
отличившимся военнослу-
жащим ВКС будут вручены 
государственные награды.

«Знакомьтесь, это 
Алекс, который разга-
дал алгоритм игровых 
автоматов» — так в среду 
представил талантливого 
хакера-математика аме-
риканский портал Wired. 
Теперь благодаря жителю 
Санкт-Петербурга Алексу, по 
словам автора статьи, группа 
из четырех человек каждую 
неделю зарабатывает по 250 
тысяч долларов. По сообще-
нию интернет-ресурса, Алекс 
прошел хорошую матема-
тическую школу в ведущем 
российском вузе, а также в 
Академии ФСБ, специали-

зируясь на генераторах 
псевдослучайных чисел, для 
которых нужны специальные 
алгоритмы. Впоследствии 
Алекс разработал схему, 
требующую четырех агентов 
для вычисления момента 
выигрыша. Еженедельно 
такая группа может зараба-
тывать по 25 тысяч долларов. 
Как пояснил «МК» кандидат 
физико-математических 
наук из математической 
исследовательской лабо-
ратории им. П.Л.Чебышева 
при СПбГУ Сергей Иванов, 
игровые автоматы очень 
хорошо продуманы — игро-

ки никогда не окажутся 
в выигрыше. Обмануть 
систему нельзя. «У меня был 
знакомый математик, — рас-
сказывает Иванов, — кото-
рый еще лет в 14 придумал, 
как он считал, алгоритм, при 
помощи которого можно «об-
манывать» игровые автоматы 
в казино. Однако когда он 
решил испытать алгоритм на 
деле, его ждала неудача: он 
проиграл все свои сбереже-
ния. Скорей всего, история с 
Алексом придумана самими 
владельцами казино, чтобы 
повысить интерес потенци-
альных клиентов к игре».

Мощные подземные 
толчки магнитудой 7 стали 
причиной гибели как ми-
нимум 19 человек в китай-
ской провинции Сычуань. 
Среди них было шесть тури-

стов. Еще около 250 человек 
оказались ранены. Китайские 
спасательные службы опаса-
ются, что число жертв может 
возрасти до ста. 45 000 
человек были эвакуированы, 

а число разрушенных домов 
может достичь 130 000. 
«Землетрясение произошло 
ночью. Потребуется некото-
рое время, чтобы выяснить 
настоящий масштаб траге-
дии», — говорит сотрудница 
китайского Красного Креста 
Гвендолин Панг. Подземные 
толчки случились недалеко от 
заповедника Цзючжайгоу, ко-
торый притягивает туристов, 
поэтому гости из-за рубежа 
оказались в числе погибших. 
Пока неизвестно, были ли 
среди них россияне. Но рос-
сийские туроператоры отме-
чают, что это маловероятно, 
так как провинция Сычуань не 
пользуется популярностью у 
наших отдыхающих. 

Подходит к финалу самый 
экзотический конкурс в 
рамках Армейских меж-
дународных игр — «Вер-
ный друг». «Верный друг» 
— единственное состязание, 
где вместе с военнослужа-
щими, вооружением и во-
енной техникой принимают 
участие наши четвероногие 

друзья — служебные собаки. 
В нем участвуют военные ки-
нологи из Египта, Казахста-
на, Белоруссии, Узбекистана 
и России.Сейчас по итогам 
четырех этапов в личном и 
командном зачете лиди-
руют военные кинологи из 
России, которые выступают 
с тремя немецкими и двумя 

бельгийскими овчарками. 
Соревнования проходят в 
бескомпромиссной борьбе. 
К примеру, в этапе эстафеты 
«Дог-биатлон», где нужно 
быстро бегать и точно стре-
лять, победили зубастые 
бойцы из Белоруссии. Фи-
нальное подведение итогов 
состоится 10 августа. 

РоССИйСкИЕ кИнолоГИ лИДИРУюТ на конкУРСЕ «ВЕРный ДРУГ» 

Скандальная московская 
гонщица Мара Багдаса-
рян будет жить и рабо-
тать в Твери в местной 
библиотеке. Как стало 
известно «МК в Твери», Мара 
Багдасарян будет трудить-
ся не где-нибудь дворни-
ком, а в самом настоящем 

культурном пространстве 
среди самых интеллигент-
ных людей — в библиоте-
ке, а точнее, в Тверской 
городской библиотеке им. 
А.И.Герцена. Нельзя не 
обрадоваться тому, что 
Мара принесет библиотеке 
не только общероссий-

скую славу, но и новых 
многочисленных читателей. 
В библиотеке А.И.Герцена 
от комментариев пока воз-
держались. «У нас нет такой 
информации. Это неоконча-
тельное решение», — сказа-
ла заместитель директора 
Юлия Крайняя.

МаРа БаГДаСаРян БУДЕТ оТРаБаТыВаТЬ СРок В БИБлИоТЕкЕ
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Ильдар Дадин, единственный осужденный 
по статье 212.1, и он же реабилитированный.



Американский закон об усилении санкций 
в отношении России обозначил рубеж отно-
шений Запада и России. Как с Фултонской 
речи Уинстона Черчилля, так и с американ-
ского закона об усилении санкций начинается 
эпоха «холодной войны». Черчилль, за одним 
столом переговоров деливший со Сталиным 
мир и называвший вождя «союзником», заявил 
в Фултоне, что между Западом и СССР опу-
стился «железный занавес». Партнерство и 
союзничество остались в прошлом. Началось 
противостояние двух миров.

Закон о санкциях символически выполняет 
роль «железного занавеса» между Западом 
и Россией. «Холодная война-2» начинается 
официально. В прошлом остались «переза-
грузка», «партнерство ради мира» и прочие 
попытки примирить интересы Запада и России. 
Западный мир консолидируется и системно 
давит на российские элиты. В этих условиях 
мобилизационный сценарий развития вну-
триполитической ситуации становится до-
минирующим. Условно этот сценарий можно 
назвать «Крепость Россия». 

После протестов 2011 года и украинско-
го «майдана» закручивание гаек в различных 
областях шло по нарастающей. Однако эти 
процессы сопровождались дипломатическими 
ходами на внешней арене с целью сохранить 
деловые отношения с западными партнерами. 
Главным образом в Европе. 

Сегодня уже очевидно, что business as 
usual с европейцами вести не получится. Евро-
па в военно-политическом плане зависима от 
США и вынуждена будет поступиться своими 
экономическими интересами в России. Выдав-
ливание российского бизнеса из Европы также 
соответствует интересам американцев.

Основным орудием экономической экс-
пансии России в Европе был трубный газ, 
поскольку цены на него устанавливаются по 
взаимной договоренности покупателя и про-
давца по принципу «бери или плати». Это от-
крывало возможности для экономического 
и политического давления на целые страны. 
Цены же на нефть устанавливаются на бирже, 
и повлиять на них могут только очень крупные 
финансовые акулы. От России цены на нефть 
не зависят.

Однако «сланцевая революция» в США 
привела к тому, что газ тоже становится ры-
ночным товаром. Поставки сжиженного газа 
в Европу из США планируется расширять с 
американским размахом. Не случайно, что 
закон об усилении санкций против России 
торпедирует проект «Северный поток-2». Это 
вполне прицельный удар по «энергетической 
сверхдержаве». И не приходится сомневаться, 
что за ним последуют новые.

Экономические последствия санкций для 
России пока трудно поддаются расчетам, по-
скольку эксперты не могут спрогнозировать, 
насколько широко санкции будут применяться. 
Американский закон в этом смысле содержит 
некоторые неопределенности. Но спекуля-
тивные инвесторы уже начинают страховать 
риски и выходить из российских бумаг, что 
отражается на ослаблении рубля даже на фоне 
некоторого повышения цен на нефть. 

Показательная история с концерном «Си-
менс» не прибавляет оптимизма и тем запад-
ным компаниям, которые рассчитывали на 
долговременное присутствие на российском 
рынке. Вся цепочка последствий для импор-
тозависимой российской экономики выглядит 
очень неопределенно. Алармизм в российских 
политических и деловых кругах также вполне 
объясним.

В этих условиях мобилизационный сце-
нарий активизируется не только для противо-
стояния с Западом, но и для консолидации 
российской элиты. Символично, что новость 
о российских контрсанкциях по сокращению 
штата американского диппредставительства в 
РФ появилась на лентах агентств в годовщину 
подписания Иосифом Сталиным знаменитого 
приказа «Ни шагу назад». Даже беглый взгляд 
на развитие внутриполитической ситуации 
показывает, что не только этот рецепт Иосифа 
Виссарионовича будет взят на вооружение для 
обороны «Крепости Россия».

По сообщениям в прессе основными те-
мами президентской кампании Владимира 
Путина будут социальная справедливость, 
борьба с бедностью и коррупцией. В этом нет 
неожиданности, поскольку Путин всегда дви-
гался в русле доминирующих общественных 
запросов. Только так можно поддерживать 
высокий рейтинг доверия большинства. Сейчас 
большинство требует справедливости. 

Неслучаен всплеск интереса к фигуре Ста-
лина. Это возрождение мифа о справедливом 
вожде, который сам не воровал и другим не 
давал. Сталин — это образ лидера, который 
может укротить зарвавшуюся элиту. При Ста-
лине сажали, невзирая на должности и воин-
ские звания. Запрос на уравнивание богатых 
и бедных перед законом жесткими методами 
фиксируют и социологи. По данным опросов, 
от будущего президента ждут ужесточения 
внутренней политики. Речь идет именно о вос-
становлении социальной справедливости.

Образ «справедливого Сталина», кото-
рый может быть использован в избирательной 
кампании президента, потребует эффектных 
«посадок» крупных чиновников. Это зрелище, 
которого требует большинство. Что касается 
«хлеба», то для бюджетников, пенсионеров 
необходимо будет изыскать дополнительные 
средства, чтобы накануне выборов они ощутили 
хотя бы некоторое улучшение своего матери-
ального положения. В масштабах страны это 
большие финансовые затраты. С учетом того, 

что кризис привел к увеличению числа бедных, 
росту безработицы, задержкам с выплатами 
зарплат, лояльность большинства обойдет-
ся государству очень дорого. В то же самое 
время средний класс уменьшается. Людей, 
которые могут прокормить себя и свои семьи 
самостоятельно, не ожидая «подарков» от госу-
дарства, становится все меньше. Условия для 
ведения бизнеса ужесточаются: уменьшение 
платежеспособного спроса; трудности с полу-
чением кредитов; административные барьеры; 
регулирование, создающее дополнительную 
нагрузку на бизнес. 

В кризис, чтобы кому-то увеличить пайку, у 
кого-то пайку надо уменьшить. Представители 
среднего класса не являются электорально 
значимой группой. Они недовольны экономиче-
ской политикой, новыми запретами, штрафами 
и поборами. Переживают за личные свободы. 
Это уже не электорат Путина, и нет смысла на 
него тратить средства. Скорее, наоборот, рост 
прессинга на малый и средний бизнес может в 
краткосрочной перспективе несколько попол-
нить госбюджет. Правда, это приведет к еще 
большему сокращению среднего класса. Но 
сам термин «средний класс» уже неактуален. 
Он превращается скорее в «прослойку», кото-
рая показала себя крайне неблагонадежной 
во время митингов в 2011 году. Да и в текущем 
году тоже не радует лояльностью. Правящий 
класс относится к ним как к нэпманам и ку-
лакам в 20–30 годы прошлого столетия. Они 
не приносят в государственную казну доход, 
сопоставимый с крупным государственным 
и олигархическим сырьевым бизнесом. На 
фоне усиления санкций российская эконо-
мика переходит в мобилизационный режим, 
что приведет к еще большей централизации 
управления, монополизации всех сфер эко-
номической жизни. Нельзя исключать, что и 
пятилетние планы вернут. Пока президенту 
пишут различные программы экономического 
роста. Но жесткое планирование в экономике 
зависит не от фантазии авторов программ, а 
от развития экономической ситуации. Обра-
щение к опыту плановой экономики будет вы-
нужденным шагом, так как удержать рыночную 
экономику, оказавшуюся под жестким внешним 
прессингом при дефицитном бюджете и оттоке 
капиталов, будет невозможно. Финансового 
кризиса наподобие кризиса 1998 года на-
селение власти не простит. Поэтому ужесто-
чение регулирования экономики практически 
неизбежно. «Нэпманы» и прочие рыночные 
элементы в мобилизационную повестку дня 
не вписываются.

Помимо госкорпораций и крупного биз-
неса отдельно следует упомянуть финансовые 
амбиции силовиков. В условиях де-факто на-
чавшейся «холодной войны-2» о том, чтобы 
сокращать расходы силовых ведомств, не мо-
жет быть речи. Наоборот, появились весомые 
аргументы эти расходы наращивать. На днях 
Франц Клинцевич заявил, что Россия гото-
ва заложить шесть авианосцев. Такая задача 
оказалась не под силу даже СССР. Но сама за-
явка свидетельствует о том, насколько велики 
амбиции военно-промышленного комплекса 
страны. 

Внутренними угрозами стабильности счи-
таются митинги, демонстрации и вообще любая 
деятельность несистемных оппозиционеров. 
Поэтому на жандармских функциях государства 
экономить тоже не получится. 

Однако накануне выборов есть еще один 
вид угроз, который беспокоит власти. Это угро-
зы информационные. Если не удержать моно-
полию над информационным полем страны, то 
никакие штыки не помогут сохранить власть. 

Президент подписал закон о запрете ано-
нимайзеров и VPN. Каким образом это согла-
суется с тезисом о «цифровизации» страны? В 
сфере IT-технологий, так же как и в остальных, 
растет контроль государства. И этот контроль 
будет только усиливаться, поскольку оппозици-
онные настроения распространяются главным 
образом через Интернет. Смартфоны есть у 
большой части населения. Популярность соц-
сетей и контента, распространяемого через 
Интернет, уже ставит под вопрос всевластие 
традиционных СМИ. Хорошо было, когда страна 
управлялась телевизором. Но у телевизора 
появился очень серьезный конкурент. Теперь 
ужесточение контроля государства над IT-
сферой стало одной из основных задач мо-
билизационной повестки дня. Китайский опыт 
в этом вопросе активно изучается в России и 
берется на вооружение. «Крепость Россия» не 
выстоит в противоборстве с Западом, если не 
построить свою «цифровую крепость». «За-
кон Яровой», запрет анонимайзеров и другие 
меры — все это последовательные шаги на 
пути создания подконтрольного государству 
цифрового пространства внутри страны. Каж-
дый гражданин должен быть под цифровым 
колпаком государства. Тогда он станет под-
контролен и управляем.

Для снятия социального напряжения ин-
формационными методами привилегирован-
ному сословию придется отказаться от демон-
стративного потребления, чтобы не раздражать 
народ. Примерно так, как это было в советское 
время. А разного рода несанкционированная 
информация о красивой жизни чиновников 
будет фильтроваться неким аналогом Великого 
китайского файервола.

Маховик мобилизации под лозунгом «Ни 
шагу назад!» запущен. Вопрос только в том, 
позволит ли мобилизационная стратегия дви-
гаться вперед…

МЫ СТАВИМ СЕБЯ  
В ОСАДНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

Усиление противостояния России с Западом ведет  
к мобилизации ресурсов государства  

во всех сферах жизни общества
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КОНФЛИКТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ШОК

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Не зря говорят: сказка ложь, да в ней 
намек. Едва ли Владимир Путин видел 
фильм-антисказку «Прорубь», хотя ее 
показывали в июне на кинофестива-
ле. Режиссер — Андрей Сильвестров, 
он же художник, продюсер и куратор 
Канского видеофестиваля (только 
не путайте, это не лазурные Канны, а 
сибирский Канск). Его странный фильм 
— о том, как телевидение заменяет 
людям реальность. Герои «Проруби» — 
дети, старики, любовники, любители 
пива — как зачарованные прилипли 
к экранам и смотрят репортажи, где 
даже президент страны поймал в про-
руби щуку.
Ничего не напоминает? Андрей и не 
предполагал, что один из эпизодов его 
фильма станет пророческим. Теперь он 
благодарит Владимира Путина за пиар 
картины. 

У Сильвестрова президент тоже выловил 
щуку, правда, в карельской проруби. Снимался 
фильм практически на голом энтузиазме. Госу-
дарство на такие проекты денег не дает. Да и 
кинокритики возмущались: с чего это художе-
ственная самодеятельность допущена в конкурс 
главного национального киносмотра. 

Поставлена «Прорубь» по одноименной пье-
се Андрея Родионова и Екатерины Троепольской, 
впервые представленной на фестивале молодой 
драматургии в Любимовке осенью 2014-го. Потом 
уже Андрей Сильвестров поставил ее в Центре 
им. Всеволода Мейерхольда. Драматурги ис-
пользовали собственную технику поэтического 
вербатима: брали документальный текст — будь 
то репортаж о свадьбе или то, что пишут на фо-
румах любители закаливания, — и сообразно 
своему замыслу использовали.

По сюжету страна празднует Крещение. Це-
лый день по телевизору показывают прорубь, в 
которой купаются верующие и не вполне верую-
щие, моржи, Ангелина Вовк и вдохновленный ее 
примером Олег Газманов — реальные и не очень. 
Дикторы, репортеры и их герои разговаривают 
стихами. Народ проходит коллективное очищение 
и объединяется вокруг национальной идеи, имя 
которой Прорубь. А что делать, если другой нет. 

В роли президента РФ Булата Царева снялся 
Дмитрий Брусникин. Его герой вытащил из карель-
ской проруби трехметровую щуку и поговорил с 

ней о полезных ископаемых. При помощи ком-
пьютерной графики серебристая красавица рыба 
обрела дар речи и теперь участвует в прямых 
включениях, комментирует события. «Мне из-
вестно о будущем РФ», — поведала мне мудрая 
рыбина» — это уже делится своими впечатления-
ми президент РФ в программе «Президентский 
час». Теперь «уважаемая Щука» — знаменитость. 
Журналисты гордятся эксклюзивом с ней: «Щука 
ответила на наши вопросы. В частности, на глав-
ный: подорожает ли нефть?» Она также поздрави-
ла президента с переизбранием и призналась: «Он 

меня кое о чем попросил. Чтобы в России стало 
побольше нефти». А потом в прямом эфире мы 
увидим и услышим их непосредственный раз-
говор: «Давай, Щука, вначале поздороваемся», 
«Дай мне то, что давно ищу я, дай мне любовь… 
один как перст…» А она в ответ: «Ведь любовь 
сама человека находит. <…> Не поеду в Барвиху. 
Хочешь, пришлю молодую сомиху?» 

Михаил Ефремов появится в облике повязан-
ного олигарха. «Клянусь прорубью! Я пока еще в 
списке Forbеs», — закричит он дурным голосом. 
А художник Олег любит бога и чтит президента. 
В прорубь он нырнет в водолазном костюме, а 
когда его оттуда вытащат, станет твердить, что 
Иисусу было тепло, начнет декламировать, как 
«с Путиным дорогу клал». Некая Ольга Выдрина 
справляет свадьбу в проруби. Правда, в какой-то 
момент она испугается острых ощущений и засо-
мневается, надо ли ей вообще замуж. 

Одна из сцен в «Проруби» — ток-шоу «На дне» 
— снималась под водой в бассейне дайвинг-клуба. 
Актерам привязывали гири, чтобы не всплывали. 
Андрей Сильвестров вынужден был сам сыграть 
Нептуна в тельняшке, поскольку 14 часов под 
водой никто другой бы не выдержал. Работая 
над фильмом, он опирался на опыт художника 
Вермеера. Но если у него источником света ста-
новится окно, то у современного человека — теле-
визор. Ради съемок пришлось устроить кастинг 
московских прорубей (всего их было семь), чтобы 
обеспечить себе документальную съемку. Два 
года шла работа над картиной, снимать кото-
рую начали еще в январе 2015 года. В съемках 
участвовали телеведущие Анна Мангайт, Денис 
Катаев, настоящие моржи, члены клубов ЗОЖ, 
режиссер Александр Шейн в роли православного 
художника. В общем, «народу будет тепло», как 
гласит слоган фильма.

Светлана ХОХРЯКОВА.

В Екатеринбурге на прошлой неделе в 
реанимацию попала годовалая девоч-
ка. Врачи диагностировали у ребенка 
крайне низкий уровень гемоглобина 
и острый дефицит белка. В итоге вы-
яснилось, что ребенок питался только 
грудным молоком — без всякого при-
корма. При этом его 29-летняя мать — 
вегетарианка и приверженка сыроеде-
ния. И, соответственно, молоко ее не 
содержало очень многих необходимых 
ребенку питательных веществ. Сейчас 
ей может быть предъявлено обвинение 
по статье о неисполнении родитель-
ских обязанностей. Детский омбуд-
смен Свердловской области Игорь 
Мороков эксклюзивно рассказал «МК» 
подробности ЧП.

 — Началось все с того, что у ребенка были 
симптомы кишечного расстройства, справиться 
с этим родители самостоятельно не могли, 
вызвали «неотложку». Малышку поместили 
в реанимацию. Девочка была очень слабой. 
Вес ее не соответствовал нормам возраста. 
Мать сообщила, что ребенок питается только 
грудным молоком

 — При этом сама мать оказалась 
вегетарианкой?

 — И мать, и бабушка. И папа тоже на пути 
к этому. Но они взрослые люди, пусть хоть сол-
нечной энергией питаются. Но ребенок не дол-
жен страдать из-за убеждений родителей!

 — А они как-то объяснили, почему не 
давали ребенку прикорм? 

 — Практически никак. Было выявлено, 
что ребенок не состоял на учете в поликли-
нике, от патронажа мать отказалась после 
первого посещения. Можно сказать, в семье 
не приветствовали традиционную медицину. 
Не исключено, что не вводить прикорм мог по-
рекомендовать специалист какого-то нетради-
ционного центра, но в этом пусть разбирается 
Следственный комитет.

 — Как сейчас себя чувствует 
девочка?

 — Только что общался с главным врачом 
больницы, он сообщил, что у ребенка положи-
тельная динамика, правда, пока не говорят, 
когда выпишут, видимо, прогнозировать это 
сложно. С девочкой находится ее папа, все ре-
комендации врачей по питанию он соблюдает, 
прикорм введен.

 — Правда ли, что мама не лежит с ре-
бенком в больнице, так как находится на 
грани нервного срыва?

 — У меня нет такой информации, но по-
человечески я могу ее понять. Такие истории 
очень больно бьют людей, часто нам потом при-
ходится вытаскивать родителей из стресса.

 — Как я понимаю, речь об изъятии ре-
бенка из семьи не идет? 

— Нет. Даже мыслей таких не было. Мы 
будем вести с этой семьей аккуратную и осто-
рожную работу, привлекая специалистов — 
врачей, психологов, социальных работников. 
Нужно понять, почему люди не обращаются к 
официальной медицине, игнорируют ее назна-
чения. Объяснить, что за это может быть юри-
дическая ответственность. Сегодня часто бы-
вают необычные семьи — то ВИЧ-диссиденты, 
то антипрививочники, то еще кто-то. Задачи 
опеки и соцзащиты — не карать их, а находить 
разумный подход. Как я обычно говорю в таких 
случаях, нам важно не свалиться в ювенальщи-
ну. У нас была ситуация в Нижнем Тагиле, где 
пытались изъять детей из необычной семьи: 
папа чуть ли не стрелять был готов в предста-
вителей опеки, все слова воспринимались в 
штыки. Однако нашли подход, подключилась 
и федеральный омбудсмен Анна Кузнецова, 
дети остались в семье, оказалось, что были 
лица, которые настраивали родителей против 
официальных структур. Я бы все-таки поре-
комендовал будущим родителям посещать 
специальные школы родителей при клиниках и 
консультациях. Но не нужно искать непонятных 
советчиков на стороне. У меня самого 4 внука, с 
первыми детьми мои дочери также совершали 
какие-то ошибки, что-то не понимали, со вто-
рыми уже пошло все проще. 

 — И все-таки какие могут быть юри-
дические последствия для родителей в 
данном случае?

 — Сейчас Следственный комитет про-
водит судмедэкспертизу. Пока ее нет, делать 
какие-то выводы о причинах состояния ребенка 
рано.

Марина ТАЛАГАЕВА.

МАТЬ-ВЕГЕТАРИАНКА — 
ГОРЕ СЕМЬИ?
Годовалого ребенка довели 
до истощения

Вокруг стены культового музыканта 
Виктора Цоя опять разгорелись споры. 
Глава муниципального округа Арбат 
Евгений Бабенко предложил 9 августа, 
в среду, всем заинтересованным лицам 
решить судьбу стены на общем голосова-
нии. «МК», в свою очередь, провел опрос 
местных жителей.

Стена Цоя в 2016 году была полностью за-
крашена черной краской. Все надписи, которые 
поклонники творчества группы «Кино» оставляли 
на ней в течение многих лет, оказались безвоз-
вратно утерянными. Однако активисты все-таки 
восстановили стену и даже пытались договориться 
с владельцами дома №37 на пересечении Арбата 
и Кривоарбатского переулка о более масштабной 
реставрации, но к консенсусу так и не пришли. 

А вот общество, собирающееся возле нее, 
кажется, не меняется с годами. Даже в разгар 
рабочего дня несколько человек сидит возле стены. 
Весьма себе маргинальные, уже не очень молодые 
люди, опасливо оглядываясь, отпивают что-то 
из принесенной бутылки. В общем-то, местных 
жителей, которые просят перенести стену куда-
нибудь подальше, чтобы избавиться от этих сбо-
рищ, можно понять.

Жительница дома №6 в Калошином переулке, 
правда, куда больше возмущена общественными 
туалетами, которые поставили возле стены Цоя:

— Запах стоит такой, что перед иностранцами 
неудобно. А тут, между прочим, и бомжи живут, и 
всякие непонятные личности. Лучше бы их наконец 
убрали. Это кошмар, конечно.

Ее соседка по дому №10 настроена более 
либерально:

— Нет, мне сама стена не мешает. Она тут 
уже давно, поздновато ее куда-то переносить, это 
память в конце концов.

Житель дома №3 в Кривоарбатском переулке 
очень недоволен всем происходящим:

— У меня нет претензий к самой стене как 
к объекту. А вот люди, которые и днем и ночью 
тут обитают, — это проблема. Они тут и пьют и 
попрошайничают. И туалеты общественные уже 
как дом используют.

Действительно, пока мы разговариваем, 
один из вечных обитателей стены подходит к 
группе туристов и просит мелочь. «А еще могли 
бы приличнее сделать все это, — добавляет он, — 
эта стена уже вся осыпалась. Неужели нельзя 
какой-то более приличный памятник поставить, 
раз уж речь зашла о переносе? А еще следить 
нужно, чтобы вся эта живопись наскальная не 
выходила за рамки этой стены, а то и другой дом 
изрисовали».

Уже по дороге к станции метро жительница 
Большого Николопесковского переулка Нина 
Владимировна подводит некий итог нашего опро-
са: «Все старожилы Арбата против этой стены. 
Раньше, конечно, было хуже, теперь хоть милиция 
постоянно гоняет бомжей и попрошаек. Вроде 
даже с пивом туда не пускают, но проблемы это 
все равно не решает. Да и маловероятно, что все 
эти маргиналы знают, кто такой Цой...»

Нина Владимировна добавила, что прекрасно 
понимает тех, кто хочет сохранить память о своем 
кумире. Но подчеркнула необходимость либо 
переноса и установки более цивилизованного 
памятника, либо наведения порядка на Арбате.

— Сейчас этот «памятник» на нелегальном 
положении. Нам было предложено три варианта 
действий: либо перенести его в Лужники, либо 
в Петербург, либо придать стене статус офици-
ального памятника. Последнее значит, что стену 
нужно приводить в порядок. У нас была инициа-
тивная группа ценителей творчества Виктора Цоя 
и группы «Кино», и они предлагали отреставри-
ровать стену. Однако пока этот вопрос еще не 
решен, — сообщил «МК» Евгений Бабенко.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

НЕДОВОЛЬНЫЕ СНОВА ЛЕЗУТ ОТ ЗЛОСТИ НА СТЕНУ ЦОЯ
Жители Арбата 
твердо намерены 
разогнать 
обосновавшихся  
на пешеходной улице 
маргиналов

ЩУКА ДАЛА ИНТЕРВЬЮ  
О ВСТРЕЧЕ С ПРЕЗИДЕНТОМ

В фильме Андрея 
Сильвестрова 
«Прорубь» 
чудо-рыбина 
поздравила 
главу 
государства  
с переизбранием

Дмитрий Брусникин  
в фильме «Прорубь».

Шум поднял Валерий Камшилов. Друг цели-
тельницы, который руководил академией около 
полутора лет после ее смерти, рассказал о рас-
хищении духовного наследия. По его словам, 
неизвестные вынесли из арестованных судом 
помещений на 4-м этаже (где находятся вещи 
Джуны) картины и мешки с личными вещами 
целительницы, погрузили их в белую «Газель» с 
белорусскими номерами и увезли. 

Вход в таинственный особняк нам отво-
рил действующий президент академии, Саргон 
Бит-Алекс. «С Джуной я жил по соседству еще в 
Грузии и знал ее почти 50 лет, но так как вас боль-
ше интересует, кто и зачем вывозил ее картины, 
я сразу же опровергну эту информацию», — с по-
рога начал управляющий. Пока мы поднимались 
по лестнице, президент обратил внимание, что 
первые три этажа занимала мастерская, апар-
таменты Джуны и после ее смерти до недавнего 
времени арендовались организацией, ею же 
учрежденной. Из-за того что назначенный вре-
менно исполняющим обязанности президента 
игнорировал счета за аренду, 31 января 2016 года 
помещения опечатали. В настоящее время под-
вал и три этажа (площадью около 892 кв. метров) 
уже выставлены Москомимуществом для сдачи 
в аренду за 1 млн 88 тысяч рублей в месяц. Для 
сравнения Саргон назвал, сколько платила по 
льготной ставке Джуна — 228 тысяч рублей. Все 
имущество академии пришлось перевезти на 
четвертый этаж здания, который ранее принад-
лежал Джуне, а в настоящий момент является 
собственностью академии. Правда, около трех 
недель назад судебные приставы наложили арест 
из-за долгов и на четвертый этаж.

Если на первых уровнях особняка всё как 
после переезда, то четвертый этаж представ-
ляет собой настоящую галерею. Выразительные 
полотна, которые якобы были вывезены, стоят 
и висят от пола до потолка в трех залах. По сло-
вам архивариуса Артема, их около шестисот, но 

точной инвентаризации никто и никогда не про-
водил. По предварительной оценке, рыночная 
стоимость их будет колебаться от 250 000 рублей. 
Помимо картин в залах находятся скульптуры, 
журналы, личный архив и вещи Джуны. Возмож-
но, продажа картин и покрыла бы часть долгов 
академии. Чтобы снять арест, необходимо вы-
платить 2 354 000 рублей, а всего задолженность 
составляет около 10 миллионов. 

Рассказав всю историю о том, в каком пла-
чевном состоянии находится академия, г-н Сар-
гон сделал официальное заявление. «Ни одной 
картины или вещи Джуны я не вывозил», — и кар-
тинно (простите за каламбур) развел руками. 
«Единственный случай, когда картина великой 
покинула ее особняк, — это когда по решению 
совета академии мы подарили работу Джуны 
обозревателю «МК» Льву Колодному. Ночью же 
мы вывозили бытовые предметы, которыми были 
заставлены первые этажи и которые предписал 
нас убрать суд, а именно: холодильник, стол и 
стул».

Так совпало, что все эти объяснения про-
звучали в среду и в Пресненском суде Москвы, 
который рассматривает иск Камшилова. Кам-
шилов считает, что Саргон Бит-Алекс незаконно 
занял руководящую должность и не имеет права 
распоряжаться недвижимостью. Однако засе-
дание в итоге было отложено. 

Камшилов по-прежнему уверен, что пре-
зиденту академии и его приближенным нужны 
лишь квадратные метры, а духовное наследие 
Джуны вполне может оказаться на свалке. 
Лев СПЕРАНСКИЙ, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Новый скандал вокруг 
особняка знаменитой 
целительницы на Арбате

ФЕМИДА

Дело «Седьмой студии» продолжает 
развиваться, но не проясняя суть, а все 
больше заматывая ее, запутывая всех. 
Так, на очередных слушаниях, которые 
прошли в среду в Мосгорсуде, были 
оглашены показания экс-бухгалтера 
Нины Масляевой. Они рисуют весьма 
некрасивую картину и сулят совсем 
безрадостные перспективы фигуран-
там дела. В том числе основателю 
«Студии» Кириллу Серебренникову.

Нина Масляева, которая с конца мая на-
ходится в СИЗО, показала, что действительно 
имели место обналичивания с целью хищения 
средств, выделенных на развитие современно-
го искусства силами проекта «Платформа». На-
помним, что этот проект был создан конкретно 
под Серебренникова благодаря поддержке и 
чуть ли не распоряжению главного идеолога 
Кремля того времени Владислава Суркова. 
Но не о Суркове говорила бухгалтер. Назы-
вала имена, вызывались свидетели — все как 
положено. Выводы — виноваты все, включая 
дающую показания. 

Но скажите, пожалуйста, можем ли мы 
быть уверены в достоверности этих показаний? 
Показаний, которые дает немолодая, обре-
мененная различными недугами женщина, 
помещенная к тому же еще и в следственный 
изолятор с бог знает каким сбродом. Ясное 
дело, что мать двух дочерей, сама дочь, уха-
живающая за больным отцом, и, по сути, — 
главный кормилец в семье не борец — ни по 
политической, ни по художественной части. 
Какое там современное искусство, вокруг ко-
торого его апологеты ломают копья! Какие ху-
дожественные амбиции у лидеров актуального 
искусства, которые все время меряются — кто 
актуальнее, кто влиятельнее. Ей бы жизнь со-
хранить, так что не до искусства. 

Второе соображение — подкреплены 
ли ее показания действительными докумен-
тами? Напомним, что Масляева согласилась 
сотрудничать со следствием буквально сразу, 
а значит, начала давать показания. Тогда поче-
му женщина, страх которой съедает душу, до 
сих пор, несмотря на ходатайство адвокатов, 
не переведена под домашний арест? И будет 
ли переведена теперь, после откровенных 
показаний? 

Можем ли мы доверять следствию и право-
судию, которые замучили всех спектаклем «Сон 
в летнюю ночь» — утверждают, что его якобы 
не было, а деньги на него израсходованы? Не 
только я, но и огромное количество зрителей и 
профессионалов театра видели этот спектакль, 
который играли на «Винзаводе», где, собствен-
но, и базировался проект «Платформа». Уже 
никто не знает, каким языком разговаривать 
с законниками, объясняя им, что спектакль 
существовал, игрался, на него писались ре-
цензии, вокруг него велись дискуссии и так 
далее. Сам факт настырного отрицания су-
ществования спектакля подрывает доверие 
к таким органам. 

Многое непонятно, необъяснимо, но 
очевидно, что дело разбухает, становится не-
пролазным, отчего люди, которые пережива-
ют за задержанных театральных деятелей, 
запутываются окончательно. Складывается 
ощущение, что рано или поздно этот разду-
ваемый шар рванет, возможно, несправедливо 
и незаслуженно испортив биографии и жизни 
тех, за которых публично заступаются многие 
уважаемые люди. 

В конце концов дело это не висит сирот-
ливо в безоблачном небе, где парят ангелы с 
безупречной репутацией. Напротив, контекст 
российской действительности таков, что иной 
порядочный человек схватится за голову: «Какие 
хищения кругом, откуда многомиллионные со-
стояния у иных государевых слуг?!» На их фоне 
1,26 миллиона с непризнанным спектаклем 
«Сон в летнюю ночь» кажутся нелепицей. 

На том же заседании в Мосгорсуде стало 
известно, что Нина Масляева отказалась от 
адвоката Юрия Зайцева. Ей был назначен за-
щитник за государственный счет. Сам Зайцев в 
разговоре с корреспондентом «МК» заявил, что 
решение Масляевой его сильно удивило. «Не 
было никаких предпосылок для этого», — от-
метил юрист. Это наталкивает на определенные 
мысли. Видимо, следователи крепко взялись 
за дело «Седьмой студии». Бывший главный 
бухгалтер теперь у них под полным контролем, 
и новый адвокат будет обеспечивать успех 
следствию на этом поприще. А это о многом 
говорит. Напомним, недавно у режиссера 
Кирилла Серебренникова, который проходит 
свидетелем, следователи забрали загранпа-
спорт. Наш источник, близкий к следствию, не 
исключил, что это очень тревожный звонок. 
«В материале дела имеются сведения, из-за 
которых Серебренников может стать подозре-
ваемым и обвиняемым», — заключил он.  

Марина РАЙКИНА,  
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО. 

КИРИЛЛ 
СЕРЕБРЕННИКОВ 
НЕ ИСПОЛНИЛ 
САЛЬДО
Почему бухгалтер «Седьмой 
студии» дала показания  
на известного режиссера?
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ВМЕСТО КАРТИН ДЖУНЫ 
ВЫВЕЗЛИ ХОЛОДИЛЬНИК
Горячая новость от экс-
президента Международной 
академии альтернативных 
наук о незаконном вывозе 
картин всенародно извест-
ной целительницы Джуны из 
ее особняка переполошила 
Москву. С самого утра сре-
ды четырехэтажную рези-
денцию покойной чародейки 
оккупировали журналисты, 
соседи и простые зеваки. 
Как оказалось, факт дерз-
кого ограбления не под-
твердился, но кое-что ночью 
из особняка все же было 
вывезено. Подробности вы-
яснили журналисты «МК».



В четверг исполнилось бы 80 лет 
одному из основоположников 
современной России, 

первому мэру Санкт-Петербурга 
Анатолию Собчаку. Его с аллюзией 
на бессмертное произведение 
Ильфа и Петрова, но безо всякой 
иронии называют отцом русской 
демократии. А ученики Собчака 
Владимир Путин, Дмитрий 
Медведев и многие другие сейчас 
руководят Россией. Сам же он 
под конец жизни был вынужден 
уехать из страны, а потом вернулся 
и вскоре умер. Неудивительно, 
что его имя обросло легендами 
и мифами. Мы попросили 
прокомментировать эти легенды 
тех, кто лицезрел события, 
связанные со взлетом и падением 
Собчака, — свидетелей тех событий 
и его родных.

Легенда №1:  
экзамен для Путина
Народное творчество гласит, что когда пер-

вый Президент России Борис Ельцин твердо ре-
шил покинуть свой трон и стал искать преемника, 
он устроил между своими силовиками своего 
рода эстафету: кто первым поймает Собчака и 
доставит его в «Матросскую Тишину». Первым 
Анатолия Алексеевича нашел тогдашний глава 
ФСБ Путин, только отвез его не куда сказано, а 
в Париж. Потом покаялся перед президентом: 
дескать, виноват, простите, упустил. Согласно 
данной легенде именно тогда Ельцин понял, 
что этого человека (Путина), который не предал 
своего учителя, а спас, можно сделать преемни-
ком. «Не сдал Собчака — и меня не сдаст». Эту 
легенду комментирует профессор истории, 
заведующий кафедрой Института массмедиа 
РГГУ Николай СВАНИДЗЕ:

— Я слышал этот миф. Очень красивая вер-
сия, которая имеет право на существование, 
хотя она, как всякая сказка, и приукрашена. Не 
думаю, чтобы Ельцин решил использовать Собча-
ка в качестве какой-то наживки для проверки на 
верность своих сподвижников, но согласен, что 
первый Президент России мог обратить внимание 
на то, как Путин, рискуя своей карьерой, защитил 
своего бывшего начальника. Ельцин мог понять, 
что Владимир Владимирович своих не сдает, и 
задуматься о том, чтобы именно Путина назна-
чить преемником. Доля правды в этой легенде, 
я думаю, существует. 

— Еще одна легенда о Собчаке: он был 
автором совсем не той Конституции, которая 
действует у нас сейчас...

— К сожалению, в нашей 
стране Конституция не рабо-
тает. Основной закон в ре-
дакции Собчака (насколько я 
его себе представляю) мало 
бы отличался от конституции 
Шахрая. Оба — люди демо-
кратических устремлений, но 
у нас работают не Конституция, 
не законы, а понятия тоталитарной 
страны. Наши проблемы заключаются 
не в том, что Конституция плохая, а в том, что 
она отложена в долгий ящик и ее никто оттуда 
не достает, чтобы прочитать. На нее внимания 
никто не обращает.

— Мы написали разные варианты Конститу-
ции, — сказал «МК» бывший заместитель пред-
седателя правительства, один из авторов 
принятой Конституции Сергей ШАХРАЙ. — На 
референдум вынесли текст, который был написан 
группой, в которой участвовал я. Собчак выступил 
против моего текста на президентском совете, 
он очень жестко и, на мой взгляд, незаслуженно 
критиковал наш проект Конституции, но это не 
повлияло на наши отношения.

Я довольно долго имел счастье сидеть и на 
заседаниях Верховного совета СССР, и в коми-
тете по законодательству рядом с Анатолием 
Александровичем. Я тогда создавал электронную 
систему голосования для нашего парламента. 
И видел два разных облика одного человека: 
на публичных сессиях Собчак был пламенным 
оратором, трибуном, а на заседаниях комитета 
он въедливый юрист, который не пытается про-
извести впечатление, а вылавливает неточно-
сти из документов. Когда он стал губернатором 
Санкт-Петербурга, он помог моей маме получить 
квартиру. Она, как и все, жила в коммуналке и 
бесконечно ждала личного жилья. Анатолий 
Александрович подтолкнул решение проблемы 
не только для нее, но и для многих ветеранов. 
Я тогда был вице-премьером России и мог бы 
решить проблемы мамы и сам. Но Собчак решал 
не ее вопрос — он помог очень многим в самое 
трудное время. 

Легенда №2:  
демократию  
придумал Собчак
В конце перестроечных восьмидесятых по-

сле первого Съезда народных депутатов воз-
никла межрегиональная депутатская группа, 
которую возглавляли академик Сахаров, бывший, 
но опальный столичный градоначальник Ельцин 
и никому особенно не известный профессор 
Собчак. Теперь многие полагают, что именно 
этот третий и являлся главным двигателем де-
мократических реформ.

— Сегодня очень трудно говорить о том, кто 
является основоположником демократии в нашей 

стране, потому что демократии в России 
нет, — сказал «МК» Николай СВАНИДЗЕ. — 

Трудно быть основоположником того, чего нет. 
Собчак, несомненно, один из отцов-основателей 
России девяностых годов. Тогда демократия у 
нас еще была.

— Но Собчак, будучи мэром, разогнал 
петербургский парламент. И, по сути, дал 
подсказку Ельцину, как разогнать уже рос-
сийский парламент в 1993 году...

— Он распустил горсовет, который перестал 
быть легитимным. Но сделал это без танков, а 
только силой своего слова.

— В 1996 году Собчак, в команде которого 
были Путин (руководитель избирательного 
штаба) и Медведев, проиграл выборы мэра 
Санкт-Петербурга. Как же получилось, что 
после столь тяжелого поражения эта команда 
уже 18 лет стоит у штурвала страны?

— Путин еще не был опытным политическим 
бойцом, он в середине девяностых стал важной 
фигурой в команде Собчака, но еще не имел опы-
та политических побед. А Собчак за время своего 
первого срока в качестве мэра столкнулся с самы-
ми трудными годами в истории страны. Жителям 
города было трудно, градоначальника винили в 
проблемах, которые он не способен решить, и 
он жителям Северной столицы надоел. А выборы 
тогда были честными, без административного 
ресурса. На честных выборах может быть всякое. 
Черчилль, один из величайших британцев всех 
времен, проигрывал выборы после победы над 
Германией. Вот и Собчак проиграл. Может быть, 
это была не совсем удачная избирательная кам-
пания, но это честная избирательная кампания, в 
которой нет подтасовок и человек, находящийся 
у власти, имеет шанс проиграть.

— Такое честное поражение, без вклю-
чения административного ресурса, равно-
сильно победе?

— Нет, это было поражение. Но поражение на 
честных выборах. Собчак честно боролся и честно 
проиграл, и стыдиться ему было нечего.

Собчак был политиком нового поколения, 
на которого люди смотрели во все глаза, кото-
рого слушали. В конце восьмидесятых уставшая 
от невнятных советских руководителей страна 
хотела увидеть новых людей. Этим людям тре-
бовалось мужество, чтобы заявить о себе, ведь 
они могли попасть и в места не столь отдален-
ные. И одним из самых ярких этих людей стал 
Анатолий Собчак. 

А в судьбе Ленинграда он просто сыграл 
историческую роль. Он останется в памяти 

петербуржцев навсегда как человек, вернувший 
городу его исконное название. Став мэром, в 
суровом противостоянии с оставшимися от со-
ветских времен депутатами Собчак демократиче-
ским образом убедил жителей, что их город дол-

жен называться Санкт-Петербургом. 
Возможно, это самое главное, с чем 
он войдет в историю.

— Почему человек, который 
стоял у истоков реформ, создав-
ших современную Россию, ока-
зался в опале и последние годы 
был вынужден прятаться?

— Собчак был ярким человеком 
с яркой судьбой. И первый Президент 
России Борис Ельцин тоже был ярким 
человеком. А у ярких людей не всегда 
между собой складываются теплые 
отношения. Собчак был в большей 
степени трибуном, оратором, а но-
вой стране требовались кризисные 
менеджеры. И он проиграл выборы, 
возможно, более эффективному ме-
неджеру Яковлеву.

Но если мы обратим внимание 
на то, кто сегодня руководит нашей 
страной, то заметим, что вся наша со-
временная власть — это люди из ко-
манды Собчака. Причем они у штурвала 
уже очень долгие годы. Без Собчака 
не было бы ни президента Путина, ни 
Медведева. Значит, являясь не лучшим 
хозяйственником, в кадрах он все же 
разбирался неплохо. 

— Как у Собчака получилось со-
брать команду, которая по сей день 
правит страной? — адресуем этот 

вопрос Сергею ШАХРАЮ.
— Он мог слышать большое количество лю-

дей, и если считал их функционально полезными, 
то поддерживал. Кто-то скажет, что он сделал в 
кадровом вопросе ошибки, был неразборчив, но 
факт остается фактом: люди, которые пришли к 
нему в администрацию города, сейчас управ-
ляют страной.

— Собчак был сторонником или все-таки 
конкурентом Ельцина?

— Ельцин нуждался в том, чтобы знать 
мнение Собчака. Возможно, чтобы сделать все 
наоборот, но услышать его позицию для первого 
президента было важно.

— Почему же тогда Ельцин не препят-
ствовал уголовному гонению на Собчака в 
конце своего правления?

— Не могу утверждать, что он совсем не пре-
пятствовал. Ельцин не верил, что Собчак в чем-то 
виноват, но использовал эту историю, чтобы 
разобраться в людях из своего окружения.

Легенда №3:  
Собчак хотел быть 
президентом
В 1996 году, когда должны были пройти вы-

боры президента, рейтинг действующего главы 
государства Бориса Ельцина был очень низок. К 
власти рвались коммунисты. А либеральная об-
щественность, согласно легенде, хотела возвести 
на президентский трон Анатолия Собчака.

— Он бы мог стать президентом, — согла-
шается вдова Собчака Людмила НАРУСОВА. 
— Анатолий стал моральным лидером еще во 
время самых первых его выступлений на совет-
ских съездах. Его выступления страна смотрела, 
как «17 мгновений весны». Он там говорил то, о 
чем люди на кухнях шептались. Например о тра-
гических событиях в Тбилиси в 1989 году, когда 
погибли мирные граждане на площади Руставе-
ли. Собчак, описывая столкновение грузинских 
граждан с советскими силовиками, сказал фразу, 
которая актуальна и сегодня: «Истина не имеет 
национальности». И нажил себе много врагов. 
Мне было страшно после каждого его выступле-
ния: я боялась, что он домой не доедет. 

— Кто был главным демократом зарож-
дающейся новой России?

— Конечно, Собчак. Ельцин был порожде-
нием старой советской номенклатуры. Да, он 
был титаном, он был двигателем перемен, но 

он навсегда остался человеком старой эпохи. 
А люди из межрегиональной группы — Собчак, 
Сахаров, Попов — были людьми не из партийной, 
а из академической среды. Они никогда не явля-
лись номенклатурой, понимали всю порочность 
системы и строили новую эпоху. Заслуга Ельцина 
в том, что он слушал этих людей, иногда опирался 
на них. Но опыт советского руководства принуж-
дал его и предавать их, и делать ошибки.

— Так что же случилось между Собча-
ком и Ельциным в конце девяностых, когда 
Анатолию Александровичу пришлось бежать 
в Париж?

— Он никуда не бежал, и Путин его никуда 
не эвакуировал. Это я его увезла, потому что у 
него были проблемы с сердцем, а наши россий-
ские врачи совершенно не желали его лечить. 
Он перестал быть человеком, которому должна 
помогать «кремлевская медицина», а другой 
уже не было.

Анатолий попал в опалу еще в 1996 году, 
перед выборами губернатора Санкт-Петербурга. 
Ельцину докладывали, что если дать Собчаку 
переизбраться в мэры, то он сразу же станет 
претендовать на президентство в России. Собчак 
не собирался оправдываться, а только критико-
вал Ельцина за многие его действия, включая 
войну в Чечне. В итоге питерские выборы Собчак 
проиграл (Москва помогла его сопернику), а 
информационные киллеры приложили руку к 
тому, чтобы у него возникли очень серьезные 
проблемы не только с правоохранительными 
структурами, но и с сердцем. Парадокс: закон 
о свободе слова был написан Собчаком, и он 
же стал его жертвой. Именно на нем были от-
работаны все грязные медийные технологии, 
которые позже применялись и против других 
неугодных политиков.

Ну а поражение Собчака на выборах в 1996 
году я занесла бы в число побед. Его отставание 
от победителя составило микроскопическую 
величину — один многоквартирный дом. Но он 
настолько верил в честность выборов, что даже 
не пошел на пересчет голосов, хотя его возмож-
ности позволяли все проверить и даже поменять 
цифры.

Легенда №4:  
травлю Собчака 
организовал  
Коржаков 
Руководитель охраны президента Ель-

цина Александр КОРЖАКОВ согласился сам 
прокомментировать эту легенду:

— Я никогда не преследовал Собчака, а всег-
да защищал его. Я их знакомил с Ельциным, но 
сближались они тяжело. Ну посмотрите сами: 
Ельцин говорил косноязычно, а Собчак — оратор 
от бога. Он юрист великолепный, а Ельцин нет. В 
группе Сахаров — Ельцин — Собчак Анатолий был 
лучшим, потому что у первого были проблемы с 
дикцией, у второго — с ораторским мастерством. 
А единственная проблема Собчака заключалась 
в косоглазии, но после краха Страны Советов ему 
это исправили. Но Собчак и Борис Николаевич 
были нужны друг другу, и я это понимал. Хотя по-
нимал и то, что Ельцин его сильно побаивается. А 
после первых постсоветских лет гневные власт-
ные тучи над Собчаком сгустились: на Ельцине 
лежала ответственность за все беды, которые 
случились в стране, а Собчака воспринимали как 
спасителя отдельно взятого города. Согласитесь, 
что ревность в таком случае неизбежна. Поэтому 
Борис Николаевич от него шарахался, и только 
благодаря мне он его принимал. Я занимался 
организацией охраны Собчака, пока его опала 
не совпала с моей. Он проиграл выборы 2 июня, 
а через несколько недель уволили меня. И я по-
терял возможность ему помогать. Говорят, что 
потом Собчаку помогали бывшие подчиненные, 
Путин и Медведев. Я в это верю. Понятно, что вся 
нынешняя власть — это команда Собчака. Он был 
тем отделом кадров, который создал всю вершину 
руководства нашей страны. Но чтобы оценить его 
вклад в историю, нужно посмотреть, как в итоге 
это руководство нами наруководит.

Михаил ЗУБОВ.

Тема конвоя не просто «горячая», 
а уже «обжигающая». Количество 
жалоб на него, которое получили за 
последнее время правозащитники, 

исчисляется уже сотнями. Нет изолятора, где бы 
заключенные не стонали и не просили о помощи. 
Только под одной коллективной жалобой из жен-
ского СИЗО стоит 38 подписей. Оттуда же, кстати, 
пришло и это письмо с пометкой «камера 107». 

«От имени всех заключенных-женщин Москвы 
хотелось бы затронуть тему мучительной, пы-
точной доставки в суды» — это первые строчки 
послания Ольги Ильиной. «Все начинается с 
подъема в 05.00 утра. Притом что СИЗО — ре-
жимный объект и общий подъем здесь в 06.00. 
Час на сборы и надо успеть нагреть воды, т.к. на 
ночь горячую воду в СИЗО отключают».

Заключенная ничуть не преувеличивает. 
Более того, в некоторых изоляторах арестантов 
поднимают и раньше пяти утра. По сути, это на-
рушение их прав на 8-часовой сон. 

«В шесть с небольшим в сопровождении конвоя 
спускаемся в подвал, так называемую «сборку», 
куда собирают всех выезжающих в суды в этот 
день женщин. «Сборка» — это 2 помещения пло-
щадью 20 м2, каждое с унитазом и раковиной 
за низенькой (около 1 м высотой) загородкой 
и маленьким окошком под потолком. Вытяжек 
нет. Вентиляции нет. Если вы не курите — крепи-
тесь! Это только начало сегодняшних мучений 
и далеко не худшее, что вас ждет впереди. В 
среднем каждый выезд — это 50–60 человек. 
Иногда доходит до 120, и тогда можно только 
стоять не двигаясь. Далее, когда всех собрали, 
проводят личный досмотр. В состоянии «от до-
смотра до отъезда» можно провести от одного 
часа до трех». 

И здесь нет ни капли лукавства. Некоторые 
заключенные от духоты в «сборках» падают в об-
мороки. Разделение на курящих и некурящих не 
является обязательным. 

«Потом по машинам, и в суды. Отдельно необ-
ходимо описать автозак изнутри. Как правило, 
большой автозак имеет внутри две общие ка-
меры и 2–3 так называемых «стакана» — камер-
одиночек, которые представляют собой металли-
ческий пенал 60х60х170 см. Так вот в «стаканах» 
умудряются возить по 2 человека! Общие камеры 
в зависимости от размеров авто рассчитаны 
на 12–20 человек. Но в любом случае вдоль 
стен лавки шириной около 30–35 см, и такое же 
расстояние между ними. Поэтому сидеть друг 
напротив друга не получается, ноги приходится 
расставлять в «шахматном» порядке. Разделение 
на курящих и некурящих бывает очень редко и 
только после неоднократных просьб, зависит 
от «человечности» конвоя. Поэтому если вы не 
курите, то ваши мучения продолжаются».

— Недавно мы проинспектировали несколько 
автозаков, — комментирует ответственный секре-
тарь ОНК Москвы Иван Мельников. — Конструкция 
«стаканов» такова, что находящийся там человек 
практически лишен свежего воздуха. При этом 
во многих автозаках в принципе не работают ни 
кондиционер, ни вытяжка. В ОНК не раз поступали 
жалобы на то, что такие машины были перепол-
нены в два раза и более. То есть вместо 12 ехали 
30 человек. Разумеется, в такой тесноте и духоте 
тяжело провести даже несколько минут, а дорога 
порой занимает много часов. Сами автомобили не 

всегда в хорошем состоянии, парк явно требует 
обновления. 

«Итак, загруженные автозаки разъезжаются по 
судам. При этом никого не интересует, на какое 
время назначено судебное заседание и сколько 
человек, включая судей, прокуроров, адвокатов, 
свидетелей, потерпевших, других подсудимых, 
в это время ждет вашей доставки. Логистика по 
каким-то неведомым здравому смыслу схемам 
выстроена так, что выезжая из Печатников (район 
г. Москвы, где расположено СИЗО-6) в Кузьмин-
ский суд — автозак может сначала побывать в 
6–7 судах, включая, например, Бабушкинский. 
Вследствие несвоевременной доставки заседа-
ния часто переносятся, нередко на следующий 
день, и после того как вы в полуобморочном 
состоянии около часа ночи вернетесь в камеру, 
то вам опять предстоит подъем в 5 (пять) часов 
утра — и весь ужас повторится вновь».

По поводу логистики правозащитники не раз 
задавали вопросы конвою. Но ответ был один: 

существующая система перевозки — единственно 
возможная, с учетом дефицита машин и кадров. 

«Но даже если все прошло более-менее благо-
получно, вас вовремя доставили на заседание 
и оно состоялось, то ужас все равно настигнет 
вас на обратном пути.
В настоящее время порядок обратной доставки 
таков: всех заключенных, вывезенных на суды, 
вечером со всех концов города свозят в Мос-
горсуд, где комплектуют по машинам и развозят 
по СИЗО. Схема выглядит логично только для 
людей несведущих. В реальности все намного 
проще и страшнее.
Итак, конвойные помещения в самом Мосгор-
суде с 17.00 до 18.00 освобождаются. Этому 
есть вполне земное объяснение. Конвоирам 
суда охота домой. Поэтому всех заключенных 
переводят в стоящие внутри автозаки, где они 
часами ожидают отправки в СИЗО. Другая часть 
автозаков в это время, как уже говорилось, со-
бирает людей из судов по всей Москве. Вытяжка 

в машине работает только при включенном дви-
гателе, и естественно, что гонять вхолостую 
движок, чтобы заключенным было чем дышать, 
никто не будет. Хорошо, если дверь откроют или 
окошко в ней, а то ведь инструкцией не пред-
усмотрено. В таких условиях можно ожидать 
отправки и 2, и 3, и 6 часов. Чтобы понять, каково 
это, в жаркий летний день залезьте в нагретый 
на солнце гараж-ракушку, прихватив с собой 
15–20 человек, закурите и проведите там минут 
15–20. Представили? А теперь представьте, 
что гараж едет, подскакивая на ухабах, то раз-
гоняясь, то тормозя. Фраза «не дрова везешь» 
— совершенно не по теме! Дрова так не возят! 
Укачивает даже очень стойких людей. Многих 
рвет. Напоминаю, что несколько часов до этого 
вы просидели в этой же коробке и сводить вас в 
туалет конвой не захотел. Обмороки, сердечные 
приступы совсем не редкость».

Вообще даже тюремные медики признают: 
после нескольких выездов в суд в таком режиме 
у заключенного, особенно если он в преклонном 
возрасте и имеет хронические заболевания, резко 
ухудшается здоровье. Именно после таких «лихих» 
поездок арестанты часто попадают в больницу 
«Матросской Тишины». Интересно, что инвалидов 
перевозят вместе со всеми. Буквально на этой 
неделе на суде заключенный из Бутырки, предпри-
ниматель Геннадий Ковальчук, рассказывал, как 
ехал, лежа на полу автозака. Мужчина — инвалид, 
не передвигается сам с 1993 года. До автозака 
конвоиры его несут на руках, а потом кладут либо 
на лавку, либо на пол. В сидячем положении он 
находиться не может. 

«Перевозят всех в «одном флаконе»: люди с 
эпилепсией (да! да! Такие тоже сидят, у нас 
перед законом все равны), туберкулезные, 
ВИЧ-инфицированные, наркозависимые, с ге-
патитом, люди пожилого возраста, инвалиды, 
люди, проводящие в СИЗО не один год, — через 
выезды проходят все. Кадры из фильмов про 
фашистов с машинами-душегубками меркнут 
перед современными реалиями. Может быть, 
было бы гуманнее как в фильмах?»

И это, увы, правда. Иногда доходит до смеш-
ного: в один автозак попадают не только больные 
и здоровые, но подельники по уголовному делу, 
которых специально развели даже не по разным 
камерам, а по разным СИЗО. Часто едут вместе 
со всеми бывшие сотрудники правоохранитель-
ных органов и криминальные авторитеты. 

«Но все на свете когда-нибудь заканчива-
ется. Вот и ваше тело привезли к воротам 
СИЗО. Не торопитесь радоваться. Здесь вы 
тоже можете просидеть в том же автозаке 
без воздуха и туалета несколько часов! Может 
быть, пересменка, проверка, не до вас, может, 
отправляют этап, может, просто сломались 
ворота. Так что оставшиеся 100 метров до 
камеры тоже даются нелегко. Но вот вы опять 
на «сборке», откуда уехали 12–18 часов назад. 
Тут уже можно расслабиться, точнее, просто 
упасть на лавку, и не обращая внимания на 
журчание унитаза под ухом и курящее окру-
жение, подремать до личного досмотра.
Все! Поднимаемся в камеру. Обычно это 
около часа ночи. Вы еще помните, что вы в 
СИЗО? И что это режимный объект? И что 
подъем в 06.00 никто не отменял? Что? По-
мыться и спать? А горячую воду в СИЗО на 
ночь отключают!»

На конвой жалуются и простые заключен-
ные, и высокопоставленные персоны (к примеру, 
экс-глава Марий Эл Леонид Маркелов, мэр Вла-
дивостока Игорь Пушкарев). Беда объединила 
всех. Заключенные уже предлагают скинуться 
и купить десяток новых автозаков, раз уж у МВД 
(в суд доставляет конвойный полк полиции) на 
это нет денег. 

Просим считать данную публикацию 
официальным обращением к министру вну-
тренних дел РФ Владимиру Колокольцеву. 
Конвоиры предлагают разрешить им всегда 
включать мигалки и мчать по выделенным 
полосам, чтобы не стоять в пробках. Воз-
можно, изменение ПДД хоть как-то решит 
эту проблему.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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На ТВ продолжаются глобальные пере-
становки. Как стало известно «МК», вслед 
за уходом Андрея Малахова и Алексан-
дра Олешко назревает новый громкий 
телетрансфер. На днях состоялись съем-
ки новой юмористической программы 
участников шоу «Уральские пельмени» 
(СТС) на соседнем канале. Разовые? Или 
«Пельмени» теперь будут вариться в другой 
«телекастрюле»? «МК» поговорил со всеми 
заинтересованными сторонами. 

Стартовали съемки юмористического шоу 
«Веселый вечер» в ДК «Меридиан». Когда шоу 
покажут в эфире, пока неизвестно. Зато из-
вестно, что креативным продюсером телепро-
екта стал участник шоу «Уральские пельмени» 
Вячеслав Мясников. Вместе с ним в программе 
участвуют и его коллеги Андрей Рожков и Юлия 
Михалкова. И покажут программу вовсе не на 
СТС (хотя именно там испокон веков трансли-
руется шоу). Нам удалось дозвониться за пять 
минут до выхода до Юлии Михалковой. 

— Сегодня первый день съемок нового 
юмористического шоу. Значит ли это пол-
ный или частичный распад всеми любимого 
шоу «Уральские пельмени»?

— Пока не могу сказать ничего опреде-
ленного относительно целостности «Уральских 
пельменей» в новом сезоне. Скорее всего, 
изменения в команде произойдут. Могу гово-
рить исключительно про себя: я по-прежнему 
остаюсь участницей шоу, продолжаю гастро-
лировать с коллективом, готовлюсь к осенним 
съемкам. Программа «Веселый вечер» — это 
отдельный проект, приглашение в котором 
участвовать я получила от другого телекана-
ла и своих коллег Славы Мясникова и Андрея 
Рожкова. И этому предложению я рада. Это 
определенный творческий рост, расширение 
телевизионной аудитории. В новом шоу я не 
только в привычном амплуа комедийной ак-
трисы, но и еще и ведущая программы. В свете 
последних новостей мы понимаем, что но-
вый телевизионный сезон удивит зрителей 
переходом разных ведущих с канала на канал. 
Значит, я в тренде телевизионных трансферов 
этой осени. 

— Разрешает ли канал СТС участникам 
своего шоу снимать другие программы 
подобного характера на конкурирующих 
каналах?

— У меня нет прямого контракта с каналом 
СТС, равно как и с другими каналами. Поэтому 
этот вопрос передо мной не стоит. Никаких 
предписаний и рекомендаций от руководства 
каналов мне не поступало.

— Не ревностно ли относятся другие 
участники «Пельменей», что у вас назревает 
новый проект?

— Конечно, в определенный момент ре-
бята начали «борьбу» за меня. Но, каждый из 
нас — самостоятельная творческая единица и 
может работать сразу в нескольких проектах. 
Не до конца же дней нам существовать ис-
ключительно всем вместе. 

Мы обратились за комментариями к дру-
гой участнице команды «Уральские пельме-
ни» — Илане Юрьевой.

— Я сейчас нахожусь в отпуске на сво-
ей даче. Но ничего такого не слышала и не 
замечала. 

На момент подписания номера «МК» ка-
нал СТС не дал официального комментария. 
Неофициально же было сказано, что съемки 
очередных выпусков, как обычно, запланиро-
ваны на сентябрь.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

«УРАЛЬСКИЕ 
ПЕЛЬМЕНИ» 
БУДУТ ВАРИТЬСЯ 
ВРОЗЬ?
Новая громкая 
ротация на ТВ

Теперь это модно: уходить, переходить с 
канала на канал и устраивать по такому по-
воду грандиозное шоу. Но если Малахов — 
да, то Олешко — нет. Александр уходит 
просто, без шума и пыли, без сенсации. 
С благодарностью к бывшему работода-
телю. И с надеждой, что в новом проекте 
«Ты супер! Танцы» на НТВ он раскроется 
совершенно по-новому. Герой дня в экс-
клюзивном блице «МК» комментирует свой 
«демарш». 

— Почему такого замечательного теле-
ведущего, как ты, не оценил Первый канал 
и отпустил на все четыре стороны? 

— Было бы несправедливо вдруг заявить, 
что меня недооценили. Наоборот, много лет мне 
были предоставлены безграничные возмож-
ности для реализации в самых разных жанрах, 
стилях и направлениях. Пародии, песни, веде-
ние концертов, озвучивание документального 
кино, съемки в различных шоу в качестве участ-
ника или гостя. Ведение программ «Минута 
славы», «Один в один», «В наше время», «Время 
обедать», «Точь-в-точь». Собственные репор-
тажи в программе «Хочу знать». Так что это 
прекрасное и очень яркое сотрудничество.

— С другой стороны, ты же не крепост-
ной Первого, и если тебе предложили ве-
сти «Ты супер! Танцы» на НТВ, почему бы 
и нет? 

— Проект НТВ «Ты супер! Танцы» — это ло-
гичное продолжение моей многолетней работы 
с детьми и для детей. В том числе и с теми, кто 
попал в сложнейшие жизненные ситуации, и им 
очень нужна помощь и поддержка!

— Ты совершенно нескандальный чело-
век. Но хотел бы, чтобы о тебе говорили так 
же много, долго и банально, как об Андрее 
Малахове с его мнимым переходом?

— Вы очень точно охарактеризовали — 
нескандальный человек! Поэтому этот вопрос 
я оставлю без ответа.

Александр МЕЛЬМАН.

ВСЛЕД ЗА 
МАЛАХОВЫМ — 
ОЛЕШКО
Еще один громкий 
переход на ТВ
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Церковь-вагончик
Отец Петр служит в Петербурге, в церкви-

вагончике рядом с Левашовской пустошью, где 
с 1937-го по 1954 год было захоронено 45 тысяч 
репрессированных. Церковь на этом месте очень 
нужна. Настоятель «вагончика» отец Петр живет в 
Выборге и почти каждый день, наскребая с трудом 
на 15 литров бензина, проезжает 240 км туда и 
обратно, чтобы провести службу, на которую мо-
жет прийти... всего один человек. Но это пустяки 
по сравнению с главной задачей, которую отец 
Петр должен решить: в декабре 2016 года его 
направили сюда с заданием возвести настоящий 
храм. Без знакомых. Без спонсоров. Без паствы. 
Без зарплаты. Без утвари. Без жилья.

Именно таким способом — молитвами и тру-
дами конкретных, выброшенных в «чистое поле» 
(а в случае отца Петра — на болото) священников 
— сегодня в России и сооружается большинство 
православных храмов. Живи, строй, ищи деньги 
как хочешь. У отца Петра в церкви-времянке ни 
электричества, ни водопровода нет: свет дают 
три фонарика на батарейках, а теплую воду для 
крещения привозят на машине в бидонах.

У него трое детей, младшим сыновьям зимой 
было не на что купить обувь. За долги у отца Петра 
отобрали машину, а в доме на месяц отключали 
свет. Но для священника это привычная ситуация. 
Точно так же он построил уже две церкви. Верит, 
что построит и третью. А бедность… Для священ-
ника это привычное состояние. Бог дает бедность, 
чтобы душа спаслась.

«За службу в армии  
Бога благодарю»
Ему с детства не привыкать к испытаниям. Его 

воспитывала бабушка. Глубоко верующая женщи-
на, которая водила внука в воскресную школу при 
церкви. Дело было в Пятигорске в 1980-е годы. 
Церковь тогда находилась под полузапретом. И 
в обычной школе над Петей смеялись, пытались 
задеть. Было обидно, но мальчик не роптал на 
судьбу.

— Не знаю почему, но мне нравилось ходить 
в храм. И где-то классе в четвертом я спросил у 
бабушки: «А хорошо быть священником?» — «Пло-
хо, — сказала она. — Священники первыми идут 
в ад. Потому что, в отличие от многих людей, они 
знают, как надо правильно жить. Но не у всех так 
жить получается. А это двойная вина перед Богом». 
Мне первым попадать в ад не хотелось, и я выкинул 
мысль о священстве из головы.

Помимо обычной и воскресной школы парень 
окончил еще и музыкальное училище по классу 
трубы. Его специальность — дирижер, солист 
оркестра, преподаватель в детской музыкальной 
школе. И вплоть до недавнего времени отец Петр 
играл на трубе. Гершвин, Чайковский... Музыка 
успокаивала, помогала отвлечься от проблем, 
была своеобразным фоном его служения Богу. 
Благодаря музыкальному образованию отец Петр 
проходил срочную службу в Москве — в образцово-
показательном оркестре войск связи. Играли на 
построениях, смотрах, по субботам — на танцах. 
А 9 Мая — на главном параде страны!

— Когда играешь на Красной площади, ощу-
щения необыкновенные, — говорит отец Петр. 
— Такая гордость за Россию во мне просыпа-
лась, так хотелось, чтобы страна была великой 
и счастливой!

Но даже в армии Петр в свободное время 
продолжал ходить в церковь.

— И надо отдать должное, ни от начальства, 
ни от моих сослуживцев ни разу не услышал за 
это в свой адрес худого слова. Не то что в школе, 
— вспоминает он. И добавляет: — За армию Бога 
благодарю.

Именно там, в армии, когда до дембеля оста-
вался год, парень, будучи в увольнении, случайно 
встретил в Москве своего преподавателя из вос-
кресной школы. Эта встреча решила его судьбу.

— Он спросил, чем я собираюсь заняться по-
сле службы. Я ответил: «Наверное, учиться пойду. 
Но пока не знаю куда». Тогда бывший учитель дал 
мне один адрес: «Напиши этому человеку. Как он 
скажет, так и поступай». И даже не сказал, кто этот 
человек. Я послушный. Взял и написал. Получаю 
ответ, на конверте имя отправителя — епископ 
Уфимский Никон.

Петр начал с владыкой Никоном переписы-
ваться, а после дембеля в мае поехал не домой, 
а в Уфу — епископ позвал его к себе в гости. И 
сразу объявил: «Будешь в августе поступать в 
семинарию». Петр пробовал возражать: дескать, 
все, что знал о церковной жизни, уже позабыл (да 
и как-никак дембель — после казармы хотелось 
побыть на «гражданке»). Но владыка его успокоил: 
«Ничего, у тебя целое лето на подготовку, будешь 
со мной служить и поступишь».

Братья во Христе
Конкурс в том году в Петербургскую семи-

нарию был большой — 13 человек на место. Отец 
Никон сам заканчивал это учебное заведение и 
очень хвалил. Просто так, с улицы, в семинарию не 
поступишь — только по направлению из какой-то 
епархии или конкретной церкви. На курс набирали 
лишь 15 человек, и Петр попал в число этих счаст-
ливчиков. Только после успешной сдачи экзаменов 
он в первый раз после дембеля позвонил родите-
лям и ошарашил известием: «Не волнуйтесь, я не 
пропал. Я теперь семинарист».

Так, без передышки и отдыха, сразу после 
одной армии Петр угодил в другую. С куда более 
строгим режимом. Да еще на 4 года. В семинарии 
те же подъемы, отбои. В 7.30 — утренняя молитва. 
Опоздал на 5 минут, и уже поставили галочку: 
получишь три галочки за такие, в общем-то, не 
слишком серьезные нарушения — тебя отчислят 
из семинарии. Следили за каждым шагом, именно 
этот контроль больше всего напрягал. С 9 до 13 
часов учебные занятия, потом три часа свободно-
го времени на обед, стирку, зубрежку. В 22 часа 
вечерняя молитва. И сразу после нее отход ко сну. 
Отбой, как и в армии, — закон.

Большинство его однокашников имели в роду 
священников, потому и пришли в семинарию. Но 
это никак не влияло на их отношения с такими, 
как Петр, у которых такой родни не было. Подобно 
армейскому и студенческому, существует и семи-
нарское братство. Но никто из будущих священ-
нослужителей не предполагал, насколько трудно 
придется в реальной жизни.

— Мы в семинарии помогали друг другу — 
один за всех, все за одного. Думал, начну служить, 
отношения между священниками будут такие же. 
Но, к сожалению, столкнулся и с другими при-
мерами. А один батюшка мне даже сказал: «Мы 

друг другу — волки». Но, к счастью, в моей жизни 
это правило не подтвердилось. Добра все-таки 
больше.

В жизни священника, пожалуй, еще боль-
шую роль, чем в жизни военного, играет супруга. 
Поэтому семинаристам, как и курсантам военных 
училищ, начальство рекомендует жениться на 
последних курсах.

— Помню, архиерей все меня стращал: «Не 
женишься — в монахи постригу», — улыбается отец 
Петр. — А как жениться, когда заниматься прихо-
дится целыми днями? Познакомиться в городе с 
девушкой для меня было целой проблемой. Не на 
дискотеку же идти. Да и не знал я, как с девчонками 
разговаривать. Стеснялся подойти. Волновался 
так, что руки тряслись, язык заплетался.

И тем не менее эту сверхзадачу отец Петр 
решил. С Божьей помощью. Женился на 4-м курсе. 
София только окончила школу. Она из атеистиче-
ской семьи. Но Петр сразу признался девушке, что 
он семинарист. Это ее не удивило, не испугало.

— Она искала надежного человека, который 
будет семьей дорожить, — поясняет священник.

Священник-слесарь  
и священник-зять
А дальше он вернулся в Башкирию. Такое у 

семинаристов распределение — откуда прибыл, 
туда и должен отправиться после учебы. Его с 
молодой женой послали в глухой поселок Крас-
ный Ключ, в недостроенный храм Петра и Павла. 
Жить там молодой семье было негде. Пришлось 
не только достраивать церковь, но и потихоньку 
сооружать домик для себя.

— Денежки скопишь, наймешь ребят. По-
том снова. Потом газ провели, чтобы храм был 
в тепле. Для этого мне пришлось пойти учиться 

на слесаря по эксплуатации и ремонту газового 
оборудования, получать корочки. Без них нам бы 
газ не подключили.

Жена София и на клиросе пела, и храм уби-
рала, и печку топила. Да и теща повела себя как 
декабристка. Она постоянно приезжала в Баш-
кирию, помогала дочке и зятю, у которых уже ро-
дилась дочь.

Но в то же время теща все время склоняла 
дочь к возвращению в Питер. Дескать, в Баш-
кирии и климат суровый, и условия жизни в де-
ревне плохие. Отец Петр признается, что сам бы 
ни за что не уехал: прихожан было много, жили 
все дружно, устраивали праздники для детей. 
Но «бес попутал» — послушался батюшка своих 
женщин. Перевелся в Северную столицу. А затем 
оказался в Выборге, где стал настоятелем часовни 
в местной тюрьме.

Жизнь без зарплаты,  
но с налогами
Это был интересный духовный опыт.
— Каждый раз крестил по 15–20 человек. У 

одних заключенных были искры веры в глазах, а 
другие приходили на службу, чтобы кому-то маляву 
передать. Этих я уже больше в храм не пускал. В 
таких местах, да и в любых других, надо на кого-то 
опереться. Одному не сдвинуть такой большой 
камень, не понести. Моим помощником во всех 
службах и требах стал бывший спортсмен из се-
рьезной группировки. Он в итоге отсидел 8 лет 
за то, что стрелял в милиционера. Авторитетный 
товарищ, заключенные его слушались. Причем 
человек этот по-настоящему пришел к Богу, а не 
для того, чтобы себе режим облегчить. Он давно 
уже освободился. Но и сейчас помогает тюрьмам, 
на свои деньги покупает для заключенных продук-
ты. А у себя на участке построил часовню. И иной 
раз я к нему приезжаю — в ней служу.

Как ни странно, служба в тюрьме была для 
отца Петра довольно спокойным периодом — од-
ним из немногих, когда не нужно было жить затянув 
пояс и по совместительству работать прорабом. А 
потом его перевели в деревню Красная Долина. И 
опять досталась ему пустая, недостроенная цер-
ковь — только крыша и голые стены из бруса. Надо 
было вставлять окна, покупать колокола, утварь, 
писать иконы. Каждая из них стоила по 100 тысяч, 
а нужно было составить целый иконостас.

Многие не знают, что у священников нет 
зарплаты — получают они только из тех денег, 
что пожертвуют на храм прихожане. Но при этом 
батюшки платят налоги. Помимо выплат в епархию 
(процент зависит от платежеспособности храма) 
с них берут обычные отчисления государству — 
медицинские, пенсионные... Так что приходилось 
отцу Петру от плохой жизни даже заниматься част-
ным извозом. 

— Священники как сыр в масле не катаются. 
Это нелегкий труд, — говорит отец Петр. — При-
ходится рано вставать. Люди проводят выходные 
и праздники с семьей, а священник работает. 
Болеешь, не болеешь — надо идти служить. На 
первом месте Господь, на втором — храм, а се-
мья — на последнем. Трое из пятнадцати моих 
сокурсников по семинарии оставили службу и 
ушли в мир. Я их не осуждаю. Как не осуждаю тех 
священников, которые попали в какую-то скан-
дальную ситуацию и удостоились общественной 
хулы. Человек слаб. А священник — это человек. 
Но у него больше искушений, и на него больше на-
падок, потому что он стоит у престола Господнего. 
Бывает, грех и страсть пронизывают душу. Кто-то 
поддается и падает.

Со временем в Красной Долине все как-то 

наладилось. Церковь отца Петра обросла при-
хожанами. Они чем могли помогали. Так всем 
миром не только закончили храм, но и построили 
церковный дом. А бригада «духовных чад» всего 
за 100 тысяч рублей построила дом для самого 
батюшки.

— Я много раз убеждался в том, что Господь 
знает, сколько тебе денег надо, и посылает нужную 
сумму. Вплоть до копейки, — делится наблюде-
нием отец Петр.

Служба при фонариках
Отец Петр с семьей прожил в Красной Долине 

9 лет. За это время родились у него двое сыновей. 
В декабре 2016 года он прибыл к новому месту 
службы — в поселок Левашово под Петербур-
гом. Строить на пустом месте церковь Святителя 
Спиридона. И хотя на период строительства его 
освободили от налоговых отчислений в епархию, 
от этого не легче.

— Кризис. Всем тяжело. Мы ищем адреса 
разных фирм в Интернете, отправляем им проект 
будущей церкви — просим помочь. Уже больше 
чем в 100 компаний послали письма. И ни из одной 
не получили ответа! Реально оказывают помощь 
простые, небогатые люди. А бизнесмены помогают 
больше на словах.

В Левашове отец Петр первым делом позвал 
жителей на собрание в местной школе. Расска-
зал о себе, о строительстве храма. Его слова-
ми прониклись. Глава местной администрации 
Сергей Федоров сделал на участке для церкви 
отсыпку, в местном ДК выделили комнату под 
воскресную школу, и отец Петр в ней уже с детьми 
занимается.

Несколько человек изъявили желание стать 
прихожанами. Все вместе на собрании выбрали 
по каталогу проект будущего храма на 200 человек 
стоимостью в 50 миллионов рублей. А пока вместо 
него установили времянку-вагончик стоимостью 
в 50 тысяч. Эти деньги пожертвовала местная 
женщина-дворник — отдала едва ли не все свои 
сбережения. Один фермер выручает батюшку 
продуктами — то молока даст, то курицу, то яиц. А 
другой житель своими руками пристроил к вагон-
чику алтарь — комнатку со стенами из ДСП.

И хоть глава администрации подарил храму 
печку с газовым баллоном, зимой сильно наму-
чились. Включишь ее перед службой, вагончик 
прогреется моментально, становится жарко. Вы-
ключишь — тут же храм остывает, и становится 
холодно. Служили при свете трех фонариков на 
батарейках.

Огромная проблема — церковная утварь. Она 
очень дорогая, поскольку производит ее одна-
единственная на всю Россию фабрика-монополист 
в подмосковном Софрине. Судите сами, вот цены 
самых простых и дешевых предметов: семисвеч-
ник — 10 тысяч рублей, купель — 32 тысячи, хоругвь 
— 20 тысяч, подсвечники за здравие (необходимы 
два) — по 50 тысяч каждый, запрестольные крест и 
икона — 40 тысяч, литейный столик — 12 тысяч.

Многих нужных предметов у отца Петра до 
сих пор нет. Что-то ему пожертвовали (например, 
одна монахиня подарила подсвечник за упокой), 
что-то взял взаймы у знакомых священников в 
других храмах.

Настоящая беда для отца Петра — отсутствие 
прихожан. Его храм — на Горском шоссе, из Питера 
сюда ездить далековато. А из Левашова ходят к 
нему человек десять. Да и то, как началось лето, 
все работают на огородах. При этом только на 
бензин, чтобы ездить на службы из Выборга, в 
неделю уходит у батюшки тысячи три. А еще надо 
платить хору. Недавно из-за задержек с оплатой со 
скандалом сбежал из церкви-вагончика чтец.

Отец Петр всячески себя и других утешает.
— У меня характер такой — быстро забы-

ваю плохое. Прошли тяготы, легче стало, и слава 
Богу!

Церкви богатые и бедные
Но вообще-то, если вдуматься, ситуация 

странная. Точно в таком же положении находятся 
многие священники. Особенно в Ленинградской 
области. Служат в пустующих старинных храмах 
среди заброшенных деревень с небогатыми жи-
телями. Выживают батюшки только натуральным 
хозяйством — выращивают картошку, заводят 
кур. И нередко бывает, что сельский священник 
ведет службу в полном одиночестве — только 
он, и рядом с ним ангелы. Эти люди — настоящие 
подвижники.

И в это же самое время в Петербурге есть 
процветающие, очень богатые храмы. Особенно 
на кладбищах. Эти храмы кормятся от покойни-
ков. Одно отпевание там стоит 5000 рублей. Или 
возьмем какой-нибудь городской крупный собор. 
Тысяча человек прошла за день, из которых поло-
вина — туристы. Каждый, купив свечку и написав 
записку, оставил 100 рублей. Вот уже и 100 тысяч. 
Тот же Исаакиевский собор обещает стать для 
Петербургской епархии золотым дном. По идее, 
эти деньги надо как-то перераспределять. Го-
сподь ведь велел делиться. Но в реальности этого 
почему-то не происходит. Очень многое тут зависит 
от порядков в конкретной епархии, от политики 
конкретного митрополита. РПЦ так устроена, что 
епископ в ней — царь и бог. Создается впечатле-
ние, что в  Петербургской епархии политика такова, 
что меньшинство священников — «в шоколаде», 
большинство — почти бедствуют.

Правда, это на взгляд журналиста. А отец 
Петр своих более обеспеченных коллег не корит. 
Он за них только радуется:

— Чем богаче храм, тем у него больше воз-
можностей потрудиться для церкви. И для людей. 
Мы же не знаем, сколько у этих храмов обязан-
ностей. Может быть, они содержат приюты для 
нищих, дома престарелых…

Впрочем, есть у раскрученных многолюдных 
соборов один явный минус. Нет там нормального 
общения между священниками и прихожанами, 
между человеком и Богом. Батюшки всех своих 
духовных чад и в лицо-то не знают. И как следствие 
— люди стали меньше заботиться о своей душе.

— Раньше на исповеди прихожане созна-
тельно раскаивались и копались в своих грехах. 
А сейчас шаблонно перечисляют их назубок: я 
виноват в том-то и в том-то. И ждут, что священник 
сделает им перезагрузку, обнулит грехи и можно 
будет продолжать грешить дальше. Да и священ-
ники бывают под стать — как роботы отчитают 
разрешительную молитву. Исповедь становится 
формальностью.

Обыкновенное чудо
По наблюдениям отца Петра, интерес к церкви 

в обществе распространяется волнами. Подъемы 
чередуются со спадами. Сейчас — спад.

— Вера во многих людях живет, но она забита 
житейскими проблемами и не раскрывается. Че-
ловек становится эгоистичным, высокомерным. 
Вроде бы понимает головой, чувствует, что Бог 
есть, а делами отдаляется от него. И в итоге боль-
ше грешит, меньше душевных сил отдает Богу и 
своим близким. Такой человек многое теряет. А 
главное, теряет себя.

Есть и другая категория — люди, падкие на 
чудеса и знамения. Они и в храм ходят за ними. 
Да еще и храмы постоянно меняют, как бы про-
буют их на святость. Ищут сами не знают чего. 
Эти люди вроде бы при церкви, но на самом деле 
вдали от нее. Потому что вошли в искушение, 
впали в прелесть.

— Вера не должна быть фанатичной. Фанати-
ков и так в жизни хватает. Чем проще, тем лучше, 
— считает отец Петр.

Отцу Петру нравится отношение к религии 
нынешних молодых людей. Перед тем как по-
верить, они размышляют, задают священнику 
много интересных, глубоких вопросов. И вера у 
них настоящая, более крепкая и осмысленная, 
чем у некоторых пожилых людей. Вера, лишенная 
суеверий. Только такая вера и дает силы. И дела, 
которым потом душа радуется.

4 июня отцу Петру исполнилось 45 лет. И хоть 
не жалует он чудеса, Господь сделал ему чудесный 
подарок: день рождения отца Петра в этом году 
совпал с Троицей. И на 45-летие пришли в его 
церковь 45 человек. Самое большое число лю-
дей за всю историю храма-вагончика. Отец Петр 
выглядел счастливым и немного растроганным. 
И несколько раз повторил: «Здесь обязательно 
построится храм. С Божьей помощью».

Владлен ЧЕРТИНОВ.

“Московский коМсоМолец”    
10 августа 2017 года 
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ЭКСКЛЮЗИВ
Мы общались с Юлией Констан-
тиновной сразу после ее воз-
вращения из двухнедельной по-
ездки в США, где она находилась 

с двумя своими коллегами. Оказывается, по-
следние пять лет такие поездки наших ботаников 
в Штаты и американских к нам стали уже тра-
дицией. «Приезжаем, посещаем национальные 
парки, изучаем их флору, выясняем особенности 
произрастания растений, — рассказывает Вино-
градова. — Если что-то приглянется нам, просим, 
чтобы сотрудники дали нам ростки или семена 
для нашего ботанического сада».

Программа нынешней поездки состояла 
из осмотра сразу трех нацпарков, расположен-
ных на территории северных Скалистых гор: 
Гранд-Титон, Йеллоустон и Глейшер (последний 
находится на границе с Канадой). Но не просто 
осмотра — путешествие стало настоящей мис-
сией по спасению дикой американской природы. 
Это для нас василек — нежный цветок, а для янки 
— настоящее бедствие. Тут уж не до санкций и 
не до споров из-за Сирии: приезжай, русский 
богатырь, спасай от своих засланцев.

«Ваши сорняки —  
сами и собирайте»
«Поскольку гостиницы на территории самих 

нацпарков дорогие, нас размещали в мотелях за 
их пределами, — рассказывает Виноградова. — В 
5.30 мы уже были на ногах, завтракали само-
стоятельно сваренной в микроволновке кашей из 
пакетиков, и — в путь на специально выделенной 
для нас машине. Только далеко в парке на ней не 
уедешь — там есть система стоянок, от которых 
надо подниматься в горы пешком. Так, в день мы 
преодолевали по 15–20 километров. Немного 
непривычно для нас, но мы выдерживали».  

В этот раз нашей группе предложили при-
нять участие в волонтерской акции по прополке 
территории от... российских сорняков. Оказыва-
ется, их в США полно, и нацпарки США, по сути, 
уже давно лишь условно считаются парками с 
исключительно американскими растениями — 
здесь вольготно себя чувствуют российские 
вселенцы. Многие из них относятся к так назы-
ваемым инвазионным видам, распространенным 
не без помощи человека, которые всерьез угро-
жают биологическому многообразию местной 
флоры.

«Раз уж мы приехали прямо ко времени про-
полки, нас на нее и пригласили, — говорит Юлия 
Виноградова. — Ох как весело у нас это выходило. 
Только представьте, раннее утро в американских 
Скалистых горах, мы пропалываем вручную нашу 
инвазионную ромашку, чтобы этот милый сердцу 
каждого русского цветочек не мешал развиваться 

аборигенным видам, и на всю долину поем: «Ро-
машки спрятались...» Кстати, про ромашку я там 
еще и стихи читала». 

Переселенцы из Европы осели в Скалистых 
горах еще во времена освоения Дикого Запада. 
Голландцы, ирландцы, которые хлынули сюда по-
сле открытия материка Колумбом, считали своим 
долгом прихватить с собой из Старого Света и 
морковку, и петрушку, а с ними случайно переез-
жали и всевозможные сорняки. Сейчас, по словам 
ботаников, способов перенести инвазионные 
виды стало еще больше, ведь в мире процветают 
массовый туризм и миграция, а у иностранцев 
что угодно из карманов может выпасть. 

Зачем посетителей 
нацпарков США снабжают 
специями
И несмотря на это, мер предосторожности 

в нацпарках США нет никаких — ну, казалось, 
что стоит обыскать каждого на наличие семян 
инвазионных видов? Но там всем верят. И, как ни 
странно, может показаться, в парках Скалистых 
гор не припомнят ни одного случая не то что 
биологической диверсии, никто даже цветочка 
не сгубил, разве что случайно наступил. 

Также трепетно относятся там и к животным 
— волки, олени, бизоны там непуганые, последние 
на стоянках чуть ли не распихивают машины по-
сетителей. «Я встретила в Глейшере медведицу 
гризли, которая меня едва не растерзала, — рас-
сказывает Юлия Константиновна. — Несмотря на 
то что сопровождавшая меня рейнджер Джейн за-
ранее проверила нашу тропу, встречи миновать не 
удалось. Откуда возникла эта дама, никто не знает. 
Я как раз делала снимки местности — вдруг вижу 
в объективе мохнатую морду (кстати, я успела ее 
сфотографировать). Медведица была с детены-
шем, который, увидев нас, побежал знакомиться, 
мамаша — за ним. Прекрасно зная правила про 
то, что, завидев медведя, ни в коем случае нель-
зя бежать, мы с Джейн... все равно опрометью 
кинулись наутек. Медведи были очень близко 
от нас, и я не знаю, разговаривала ли бы сейчас 
с вами, если бы не появившиеся откуда-то коза 
с козленком. Они нас спасли: медведица что-то 
рявкнула своему отпрыску, и они, забыв про нас, 
переключились на парнокопытных».

Встречи с медведями в нацпарках США не 
редкость, а потому перед пешими походами всем 
рекомендуют вооружаться перцовыми спреями. В 
Глейшере даже шутка ходит: «Как отличить помет 
гризли? — Он пахнет перцем, и в нем встречаются 
колокольчики» (металлические колокольчики 
нужны для того, чтоб подавать медведям сигнал: 
«Идет человек»).

Русские «диверсанты» 
травят лошадей...
  Но вернемся к прополке сорняков. Инте-

ресуюсь у ботаника, удалось ли американцам, 
которые так упорно воюют с иноземными видами, 
хоть одного уничтожить, так сказать, на корню? 

«Да, есть такой пример, — отвечает Вино-
градова, — в парке Глейшер почти полностью 
истребили наш литрум (или плакун-траву), кото-
рый растет в России на болотах. 15 лет ушло на 
борьбу — нашли в итоге вредителя, который съел 
почти весь литрум. Почему почти? Да потому, 
что я встретила отдельные цветы этого сорняка 
во время нынешней поездки. Это говорит о том, 
что полностью истребить инвазионный вид очень 
трудно, почти невозможно».

Что же касается ромашки или васильков, до 
их изгнания из США еще очень далеко. На западе 
страны, в 18 штатах, чуть ли не национальным 
бедствием объявлены заросли русского гор-
чака. Это тоже сорняк с маленькими розовыми 
цветочками-корзинками, который журнал Invasive 
Plant Science and Management почему-то упорно 
называет русским васильком. И даже обвиняет 
в том, что этот сорняк может выживать десяти-
летиями, вытесняет ценные кормовые растения 
и очень токсичен для лошадей. 

Кстати, в последнем факте наши ученые не-
много засомневались, поскольку проверить его 

оказалось не на ком — ведь своих лошадей-то в 
России почти не осталось. И потом, в естествен-
ном ареале растения-вселенцы не цветут так 
бурно, как в эмиграции.

«По данным министерства сельского хозяй-
ства США и Университета штата Монтана, каждая 
популяция-островок русского горчака, найден-
ная на посевных угодьях США, гене-
тически отличается от других 
подобных, а потому неясно, 
каким методом ее уни-
чтожать, — поясняет 
Юлия Константинов-
на. — Предлагают 
использовать для 
его уничтожения 
галовую мушку, 
которая поеда-
ет побег рас-
тения, и чер-
вя нематоду, 
специалиста 
по корневой 
системе. Но, 
если честно, 
я против био-
логического 
оружия против 
вселенцев, по-
скольку, разделав-
шись с инвазионными 
видами, они, как правило, 
переключаются на местные 
и сами в итоге становится но-
выми вредителями. Сейчас меня как 
специалиста по сорнякам попросили найти вре-
дителя, который мог бы помочь истребить дру-
гого русского вселенца — крушину. Она бурным 
цветом разрослась на американских клюквенных 
плантациях. Но я пока не нашла. Как уже говори-
ла, не нравятся мне эти идеи с биооружием». 

...а американские — 
выворачивают шпалы           
«Как после всего этого разнообразия злост-

ных мигрантов из России нас вообще терпят в 
США?» — спросят некоторые. «Да точно так же, 
как мы терпим на своей территории американ-
ских вредителей, — отвечает ботаник. — Правда, 
наших в США побольше — около 80% от общего 
числа всех заносных видов, в то время как аме-
риканских у нас насчитывается около 60%. Мы 
им так и отвечаем на их шутки типа «понаехали 
тут»: «А вы своих от нас сначала заберите!» Все 
наши реки заросли их ясенелистным кленом, 
а североамериканская белая акация, которую 
одно время было модно сажать вдоль железных 

дорог на юге России, пустила такие корни — аж 
шпалы выворачивают!»

Наша аллергенная тимофеевка, костер 
кровельный, который, по последним научным 
данным, уже занял 80% территории Великих 
равнин США, по сравнению с некоторыми их 
агрессорами можно считать почти безобидными. 

В частности, костер завезли в свое вре-
мя в США как корм скоту. А теперь 

не знают, как избавиться. 
Ведь этому мигранту не 

страшны даже вулка-
ны! По словам Юлии 

Виноградовой, они 
встретили непри-

хотливую травку 
прямо на гейзе-
рах в Йеллоу-
стоне. Темпе-
ратура почвы 
доходит до 
+80 градусов, 
а костру — хоть 
бы хны. Видать, 

оправдыва-
ет название. К 

растению, есте-
ственно, никого 

не подпускают, 
боятся, что люди по-

тянутся за симпатичны-
ми колосками этого злака 

да и провалятся в кипящую 
преисподнюю.

Кстати, Юлия Виноградова сетует 
на то, что у нас, в отличие от США, прополка, даже 
инвазионных видов, на территории заповедни-
ков до сих пор запрещена законом. А неплохо 
было бы и нам избавляться от них при помощи 
волонтеров. «Вредителей типа борщевика, ко-
нечно же, уничтожают, но втихаря и каждый раз 
нарушая закон». 

 Все сорняки делятся по происхожде-
нию в зависимости от континентов, 
а не стран. Понятия «русский васи-
лек» или «русский горчак» условны, 
официальным местом происхожде-

ния василька или горчака является Европа. Тра-
диция именовать наиболее вредоносные виды 
европейских сорняков русскими давно сложилась 
в США скорей по политическим мотивам, где 
даже известный лох серебристый, родиной ко-
торого является восток США, называют русской 
оливой.

Самой благополучной в плане борьбы с 
сорняками стран считается Мексика, а самой 
неблагополучной — Гавайи, где 90% произрас-
тающих растений являются инвазионными. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В последнее время церковь то и 
дело оказывается под огнем 
критики. Достается ей за «отъем» 
Исаакиевского собора, за ДТП 

с участием священников на дорогих 
машинах и за многое другое. Главный 
же, общий «пункт обвинения» — попы 
богато живут! Это глубокое заблуждение, 
если не сознательно запущенный миф. 
А правда в том, что в церкви сегодня, 
как и в обществе, сильное социальное 
расслоение. Меньшинство процветает, 
а подавляющее большинство 
священнослужителей едва сводят 
концы с концами, но несут свой крест. 
Десятки тысяч бескорыстных людей без 
всякого религиозного пафоса совершают 
повседневный незаметный подвиг. 
Кто и почему уходит в священники, как 
эти люди живут, о чем думают? И во 
что верят? Мы решили ответить на эти 
вопросы на примере рассказа о жизни 
конкретного священнослужителя — отца 
Петра.

СВЯЩЕННИК  
БЕЗ «МЕРСЕДЕСА»
Как живется 
простому батюшке, 
чья главная цель — 
построить храм

«Опускаю камеру,  
а в нескольких 
метрах передо мной 
— мохнатая морда».

Рукоположение  
в священники. На фото: 

митрополит Уфимский и 
Стерлитамакский Никон 

(Васюков), бывший врач, 
полковник запаса. Петр 

несколько месяцев помогал 
владыке в служении.Отцу Петру в армии 

приходилось играть 
на трубе и на Красной 
площади, и на танцах.

Церковь-вагончик. 
Костя и Коля растут 
помощниками отцу.

c 1-й стр.

НЕ ХЛОПНУТЬ ЛИ НАМ... Депортированные 
ромашки.

Бизоны проводят 
ревизию  
на стоянках 
нацпарков.
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У него восемь телефонных номеров. 
И каждый раз, поговорив со мной, он раз-
бирает свой гаджет, чтобы не спалить-
ся. Он уверен, что до сих пор жив только 
благодаря своей предусмотрительно-
сти. «Я же военный человек, для меня 
это просто», — говорит старший мичман 
Северного флота, бывший заключенный 
и правозащитник, отстаивающий пра-
ва офицеров, Михаил Копачёв, сейчас 
находящийся в бегах, опасающийся за 
свою жизнь, лишенный единственной 
квартиры. Отныне ему приходится за-
щищать себя самому. «Я уверен, что 
раскрыл схему «отжатия» жилья у под-
следственных следственными органами 
в связке с ЕГРП и нотариусами во время 
расследования уголовных дел. Поэто-
му меня ищут и ловят. На воле и живым 
я никому не нужен, — убежден он. — Еще 
при выходе из колонии хотели типа с 
наркотиками взять — не сложилось у 
них, подготовился». 

ЗАЯВЛЕННОЕ УБИЙСТВО
«Черные риелторы» из правоохра-

нительных органов. Несчастные сидель-
цы, чье жилье могут забрать в обмен на 
призрачное обещание «скостить срок». 
Может ли такое быть вообще? Мичман Ко-
пачёв, житель Люберец и бомж, утверж-
дает, что это не просто возможно — такое 
бывало не раз, а затем «свои» покрывают 
«своих». И все шито-крыто. Заключенные 
остаются бездомными и бесправными, но 
кто им поверит и поможет? 

Это в море все было легко и просто. 
Внизу — вода, вверху — небо, там за гори-
зонтом — земля. Мичман Копачёв служил 
на атомных подводных лодках Северного 
флота техником-гидроакустиком. Пользо-
вался заслуженным авторитетом товарищей. 
«Синее море, только море за кормой», как по-
ется в известной песне. После увольнения на 
берег без пенсии — такое практиковалось при 
министре Сердюкове, и таких, как Копачёв, 
было много — Михаил переехал в Люберцы, 
в двухкомнатную квартиру, оставшуюся от 
умершей матери, жил один, с женой разо-
шелся, с единственной сестрой отношений не 
поддерживал, других близких родственников 
не имел. В общем, идеальная жертва для квар-
тирных мошенников.

На «гражданке» мичман занялся помощью 
бесквартирным офицерам. «Многих государство 
кидало тогда с сертификатами на жилье безо 
всяких на то оснований, а у людей семьи, дети. 
Но я могу гордиться тем, что в качестве правоза-
щитника исполкома профсоюза военнослужащих 
Московской области помог своим сослуживцам, 
хотя приходилось судиться, выбивая эти квар-
тиры, добиваясь своего», — поясняет Копачёв. 
В свободное от правозащитной деятельности 
время жить на что-то надо было, он вместе с двумя 
товарищами шабашил, делал частным образом 
ремонт, выпивал, не без этого, свободный же 
мужчина да еще и с личной жилплощадью, на 
которой никто не выносит мозг.

Знал бы, где упасть, соломинку постелил бы. 
31 января 2012 года мичман Копачёв вместе со 
своим соседом был обвинен в том, что накануне, 
находясь в состоянии алкогольного опьянения, 
умышленно причинил тяжкий вред здоровью 
некоего Вячеслава Шаменова, гражданина Тур-
кменистана, вследствие чего тот умер. Точка.

Того, что в процессе распития спиртных на-
питков возник спор, кто кого уважает, а затем 
драка, Копачёв не отрицает. Хотя и утверждает, 

что сам ударов потерпевшему не наносил. Наобо-
рот, выбил нож из рук нападавшего. Но не об этом 
речь. Шаменов был еще живой и что-то неразбор-
чиво бормотал. Мичман и третий приятель, Анзор 
Хаткутов, выпили еще по рюмочке и легли спать, 
а когда проснулись, Вячеслав уже остыл... Михаил 

сразу понял, что их обвинят в убийстве, — так и 
случилось. Он говорит, что при задержании по-
лицейский будто бы спросил у него: «Мичман, твоя 
квартира? Отдай ее и пойдешь свидетелем». — «Не 
отдам», — был ответ. «Ну тогда поехали с нами», — 
надели на него наручники. «На первом же допросе 
мне дали понять, что мой собутыльник уже во всем 
признался, и если я не подпишу признательные 
показания по статье 111, ч. 4, УК РФ «Причинение 
тяжкого вреда здоровью, повлекшее по неосто-
рожности смерть», то мне припаяют статью 105, 
часть 2, УК РФ «Убийство». Выбирать было не из 
чего — там только старт от восьми лет».

Обычная бытовуха, скотская, неинтересная, 
раскрываемая на раз — «палка» в строке учета 
преступлений, районный уровень. Но вот дальше 
последовали очень примечательные события...

ЯВЛЕНИЕ СОСЕДКИ
«Начальнику ФБУ ИЗ-50/6 УФСИН России 

по Московской области. Разрешаю свидание 
Датхужевой Татьяне Анатольевне, паспорт серия-
номер, со следственно-арестованным Копачёвым 
Михаилом Михайловичем 23.03.1966 года рожде-
ния, числящимся за мной. Следователь по ОВД 
Следственного отдела по г. Люберцы ИСУ СК РФ 
по Московской области Антипов А.А.»

«Татьяна Датхужева — это сожительни-
ца Анзора Хаткутова, соучастника по моему 
делу, — поясняет мичман. — Еще перед началом 
первого допроса следователь Антипов мне 
разъяснил, что моя вина в совершении пре-
ступления доказана показаниями Хаткутова, 
что она бесспорна. Я очень удивился, так как 
виновным себя не считал. Слово Хаткуто-
ва против моего слова, и только. Когда при 
этапировании из СИЗО мы встретились с 
Хаткутовым, я задал ему вопрос, почему же 
он дал на меня показания, тот ответил, что 
он сам не местный, на свою сожительницу 
не рассчитывает, поскольку та выгнала его 
из-за постоянного употребления водки, 
но что она, Татьяна, меня уважает и готова 
помогать мне и ему тоже, только если мы 
будем вместе, тем более что у меня, Копа-
чёва, есть квартира, которую теперь надо 
быстренько продать в связи с предстоя-
щими финансовыми затратами».

На самом деле провернуть сделку 
с квартирой человека, подозреваемого 
в совершении преступления, практиче-
ски невозможно. 160-я статья, часть 2, 
УПК РФ четко регламентирует, что про-

исходит с недвижимостью и имуществом 
людей, находящихся под следствием и позже 
осужденных: следователь берет это имуще-
ство под охрану. Даже если такой гражданин 
захотел ради неких вынужденных или не очень 
целей добровольно избавиться от своих квадрат-
ных метров, сделать это будет невозможно без 
ведома того, кто ведет его дело. Отдать жилье, 
чтобы откупиться от потерпевшего, сунуть взятку 
в надежде на более легкий приговор, да мало ли 
еще для чего... Любой находящийся за решеткой 
тут же автоматически попадает в зону риска. 
И именно следователь обеспечивает сохран-
ность чужих вещей.

Одинокий мужчина средних лет, един-
ственный собственник квартиры — понятное 
дело, мичман Копачёв был лакомым куском для 
мошенников.

Мичман рассказывает, что еще во время 
первого допроса назначенный адвокат предложил 
накоротке в коридоре, что если он продаст квар-
тиру и передаст ему, адвокату, миллион рублей, 
то его процессуальный статус может измениться 
на свидетельский. Но мичман опять отказался. 
«Да, я собственноручно подписал признательные 
показания, потому что был уверен, что в суде 

во всем разберутся, ведь я был задержан без 
адвоката и мне никто не разъяснял статью 51 
Конституции РФ — не свидетельствовать про-
тив самого себя. Что признание дано мною под 
давлением — в Люберецком городском суде на 
это никто не обратил внимания».

Во время короткого разговора на этапе Анзор 
Хаткутов, по словам мичмана, пообещал ему, 
что, продав его хату, на эти деньги они выплатят 
моральную компенсацию родственникам погиб-
шего, гонорар адвокату... А также можно будет 
сделать так, чтобы суд узаконил 111-ю статью УК, 
а не 105-ю — «Убийство». Но это случится потом. 
А пока следователь Антипов подписывает свида-
ние мичмана с его соседкой Татьяной Датхужевой, 
на этой встрече оформляется нотариальная до-
веренность на сохранение имущества Копачёва 
на имя дочери Датхужевой, Людмилы, — с правом 
продажи. Сделку зафиксировал нотариус Сергей 
Мурыгин, нотариальная контора города Коломны. 
«Мог ли нотариус не знать, что нельзя проводить 
операции с квартирами обвиняемых? Нет, не 
мог. Так же, как следователь, который, я думаю, 
тоже осознавал, зачем ко мне приходит Татьяна и 
куда уйдут средства, якобы вырученные мной за 
эту квартиру, — это же просто физически невоз-
можно провернуть сделку за решеткой, чтобы об 
этом было неизвестно человеку, ведущему мое 
уголовное дело».

Заполучив квартиру мичмана, дочь Татья-
ны практически сразу же, не отходя от кассы, 
продает ее своей... матери. Да-да, той самой 
Татьяне Датхужевой. А та в свою очередь тоже 
избавляется от нее, перепродает третьим ли-
цам — круг замкнулся. Возвращаться мичману 
Копачёву, получившему все же свои пять лет по 
111 ч. 4 УК, было уже некуда. Кому в результате 
ушли квартира или деньги за нее — тайна, по-
крытая мраком.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ
«Я все верну. Пусть это будет крайне опасно. 

Нет, мне не жалко тех добропорядочных поку-
пателей, кто в итоге приобрел мою квартиру, 
они же по-любому знали, что та засветилась в 
уголовном деле и что ее истинный собственник 
за решеткой, их опрашивали, и они подтвердили 
это следователю из областного Следственного 
управления», — утверждает Копачёв. Бороться 
за свою недвижимость и обличать «оборотней 
в погонах» мичман начал еще в исправительной 
колонии. Прошлое правозащитника помогло со-
ставлять юридические документы, целую кипу ко-
торых Михаил Копачёв предъявляет мне. Главный 
документ — это отказ в возбуждении уголовного 
дела в отношении следователя Следственного 
отдела по городу Люберцы ГСУ СК России по 
Московской области Антипова А.А. в связи с от-
сутствием в его действиях состава преступления. 
«Любой увидит прямую связь между разреше-
нием следователя на свидание со мной Татьяны 
Датхужевой, продавшей мое жилье. И я тоже 
утверждаю, что следователь знал о цели ее визита 
в СИЗО, — продолжает мичман. — Но проверяю-
щие не нашли ничего противозаконного в том, 
что меня «попросили», мягко говоря, «собствен-
норучно подписать», будто я собираюсь продать 
свою квартиру, на заявлении, отпечатанном на 
компьютере».

Да, доверенности на право распоряжаться 
имуществом на самом деле было две, но первая, 
рукописная, Татьяну Датхужеву не устроила, так 
как были опасения, что сделку по ней могут оспо-
рить. И тогда возникла вторая, нотариальная, 
по заявлению, отпечатанному на компьютере. 
«Компьютера в камере, как известно, нет, то есть 
эту бумагу мог подготовить только тот, кто име-
ет к нему непосредственный доступ, вы меня 
понимаете?» — объясняет мичман. Сейчас он 

утверждает, что следователь не просто был в 
курсе происходящего, он не вынес вовремя по-
становление о взятии его жилья под охрану — если 
бы все было сделано так, как требует закон, все 
последующие действия со спорной квартирой 
просто не могли произойти. 

Сам же следователь Антипов, как следует 
из материала его допроса, считает, что не имел 
права препятствовать Копачёву распоряжаться 
личным имуществом — ведь это ограничивало 
бы подследственного в его правах. Тем более 
что он, Антипов, переоформлять квартиру по-
дозреваемого вовсе не требовал. «А я считаю, 
что просто не могло случиться такое, чтобы 
следователь действовал на свой страх и риск 
и был один, — говорит Михаил Копачёв. — Ког-
да его допрашивали по моему делу, он давал 
совершенно противоречивые ответы: то во-
обще ничего не ведал про мою квартиру, то 
не давал свое согласие на ее продажу, то не 
понимал, зачем ко мне пришла Датхужева... 
Даже я изначально знал о том, что подобные 
манипуляции с имуществом подследствен-
ного незаконны, я и подписал, поверьте, не 
по собственной инициативе доверенность, 
потому что был уверен, что на каком-то этапе 
этой мошеннической сделке просто не дадут 
совершиться, кто-то должен был увидеть, что 
любые манипуляции с недвижимостью под-
следственных запрещены законом — но этого 
почему-то не произошло. Нотариус, не имевший 
права регистрировать доверенность с правом 
продажи, ЕГРП, где бы не приняли документы 
без разрешения следователя, — все будто за-
крыли глаза на то, что происходит. Это наводит 
на определенные мысли о том, что схема «от-
жима» жилья у подследственных, таких как я, не 
нова. Кто в ней участвует, как часто подобное 
практикуется — об этом, наверное, могут рас-
сказать такие же потерпевшие, после выхода из 
тюрьмы оказавшиеся, как и я, на улице...»

Вот уже пять лет как мичман не пьет — и нико-
му не советует. Но жизнь его на свободе не сахар. 
Без дома, без семьи, в бегах, так как уверен, что 
при любой возможности его «закроют» снова — 
чтобы не добивался справедливости и не искал, 
кто виноват в продаже его жилья.

Куда же ушли деньги, три миллиона, будто 
бы вырученные за квартиру мичмана, он не зна-
ет. Так же, как где сейчас находится его мебель, 
документы, военно-морская форма и личный 
послужной архив. Пропало все. 

Что такое Люберцы — маленький городок 
в Московской области. Понятное дело, что если 
там совершается преступление, в котором могут 
быть замешаны сотрудники правоохранительных 
органов, то дело должна вести как минимум об-
ласть, ни в коем случае его нельзя отдавать  «на 
землю», это запрещает закон и инструкции СК и 
Генеральной прокуратуры. Однако причастность 
работников следственного отдела к возможной 
квартирной афере проверяли лишь на самом 
низшем уровне, их же собственные коллеги, ко-
торые, естественно, ничего не нашли.

«Кто такой следователь Антипов — маленький 
винтик системы. Пожертвовать им ничего не стоит, 
но вдруг он начнет говорить? — считает мичман 
Копачёв. — Все мои попытки возбудить уголовное 
дело по «черным риелторам» из правоохранитель-
ных органов еще с лагеря, пока я сидел, так ни к 
чему и не привели. Я стучусь во все двери, но меня 
никто не слышит: в Администрацию Президента, 
Следственный комитет, Государственную думу, 
уполномоченному по правам человека и в СПЧ — 
понимаете, мое жилье просто не стоило того, 
чтобы под него разрабатывать такую красивую 
преступную схему, значит, надо искать остальных 
потерпевших, я уверен, что их немало и они тоже 
готовы будут свидетельствовать...» 

Екатерина САЖНЕВА.
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СРОЧНО В НОМЕР

РАССЛЕДОВАНИЕ

Как победить стихийные мусорки 
вдоль дорог — об этом всерьез задума-
лись подмосковные власти. Две ночи 
подряд — ночь с 7 на 8 августа и с 8 на 
9 августа — на дорогах Московской об-
ласти прошел необычный антимусор-
ный рейд, который станет традицион-
ным. Цель — пресечь в придорожной 
зоне любые попытки сбросить мусор 
или организовать стихийную свалку. В 
состав группы, которая патрулировала 
автодороги Подмосковья, вошли пред-
ставители министерства транспорта и 
дорожной инфраструктуры региона, 
ГИБДД, Госадмтехнадзора, службы 
инспекции дорог, ГБУ МО «Мосавто-
дор», активисты проекта «Генеральная 
уборка» Общероссийского народного 
фронта.

«По поручению губернатора Московской 
области Андрея Воробьева организовано опе-
ративное патрулирование автодорог по пре-
сечению незаконного складирования мусора в 
придорожной зоне, — сообщил министр транс-
порта и дорожной инфраструктуры Москов-
ской области Игорь Тресков. — Организация 
отдельными гражданами свалок на дорогах 
области — это просто позор! Мы будем бороться 
с нарушителями и не допустим образования 
свалок на дорогах Подмосковья». 

В ходе первого рейда — в ночь с 7 на 8 
августа — выявлено 12 попыток несанкцио-
нированного выброса мусора. Мобильный па-
труль работал на девяти самых проблемных 
участках, где чаще всего жители или частные 
организации в разных количествах вывалива-
ют отходы. Так, одного нарушителя поймали 
на Мякининском шоссе, где гражданин вы-
брасывал мусор из автомобиля. Точно такое 
же нарушение зафиксировали в Раменском 
районе. Несанкционированные свалки выяви-
ли на Егорьевском и на Осташковском шоссе. 
На Каширском шоссе задержали рабочих, по-
пытавшихся сбросить полный кузов мусора с 
грузового автомобиля.

Во вторую «засаду» в ночь с 8 на 9 августа 
пресечено шесть попыток несанкционирован-
ного выброса мусора на остановочных павильо-
нах, три нарушителя скрылись. Факты несанк-
ционированного выброса отходов отмечены на 
остановке на Можайском шоссе.  Аналогичное 
нарушение произошло в Мытищинском районе 

на Осташковском шоссе, но уже на другой оста-
новке. Все нарушители привлечены к админи-
стративной ответственности и заплатят штраф 
в размере 5 тысяч рублей. 

«Патрулирование автодорог по пресече-
нию незаконного сброса мусора на дорогах 
Подмосковья будет проводиться ежедневно, 
— сообщил министр Игорь Тресков. — Мо-
бильный патруль работает в наиболее про-
блемных местах, куда жители и организации 
незаконно сбрасывают отходы. Поэтому мы 
призываем жителей не выбрасывать мусор в 
неположенных местах, все попытки будут за-
фиксированы и виновные будут привлечены к 
ответственности». 
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Борьба за #чистоеподмосковье 
идет в самых разных направле-
ниях и формах.
Власти Подмосковья просят жи-
телей региона помочь выявить 

нарушителей и сообщать о вопиющих на-
рушениях чистоты, в том числе — через 
социальные сети:  выкладывать в интернет 
соответствующие фото и видео с хэштегом 
#свиньЯ?

Игорь ПЕТРОВ.

КРАПИВА СТАЛА РАСТИ 
БЫСТРЕЕ ПО ОШИБКЕ 

Парадоксальную причинно-следственную 
связь между загрязнением воздуха и бурным 
ростом некоторых растений обнаружили спе-
циалисты Института физико-химических и био-
логических проблем почвоведения. 

Как стало известно «МК», ученые лаборатории 
моделирования экосистем еще пару лет назад 
заметили странную тенденцию. В Подмосковье 
повышенную скорость роста начала демон-
стрировать крапива. Специалисты пришли к 
выводу, что на нее подействовало повышенное 
содержание азота в земле. «Этот феномен мы 
разгадали позже, — пояснил «МК» руководитель 
лаборатории Павел Грабарник. — В Подмосковье 
все быстрее стали расти травы, требовательные 
к азотному питанию. И связано это с выбросами 
некоторых промышленных производств, в част-
ности фабрик, которые производят стиральные 
порошки». Вредные выхлопы с рекордным со-
держанием азота с осадками попадают в почву 
и начинают влиять на растительность так же, как 
азотные удобрения, — помогают наращивать 
рост зеленой массы. Особенно восприимчивой 
к такому «удобрению» оказалась крапива. Но на-
ряду с ней в рост пошли огурцы, салат, шпинат, 
петрушка, укроп, тыква и перец.

В небольших количествах азотная подкормка 
действует на культуры благотворно. Но если 
накопление азотных соединений в почве про-
должится, начнется задержка цветения и со-
зревания. Внешне «перекормленные» растения 
будут иметь темно-зеленую ботву и чрезмерно 
толстый стебель. А сочные и мягкие ткани более 
восприимчивы к грибным болезням и доступ-
ны для вредителей. Таким образом, качество 
многих огородных культур ухудшится.

ИСЛАМИСТ ПОЛУЧИЛ 
ПОЖИЗНЕННЫЙ СРОК  
ЗА УБИЙСТВО РЫБАКОВ
Последователя радикального ислама Мособ-

лсуд приговорил к пожизненному заключению 
за убийство двух рыбаков в Подмосковье. 

Как стало известно «МК», 25-летний уроженец 
Таджикистана Хисраф Орипов приехал в подмо-
сковное Фрязино пару лет назад. Хисраф пере-
бивался разовыми заработками — то на рынке в 
палатке уберет мусор, то на местной мебельной 
фабрике неделю трудится чернорабочим. Види-
мо, из-за обилия свободного времени молодой 
мужчина увлекся радикальным исламом. Стал 
читать запрещенную литературу экстремист-
ского толка (книжки позже изъяли при обыске в 
съемной квартире у злоумышленника). 

Каждую ночь он совершал многокилометро-
вую пробежку вокруг Барского озера, непода-
леку от которого снимал жилье. В июне 2016 
года мужчина, как обычно, полистал вечером 
Коран, а потом лег спать. Под утро, как потом 
рассказывал  злодей на допросе, внутренний 
голос позвал его на ночную пробежку. Возле 
водоема он увидел трех рыбаков и решил убить 
их, тоже якобы повинуясь внутреннему голосу. 
Орипов взял в руки булыжник и ударил одного из 
них по голове. Раненый мужчина смог убежать. 
Тогда таджик принялся за других любителей 
активного отдыха. Одному ловцу рыбы он нанес 
43 ножевых ранения, другому — 61! 

Оперативники быстро вычислили злоумыш-
ленника. Но дверь в квартиру долго никто не от-
крывал. А когда она неожиданно распахнулась, 
стражи порядка увидели перед собой искажен-
ное злобой лицо гастарбайтера с ножом в руках. 
Удар клинка пришелся оперативнику прямо в 
грудь — благо полицейские знали, кого они идут 
задерживать, и надели бронежилеты. 

За расследование уголовного дела взялись 
следователи подмосковного ГСУ СКР. Орипов  
сначала рассказывал, что не совсем помнит 
происходившее, потом вообще отказался от 
своих показаний. Остаток жизни Орипов про-
ведет в тюрьме.

КЛЮЧИ 
БЕЗ ПРАВА 
ПЕРЕДАЧИ
Мичман Северного 
флота уверен, 
что раскрыл схему 
«отжатия» жилья 
у подследственных

ВЫВАЛИЛ МУСОР — 
ЗАПЛАТИ 5 ТЫСЯЧ
В Подмосковье 
устроили засаду на 
водителей и пешеходов, 
выбрасывающих отходы

Еще одно национальное достояние по-
явилось в Московской области. Статус 
неприкосновенности получило от регио-
нального Министерства экологии клюк-
венное болото в Шаховском районе. 
Излюбленное место для сбора ягод не 
только жителей ближайших окрестно-
стей, но и дачников из соседних райо-
нов — теперь природный заказник. Чи-
новники посчитали, что толпы туристов 
нарушили хрупкий экологический баланс 
сфагновых болот, превратив укромный 
уголок в настоящий Бродвей, и решили 
закрыть его для назойливой публики.

«В начале августа правительство Московской 
области утвердило Положение о национальном 
природном заказнике «Коренные ельники с клюк-
венными сфагновыми болотами», — констатиро-
вали в министерстве. Согласно тексту документа 
площадь особо охраняемой территории (ООПТ) 
насчитывает 114 гектаров.

Потребность в охране этих заповедных мест, 
как уточнили в ведомстве, связана, во-первых, с 
преступными вырубками леса, а во-вторых, со 
сбором грибов и ягод. Как обозначил министр эко-
логии и природопользования Московской области 
Александр Коган, там массово растет морошка, 
которая занесена в Красную книгу Подмосковья. 
В период «тихой охоты» посетители вредят эко-
системе болот, подчеркнул чиновник. Впрочем, 
несмотря на массовые вырубки прошлых лет и 
нарушение гидрологического режима, на терри-
тории заказника сохранилось большое видовое 
разнообразие. Сейчас здесь живет 58 видов по-
звоночных животных. Из них два краснокнижных — 
луговой лунь и кедровка. 

Режим особой охраны заказника предпола-
гает запрет на любое строительство и прокладку 
дорог на его территории, а еще на добычу торфа 
и на сбор ягод на болотах. Но для людей такое 
распоряжение стало едва ли не бедствием, ведь 
растительность на болотах они считали такой же 
личной собственностью, как дары полей и ого-
родов. Кроме того, люди солидарны во мнении, 
что природе вредит такая неприкосновенность. 
Ягоды засыхают на стеблях, и болото начинает 
деградировать. Но эксперты говорят, что народное 
мнение в данном случае — полная чушь.

— Задолго до появления человека те же ягоды 
на доисторических болотах сгнивали и превра-
щались в гумус, но это только питало землю, — 
пояснил «МК» президент Союза переработчиков 
дикоросов Юрий Рудаков. — А вот антропогенное 
воздействие, то есть воздействие человека на 
природу, — самое губительное и не сравнится ни с 
каким стихийным бедствием. Поэтому если какой-
то участок специалисты отнесли к особо охраняе-
мым территориям, где ограничена деятельность 
человека, — значит, это вполне обоснованно. По 
большому счету Московская область очень богата 
местами, где концентрация людей больше, чем 
концентрация ягод. В той же Карелии, а также в 
Архангельской и Мурманской областях плотность 
людей гораздо ниже, чем в Московской, поэтому 
морошки там с избытком. А если хотите клюк-
вы — езжайте в Нижегородскую и Смоленскую. 
За черникой и брусникой — милости просим в 
Брянскую, Кировскую и Вологодскую.

Эксперты считают, что России уже давно пора 
брать пример с Белоруссии, Китая и США, где 
вполне успешно культивируют ягоды, в особен-
ности клюкву. Другой вопрос, что плантационная 
ягода по органолептике значительно уступает 
дикой. Ну так можно же взять количеством!

— Недавно мы провели специальное исследо-
вание и убедились, что сибирская ягода в два раза 
полезнее той, которая растет в европейской части 
России, — заключает Юрий Рудаков. — Возможно, 
это связано с тем, что в Сибири лето короче, и 
морошка с клюквой быстрыми темпами вбирают в 
себя солнечную энергию. Однако производить соки 

из сибирской клюквы для бизнеса не очень выгод-
но. Потому что клюква из центральных регионов 
продается по 70 рублей за килограмм, а сибирская 
ягода стоит 130 рублей за килограмм — слишком 
дорого обходится ее транспортировка.
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 Американцы выращивают клюкву на 
плантациях уже более 200 лет. Уро-
жайность сортов крупноплодной 
клюквы — примерно 11 тонн с одного 
гектара. Как культивируют эту ягоду? 

Растение очень любит влагу, поэтому на участке 
желательно иметь повышенный уровень грунтовых 
вод. В остальном растение морозоустойчиво и 
неприхотливо. До посадки черенки лучше поде-
ржать в холодной воде примерно 5–10 дней.

Светлана ОСИПОВА.

ГЕОГРАФИЯ 
ДИКОРОСОВ

Морошка — Архангельская, Мурманская области, Карелия
Клюква — Московская (Лотошинский, Талдомский, Луховицкий 
районы), Нижегородская, Смоленская, Кировская
Черника — Брянская, Вологодская
Брусника — Ленинградская, Вологодская, Архангельская

ДОСТОИНСТВА ДИКИХ ЯГОД
Ягода Полезные свойства

Брусника повышает остроту зрения, укрепляет стенки сосудов, служит профилактикой ги-
пертонии, лечит гастриты с пониженной кислотностью

Голубика повышенное содержание витамина С, усиливает обмен веществ и действие саха-
ропонижающих препаратов

Клюква бактерицидное средство, активна даже против тех бактерий, которые устойчивы к 
антибиотикам, обладает противовоспалительным, жаропонижающим и общеукре-
пляющим действием

Морошка богата содержанием органических кислот (аскорбиновая, лимонная, яблочная, 
салициловая), микроэлементов (особенно кроветворного ряда) и витаминами С, 
В1, В3, РР, А.

Рябина в плодах содержится много витамина Р и каротина, из которого в организме чело-
века синтезируется витамин А

Черника богата пектиновыми веществами, способствующими освобождению кишечника 
от продуктов гнилостного разложения, и солями железа

Малина лечит заболевания сердечно-сосудистой системы

Ежевика содержит ряд антиоксидантов и считается противораковым средством

Костяника имеет бактерицидное и кровоостанавливающее свойства

Боярышник плоды применяются для профилактики и лечения заболеваний сердца, сосудов, 
нормализации давления и пищеварения, преодоления переутомления, бессонницы, 
устранения последствий нервного перенапряжения

Жимолость богата витаминами A, B и C, кальцием, йодом, калием и фосфором

Облепиха обогащает организм провитаминами А, С, Е, К

Крушина применяется как слабительное

Калина лечит простуду и бронхит, отличается высоким содержанием витаминов A, E, C, 
P, K

Барбарис укрепляет иммунитет и обладает обезболивающим действием

Шиповник всего три плода могут обеспечить дневную потребность человека в витамине С, 
поэтому его прозвали «апельсином Севера»

В области появился 
ягодный заказник
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 Штрафы за 
сбор ягод в 
природных 
заказниках 
могут дости-

гать 4 тысяч рублей для 
физических лиц.

ВНИМАНИЕ!
Чисто не там, где убирают, а там, где не 
мусорят! Какими методами будут пере-
воспитывать грязнуль?

✔  Рублем: штраф – 5 000 рублей 
✔  Стыдом: позорные фото нарушителей 

будут опубликованы на первых полосах об-
ластной газеты
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АВТОВЗГЛЯД

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ
станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36.

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ расслабление! 
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

Широко распространившаяся недав-
но по мировым СМИ информация о 
том, что более половины немецких 
граждан сочли отечественных авто-
производителей не заслуживающи-
ми доверия, на поверку оказывается 
абсолютно ненадежной. Но кто и за-
чем упорно создает отрицательный 
имидж брендам из Германии? Ответ 
прост: немецкому автопрому объяви-
ли войну американцы. Причем воюют 
они по своему обыкновению совсем 
как во Вьетнаме — грязно и подло. Од-
нако пипл хавает.

Умелая манипуляция цифрами действует 
на коллективное сознание завораживающе. И 
вот тому характерный пример. Организация 
по изучению общественного мнения Emnid 
провела 27 июля для издания Bild am Sonntag 
опрос, давший очень странные результаты. 
Оказывается, 53% опрошенных граждан Герма-
нии считают, что немецкие автопроизводители 
больше не заслуживают доверия. Почти 40% 
уверены, что отечественные машины скорее 
надежны, чем наоборот. И лишь 5% заявляют, 
что Volkswagen, BMW, Audi и другие немец-
кие марки остаются очень надежными. Кроме 
того, 75% опрошенных высказались в пользу 
ужесточения ответственности для автопроиз-
водителей, преступивших закон.

Казалось бы, что тут удивительного? Ну, 
вот такая у жителей Германии нынче позиция, 
имеют на нее право. Однако при более де-
тальном рассмотрении вопроса выясняются 
интересные подробности. И прежде всего 
весьма примечательны действующие лица и 
исполнители.

Итак, заказчик опроса — Bild. Это все-
мирно известная бульварная газета, флагман 
желтой прессы Германии. Немецкий писатель 
и музыкант Макс Гольдт справедливо называл 
ее организацией низости, а сотрудников из-
дания считал абсолютно неприемлемыми для 
общества. Кстати сказать, успел Bild лягнуть и 
Россию — это он в 2016 году требовал бойко-
тировать российскую сборную на Олимпиаде в 
Рио, а позже назвал министра иностранных дел 
Сергея Лаврова военным преступником.

Исполнитель — TNS Emnid. Крупная орга-
низация по изучению общественного мнения, 
входит в состав международной группы WPP, 
где ей составляют компанию одна индийская, 
две британские и семь американских фирм, 
специализирующихся на PR и рекламе.

Таким образом, опрос проводился по 
заказу желтой газеты транснациональной 
группой, находящейся под сильнейшим аме-
риканским влиянием. Дальше — больше. В 
«исследовании» приняли участие всего 500 (!) 
человек, что начисто лишает его даже подобия 
какой-либо репрезентативности. Невоору-
женным глазом видно: перед нами вульгарная 

пропагандистская операция.
Какова же ситуация на самом деле? По 

итогам полугодия Volkswagen остается непре-
рекаемым лидером германского авторынка: 
на его долю приходится 18,6% всех продаж. 
А в целом немецкие бренды занимают 52% 
рынка. Это на 2% меньше, чем годом ранее. 
Есть падение у немецких автомарок? Несо-
мненно — на 1,3% по сравнению с шестью 
месяцами прошлого года. Правда, продажи 
Mercedes-Benz выросли на 6,6%, а Porsche 
— на 2,4%.

И при этом никто не устраивает истерики 
по поводу того, что объемы реализации DS 
в Германии рухнули на 31,3%, а Honda — на 
24,9%. Между прочим, было бы куда более 
странно, если бы продажи «немцев» не упали. 
Ведь против них последнее время ведется 
настоящая война — и не надо обвинять меня 
в приверженности конспирологии.

Сначала разразился дизельгейт, родиной 
которого являются как раз США. Раздутый 
на пустом месте скандал затронул в первую 
очередь немецкие компании — Volkswagen, 
Audi, BMW, Mercedes-Benz, Porsche, Opel. Со-
вершенный попутно наезд по тому же поводу на 
Mitsubishi представляет собой не что иное, как 
попытку придать «делу» объективность.

Буквально на днях пять немецких автопро-
изводителей — Audi, BMW, Daimler, Porsche и 
VW — были обвинены в картельном сговоре. 
Они якобы согласовывали действия по произ-
водству, стоимости, выбору поставщиков и по 
установке систем для очистки отработавших 
газов в дизельных машинах. Не надо быть 
пророком, чтобы предположить: и это обви-
нение будет иметь для фигурантов серьезные 
последствия.

Кстати, вспомним второй вопрос, затро-
нутый в «исследовании» Emnid о наказании 
виновных. Широкие народные массы — за! 
Карфаген — то бишь немецкий автопром 
— должен быть разрушен. И в роли Катона 
Старшего ныне выступает Америка, всерьез 
обеспокоенная германским промышленным 
потенциалом.

Вадим УСТИНОВ,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

КоАП РФ утверждает, что за одно и то 
же административное правонарушение 
нельзя наказывать неоднократно. Од-
нако многие автовладельцы совершен-
но неправильно понимают, как это по-
ложение закона работает на практике.  
И особенно в этой юридической но-
велле, как выяснил портал «АвтоВз-
гляд», путаются водители, ездящие без  
ОСАГО. 

Среди автомобилистов распространено 
убеждение, что если тебя остановил инспектор 
ГИБДД и, обнаружив отсутствие полиса ОСА-
ГО, выписал штрафной протокол, то до конца 
текущего дня ты можешь спокойно ездить без 
страховки, не опасаясь повторных штрафов. 
В качестве доказательства своей правоты не-
которые из приверженцев этой теории даже 
цитируют пункт пятый статьи 4.1 КоАП РФ, ко-
торый гласит, что «никто не может нести адми-
нистративную ответственность дважды за одно 
и то же административное правонарушение». 
Это верно. Но только не в случае с отсутствием 
ОСАГО. Портал «АвтоВзгляд» разобрался в этом 
правовом механизме.

Пункт 2 статьи 19.2 Закона РФ «О безо-
пасности дорожного движения» гласит, что 
эксплуатация машины без оформления стра-
ховки запрещена. Штраф за езду без полиса 

обязательного страхования ответственности 
прописан в статье 12.37 КоАП РФ и состав-
ляет 800 рублей. Напомним, кстати, что если 
заплатить его в 20-дневный срок с момента 
вынесения постановления, то можно получить 
50-процентную скидку, то есть обойтись 400 
рублями. Представим ситуацию. Вот едет ма-
шина по дороге, ее останавливает сотрудник 
ДПС и при проверке документов обнаруживает, 
что авто эксплуатируется в нарушение закона 
«О БДД».

Водитель получает в руки постановление 
о штрафе за это. И что он дальше делает? Пра-
вильно: трогается с места и едет. То есть, вы-
ражаясь юридическим языком, опять начинает 

эксплуатацию ТС. Иначе говоря, совершает 
новое правонарушение, подпадающее под 12.37 
КоАП РФ и грозящее еще одним постановле-
нием на сумму в 800 рублей. Таким образом, 
каждый из сотрудников ГИБДД, который оста-
новит водителя без полиса ОСАГО в течение 
дня, просто обязан оштрафовать нарушителя. 
Это может произойти и однажды, и дважды, и 
хоть 10 раз в течение одной поездки.

Никого же не возмущает, что за превышение 
скорости можно схлопотать десяток штрафов 
в течение дня с разных камер автоматической 
фиксации. А то как хорошо было бы: нарушил, 
скажем, с утра на 500 рублей (превысив на 
20−40 км/ч) и дальше весь день можешь летать 
под камерами совершенно бесплатно! Другими 
словами, с точки зрения нарушения закона «О 
безопасности дорожного движения» и КоАП 
езда без полиса принципиально не отличается 
от систематического нарушения скоростного 
режима.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Могут ли оштрафовать 
водителя за отсутствие 
полиса ОСАГО дважды 
за день?

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

ВОЙНА 
МИРОВ

Кто «заказал» 
немецкий автопром

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Войковский,  
ул. Зои и Александра Космодемьянских, д. 21/23
11 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»

р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,  
у маг. «Магнолия»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
11–13, 18–20 и 25–27 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории  
музея-заповедника до Ярмарочной площади  
(от к/т «Орбита» ходит бесплатный автобус).

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
12 августа с 9.00 до 13.00
ЗАРАЙСК, ул. Красноармейская, д. 38, у маг. «Ашан»
12 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед ДК
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД!
Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год  

на издания «МК» в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформления 
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

Все вопросы о подписке по телефону  
8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков 805,16 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 715,81 руб.

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 1014,74 руб. 850,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 827,76 руб. 780,00 руб.

«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 888,29 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 726,07 руб. 680,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
10171 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1800,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1670,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
17999 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1500,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1450,00 руб.

ЕЩЕ МНОГО-МНОГО РАЗ

Во вторник стало известно о смерти 
отца-основателя группы «Веселые ребя-
та» Павла Слободкина. Он тихо скончал-

ся на руках у жены в своей квартире на 
Арбате.

Имя этого человека гремело на всю 
страну в 70–80-е годы. Именно его без 
преувеличения можно назвать «крест-

ным отцом» Аллы Борисовны Пугачевой. 
В далеком 1974 году тогда еще никому 

не известную певицу маститый шоумен 
пригласил в ансамбль «Веселые ребя-
та». А еще через год песня «Арлекино» 

в аранжировке Слободкина сделала 
Пугачеву звездой.

Чем жил Слободкин в последние годы, 
о чем мечтал, на чье имя оформил за-
вещание и почему о его кончине стало 

известно спустя шесть часов — в мате-
риале «МК».

Игорь Николаев, один из немногих предста-
вителей шоу-бизнеса, кто оставил комментарий 
на смерть Слободкина в соцсети: «Это имя неот-
делимо от моего детства и юности. Сколько песен 
«Веселых ребят» перепето мной в сахалинских 
ресторанах. Сколько собрано виниловых пласти-
нок. Довелось работать с Павлом и с «Веселыми...» 
над музыкальным фильмом для ЦТ СССР о Старом 
Цирке. Саша Буйнов, Леша Глызин... Павел Яков-
левич был очень щепетилен в вопросе авторских 
прав, звонил мне неоднократно, чтобы найти каче-
ственные записи для издания пластинки с нашими 
песнями. И рассказывал огромное количество 
интереснейших, почти фантастических историй из 
своей жизни. Я их все помню... Вечная память».

Павла Слобокина называют первым совет-
ским продюсером, возможно, поэтому его имя 
было не на слуху у широкой публики. Аплодисмен-
ты за него срывали солисты ансамбля «Веселые 
ребята»: Александр Градский, Александр Лерман, 
Леонид Бергер, Вячеслав Малежик, Александр 
Барыкин, Александр Буйнов, Алла Пугачева. С 
Примадонной у Слободкина был продолжительный 
(около двух лет) роман. 

Слободкин уже давно отошел от шоу-бизнеса. 
Больше 15 лет он являлся художественным руко-
водителем Московского театрально-концертного 
центра с камерным залом на 600 мест. «Жареных» 
фактов журналистам он не поставлял, на светских 
мероприятиях замечен не был. 

— Сейчас настолько все перевернулось с ног 
на голову и «в тренде» такие одиозные личности, 
что остается только руками развести в полном не-
понимании происходящего, — говорит поэтесса 
Любовь Воропаева. — И, кстати, в том, что так 
происходит, виноваты отчасти и журналисты. Да, 
печальное известие об уходе из жизни выдающе-
гося музыканта, талантливейшего продюсера и 
менеджера, крупного деятеля культуры пришло 
из Интернета. Мне позвонила одна певица, про-
читавшая пост Алексея Стефанова, концертного 
директора Роксаны Бабаян. Потом уже пошли 
перезвоны между теми, кто близко знал Павла 
Яковлевича. И все подтвердилось. 

— Вы давно общались с ним?
— Довольно давно. Он позвонил мне с прось-

бой написать еще один новый куплет к нашей с ним 
песне «Синьорита, я влюблен», которую он намере-
вался записать с новым составом «Веселых ребят». 
Я выполнила его просьбу, выслала ему материал, 
он позвонил и поблагодарил и еще сказал, что надо 
непременно повидаться. Не повидались.

— Помните, как вы познакомились?

— Нас познакомил в 70-х годах Николай Агу-
тин, отец Лёни Агутина, который в те времена 
работал в Москонцерте директором, в том числе 
и с ВИА «Веселые ребята». Агутину понравились 
мои стихи, опубликованные в одном альманахе, 
и он спросил у меня, не хотела бы я попробовать 
свои силы в песне. Я очень хотела. Мы поговорили 
и начали работать. Слободкин вышел на меня 
через того же Николая Агутина. Павел Яковлевич 
приехал ко мне домой и попытался меня обаять. 
В человеческом плане, естественно. Потому как 
в плане личном у него тогда был яркий роман с 
Анастасией Вертинской. Это уже после Пугачевой 
было. Со временем мы с Павлом Яковлевичем 
подружились довольно близко. Помню, он делился 
со мной обстоятельствами своих непростых от-
ношений с Настей. Он был сильно в нее влюблен 
и даже сел на диету, чтобы сбросить лишний вес. 
Ел гречку с молоком. Я эту его диету запомнила на 
всю жизнь, но так ни разу не попробовала.

— Говорят, он был жесткий человек?
— В работе Слободкин был крайне требова-

телен. По построению сюжетной линии в тексте 
песни, по зачитыванию вслух нараспев написан-
ного текста. Главной нашей совместной работой 
была песня «Рыжим всегда везет», посвященная 
Пугачевой. Я написала текст по заказу Павла Яков-
левича, а уж после он написал к нему музыку. 

— Почему вы закончили с ним 
сотрудничать?

— Наше сотрудничество со Слободкиным 
сошло на нет, когда предприимчивый Виктор Век-
штейн предложил мне стать членом его коллектива 
ВИА «Поющие сердца» и выбил даже для меня в Мо-
сконцерте ставку. Таким образом, я стала работать 
в коллективе-конкуренте. Но с Павлом Яковлевичем 
мы периодически виделись и общались. Однажды 
он заехал ко мне в гости, застал мою маму. Помню, 
Павел Яковлевич тогда убеждал мою мамочку 
отговорить меня выходить замуж за Дорохина, 
который в те времена работал в Москонцерте ба-
рабанщиком. «Зачем нашей девочке барабанщик? 
— говорил моей маме Слободкин. — Ей нужен 

композитор, они должны вместе развиваться!». 
Как показала жизнь, он был прав. В итоге я вышла 
замуж за Виктора Дорохина, заставила его начать 
писать со мной песни, и он стал в те годы одним 
из топовых композиторов.

«Лола появилась в его 
жизни не случайно»
У Павла Слободкина есть страничка в соцсети, 

похожая на рекламный проспект его деятельности. 
Известно, что Слободкину была чужда виртуальная 
реальность, он выступал противником соцсетей. 
Именно поэтому его страничку вела супруга Лола 
Кравцова. 

Комментарий друга семьи Слободкиных 
Илоны Спилберг в соцсети: «Лола Кравцова уди-
вительно красивый, сильный, искренний чело-
век. Потрясающе эффектная и умная женщина. Я 
знаю, как много выпало горя и несправедливостей 
в ее жизни, поэтому она была безмерно счаст-
лива браку с Павлом, который сумел оценить и 
полюбить ее. Сейчас я эгоистично думаю, что 
смерть забрала у подруги не просто мужа, а лю-
бимого. И он ушел, оставив свою любимую одну». 
 Мы связались с Илоной Спилберг, которая по-
ведала о знаменитой чете. 

— Лола во вторник, ранним утром, заменила 
свою аватарку в соцсети на черный квадрат. Я 
сразу поняла: «Что-то случилось». И это «что-то» 
может быть связано только со Слободкиным. Он 
был для нее всем. Я стала звонить подруге, теле-
фон был отключен. Пыталась дозвониться весь 
день, но она не снимала трубку. Я знаю, какая 
между ними была любовь, и понимаю, что, скорее 
всего, Лола просто не может говорить. Мне даже 
страшно представить, что с ней сейчас творится. 
Она ведь не та женщина, которая склонна к ме-
лодраматическим жестам. Просто так не станет 
выставлять черный квадрат вместо своей фото-
графии. Тем самым она сказала миру, что в ее 
жизни наступила полная чернота. И эта тишина в 
трубке меня тоже пугает.

— Вы знали, что Слободкин болен?
— В том-то и дело, что никто не знал. Мы были 

настолько дружны и откровенны с Лолой, если бы 
что-то произошло с ее мужем, она бы непременно 
поделилась. Последний раз мы переписывались 
с ней пару дней назад. Я живу в другой стране, 
поэтому чаще общались по соцсетям или по скай-
пу. Как всегда, хохмили, шутили. Никаких предпо-
сылок к тому, что грядет что-то страшное, близко 
не было. Более того, на днях она выкладывала в 

Сеть фотографии своих собак, шутила в коммен-
тариях. Мы говорили о предстоящем отпуске. 
Обычный треп. Она ведь следила за супругом, 
как за малым ребенком. 

— Какие отношения были между ними? 
— Про такую любовь, которая царила между 

ними, пишут романы. Я скажу так, Слободкин мог 
творить, работать и спокойно жить только потому, 
что рядом была Лола. Она не просто боготворила 
его, она его оберегала от всех бед, ограждала от 
неприятностей, волнений. Пылинки с него сдувала, 
боялась малейшего ветерка, не дай бог, любимый 
простудится. Он в свою очередь тоже не мог на 
нее надышаться. 

— Дети есть у них?
— У Лолы нет детей. 
— Как они познакомились?
— Могу сказать, что Лола появилась в его 

жизни не случайно. Она ведь ранее была замужем 
за очень известным человеком из музыкального 
сообщества (первый муж Лолы Кравцовой — Ва-
лерий Ободзинский. Брак продлился два года. 
— Авт.). Инициатором романа стал Слободкин. На 
долю Лолы выпало много трагедий, испытаний. 
Она ведь очень эффектная женщина. Когда она 
шла по улице, мужчины инстинктивно сворачива-
ли шеи. Из-за своей красоты она и страдала. Ей 
завидовали по-черному. Всем вокруг казалось, 
что она со своей сногсшибательной внешностью 
может затмить любую другую красотку, судачили, 
что она ловит мужиков на эффектный образ. А 
еще Лола искренний и честный человек. И если 
уж любит, то не играет. К тому же она умна, ин-
теллигентна, образованна, у нее юридическое 
образование. Если из всех мужчин, которые ее 
окружали, она выбрала Слободкина, это о многом 
говорит. Рядом с ним она всегда старалась ото-
двинуть себя на второй план, оставалась в его 
тени. Она пыталась погасить свою индивидуаль-
ность, яркость. Хотя она могла блистать даже на 

его фоне. Но не стала с ним это делать.
— Она занималась делами Слободкина?
— Она стала директором Центра. Он был ху-

друком. На ее плечи легла ответственность за так 
называемую хозяйственную часть, она занималась 
текучкой, рутинной работой. Полностью оградила 
Слободкина от дрязг, конфликтов и проблем, чтобы 
он спокойно продолжал творить.

— Они верующие люди?
— Да, они верующие люди, соблюдали по-

сты, ходили в церковь. Много занимались благо-
творительностью, но никогда не кричали об этом. 
Они дружили с одним священником, часто к нему 
ездили. Помогали детям-сиротам. Мы могли шу-
тить на любые темы с Лолой, и достаточно жестко. 
Но если дело касалось религии, здесь я десять 
раз думала, стоит ли шутить. Мне кажется, Лола 
вымолила эту позднюю любовь. 

— Слободкин не переживал, что его вре-
мя, в профессиональном плане, уходит?

— Нельзя сказать, что его время ушло. Он 
привлекал в свой Центр молодые силы. Но если бы 
он хотел вернуться обратно в шоу-бизнес, то, по-
верьте, Лола помогла бы ему, и они бы это сделали. 
Но он не хотел. К тому же они всегда были выше 
этой светской мишуры и звездных сплетен. 

— У Лолы остался кто-то из близких 
родственников?

— Только племянница. Родители ее давно 
умерли. 

— Лола припоминала супругу его прежние 
яркие романы с Анастасией Вертинской, с 
Пугачевой?

— Никогда о прошлом не говорили. Он не 
хотел вспоминать. 

«Павел оставил завещание 
еще в 2006 году»
У группы «Веселые ребята» остаются пре-

данные фанаты, которые под микроскопом 
изучали жизнь лидера ансамбля. Мы связались 
с одним преданным поклонником Слободкина. 
Олег преподает сиротам уроки бокса в мужском 
монастыре.

— Я знаком с Павлом Яковлевичем с 1974 
года, — начал собеседник. — С тех пор мы всегда 
на связи. На днях мне прислали из Германии ред-
кую видеозапись концерта «Веселых ребят», кото-
рую считали потерянной. Два дня назад я отправил 
запись Слободкину. Но он так и не увидел ее. 

— Каким Слободкин был для вас?
— Он был сложным человеком. Но всегда 

помогал людям, если видел в них «изюминку». 
Например, он всегда читал мои стихи, которые 
я отправлял, хвалил их, ни один не оставил без 
внимания. Однажды он подарил мне 14 дисков 
(архив ансамбля «Веселые ребята»). Это очень 
ценный подарок. 

— У Слободкина есть дети?
— У него есть дочь от первого брака. Первый 

раз он был женат на балерине Татьяне, фамилию 
я не помню. По слухам, Слободкин давно оборвал 
с ней все отношения, с дочерью тоже не общался. 
Знаю, что Татьяну недолюбливали в коллективе 
«Веселые ребята», она пыталась руководить му-
зыкантами, ставила себя главнее Слободкина. А 
еще она была жутко ревнивая. К солисткам рев-
новала супруга. Устраивала истерики. Павлу это 
не нравилось. Возможно, в этом и была причина 
расставания.

— Слободкин поддерживал отношения со 

всеми экс-солистами «Веселых ребят»?
— Да, он со всеми сохранил хорошие отноше-

ния, кроме Игоря Гатауллина, с которым судился 
из-за авторских прав. Ну и со Славой Добрыниным 
у него тоже испортились отношения. 

— На похороны придут все музыканты, с 
которыми он работал?

— Насколько я знаю. Придут все. Алла Пуга-
чева тоже собирается. 

— Вы слышали, что у него был рак?
— Я слышал. Два года назад он с супругой 

ездил в Германию на лечение. Вот тогда я понял, 
что дело плохо. Я с ними связался, поинтересо-
вался здоровьем Слободкина, Лола тогда сказала: 
«Просто молитесь за нас». Я работаю в монастыре, 
поэтому каждый день ставил свечки за здравие 
этих людей. Но рак у Слободкина вроде диагно-
стировали гораздо раньше. Тем не менее он долго 
прожил со страшной болезнью. Все благодаря 
жене. Лола никому не рассказывала о его недуге. 
А еще у него очень болели ноги. Когда он умер, я 
подумал: может, тромб оторвался. И ругал я его за 
то, что он посещает южные края, когда ему солнце 
было противопоказано. Но он меня не слушал. 

— Завещание он оставил?
— Мои знакомые сказали, что завещание он 

написал еще в 2006 году. Все имущество он пере-
писал на супругу Лолу. Ведь она его все эти годы 
тянула. Слободкин часто повторял: «Олег, если бы 
не Лола, я бы давно уже на том свете был». 

 В среду Лола Кравцова опубликовала на 
своей стене пост: «Пашечка мой, самый любимый, 

лучший на всем белом свете. 08.08.2017 в 11.11. в 
своём любимом доме отошёл к Господу, трижды 
приняв Святые Таинства Исповеди, Причастия и 
Соборования. Такой уход надо заслужить, и он его 
заслужил, вы все это знаете... Он велел передать 
всем свою любовь, попросил у всех прощения, и в 
его сердце осталась только любовь ко всем. И он 
потребовал, чтобы никто не плакал и не печалился, 
все должны радоваться, оставаться там, где они 
есть, не нарушать никаких своих планов, чтобы не 
было никакой суеты, по возможности, и вспомнить 
его кто как может, конечно же, лучше с молитвой, 
как умеете. Всем должно быть комфортно, светло 
и радостно».

 Как сообщила Любовь Воропаева, отпе-
вание Павла Слободкина пройдет 10 августа в 
10.00 в Троицкой церкви. Погребение состо-
ится в 12.00 на Кунцевском кладбище.

Ирина БОБРОВА.

НАРОДНЫЙ ПРОДЮСЕР 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА
Ушел из жизни Павел 
Слободкин — создатель 
«Веселых ребят»  
и «крестный отец»  
Аллы Пугачевой

Павел Слободкин с супругой Лолой 
Кравцовой.

Павел Слободкин, Алла 
Пугачева, Александр 
Ширвиндт, Ирина 
Понаровская. Съемки 
программы «Голубой 
огонек».
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В Сочи состоялся ежегодный тур-
нир по профессиональному боевому 
самбо — «Плотформа S-70» (это не 
грамматическая ошибка, поверьте). 
Главным событием вечера стал бой 
Вячеслава Василевского и бразильца 
Луиса Мело. Российский спортсмен 
одержал победу во втором раунде — 
техническим нокаутом, после чего по-
лучил пояс из рук Президента России 
Владимира Путина. Об особых эмоци-
ях, словах главы государства и даль-
нейших планах — в эксклюзивном ин-
тервью «МК». 

— За две недели ты провел два поедин-
ка. Как выдерживаешь такой темп?

— Мне очень удобен такой график, когда 
я готовлюсь, а потом благодаря набранной 
форме могу проводить несколько боев под-
ряд. Так еще с боевого самбо пошло, когда 
было несколько соревнований подряд, а в 
перерывах — поединки по MMA. Мог за месяц 
два раза подраться, так что мне это привычно 
и комфортно. 

— Учитывая противостояние России 
против сборной мира, была ли допол-
нительная ответственность, особенно в 
условиях того, что самбо — твой базовый 
вид?

— Конечно же, ответственность была 
повышенная. Первые лица государства при-
сутствовали, я представлял наш родной вид 
спорта, хотя в целом от смешанных едино-
борств он ничем не отличался. Плюс этот тур-
нир проходит всего раз в год, и он отличается 
от всех остальных по накалу.

— Главная тайна турнира — что тебе 

сказал Владимир Путин?
— Владимир Владимирович сказал мне, 

что я молодец и провел хороший бой. Но для 
меня это уже пятый подобный турнир, и на всех 
пояс вручал мне именно президент. Думаю, 
и меня он уже запомнил... 100 процентов за-
помнил, потому что я всегда был капитаном 
команды. (Улыбается.) Конечно, огромное 
чувство гордости и за спорт, и за то, что на 
турнире присутствует Владимир Путин. Значит, 
то, чем мы занимаемся, — это действительно 
правильно. 

— Дальше — подготовка к чемпионату 
мира по самбо?

— Да, он пройдет в ноябре, также в Сочи. 
Этот город для меня в этом году действительно 
становится знаковым: сейчас отдохну здесь 
с семьей пару недель, восстановлюсь и при-
ступлю к тренировкам. Грядущее мировое пер-
венство — грандиозное событие, соберется 
огромное количество стран-представителей. 
Будет большой праздник самбо, и думаю, что 
Владимир Владимирович и там будет при-
сутствовать. Но моя основная цель — стать 
чемпионом ACB. Знаю, что в декабре будет 
крупный турнир этой организации, и я хотел бы 
там сразиться за титул. Скорее всего, против 
Альберта Дураева — наш бой является самым 
ожидаемым в средней весовой категории. 

— На турнире также присутствовали 
такие звезды, как Александр Овечкин и 
Евгений Малкин. С ними пообщался?

— Мой бой был заключительным, и после 
совместной фотографии все уже разошлись. 
Плюс было очень жарко, и высидеть все время 
довольно сложно. Кстати, в очередной раз 
отдам должное Владимиру Владимировичу: 
нужно быть ценителем единоборств, коим 
и является Путин, чтобы ночью и при жаре 
смотреть такое количество боев!

Алексей САФОНОВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Адабашьян (1945), кинодраматург, 
художник, актер, режиссер
Жоржи Амаду (1912–2001), писатель («Капи-
таны песка»)
Михаил Зощенко (1894–1958), писатель, са-
тирик, драматург
Андрей Краско (1957–2006), актер театра и 
кино
Алексей Пушков (1954), член Комитета Со-
вфеда РФ по обороне и безопасности
Вениамин Смехов (1940), актер театра и кино, 
режиссер, литератор
Анатолий Собчак (1937–2000), первый мэр 
Санкт-Петербурга
Олег Стриженов (1929), актер театра и кино, 
народный артист СССР
Александр Файфман (1967), генеральный 
продюсер Первого канала
Юрий Холодов (1937–2008), инженер, отец 
Дмитрия Холодова

ДатскИй угОлОк

День независимости Эквадора.
1792 г. — в Париже вспыхнуло народное вос-
стание — одно из знаковых событий Великой 
французской революции.
1912 г. — в России вышло первое футбольное 
издание — «Ежегодник Всероссийского фут-
больного союза».
1927 г. — состоялся полет первого советско-
го цельнометаллического истребителя И-4 
(АНТ-5).
1942 г. —  впервые на экраны вышел мультипли-
кационный фильм Уолта Диснея «Бэмби».
1992 г. — созданы Военно-космические силы 
(ВКС) России.

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 11…13°, днем 
в Москве 25…27°. Переменная облачность, 

без осадков, ветер переменных направлений, 
2–7 м/с.
Восход Солнца — 4.49, заход Солнца — 20.18, 
долгота дня — 15.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, заметных геомагнитных возмущений 
не наблюдается.
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спОРт
ГЛАВНАЯ ТЕМА МАТЧ ДНЯ

ОТКРОВЕНИЯ

— Сынок, не увлекайся в столице 
девочками.
— Ну что ты, папа, как можно?!
— Как можно, я тебе вчера рассказывал. Но 
все равно — не увлекайся!

Из-за того, что Люся любила курить голой 
на балконе, в доме напротив резко подо-
рожали квартиры.

— Ты что, носки сменил? Ты же их всего не-
делю носил!
— Но, милая...
— Ну-ка, смотри в глаза! Кто эта стерва?

Тюменская область похожа по размерам 
на Францию. И это единственное, чем она 
похожа на Францию...

— Мы ведем прямую трансляцию футболь-
ного матча «Манчестер Юнайтед» — «Спар-
так» (Урюпинск). Счет 13:0. Но «Спартак» не 
отчаивается, ведь идет только 3-я минута 
матча!
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кРОссВОРД

пРаЗДНИк

ЭксклЮЗИВ

пРЕсс-ЦЕНтР

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кулуары. 4. Апостол. 10. Мошкара. 11. Артишок. 13. Овен. 14. Ноша. 15. 
Ущемление. 16. Корсет. 18. Потеха. 20. Канцлер. 22. Патетика. 23. Незнайка. 24. Пастбище. 27. 
Персонаж. 30. Аграрий. 32. Арахис. 34. Лавина. 35. Крайность. 36. Джем. 38. Жига. 39. Торнадо. 
40. Колибри. 41. Маэстро. 42. Расцвет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коронка. 2. Урон. 3. Рекрут. 5. Прицеп. 6. Слон. 7. Легавая. 8. Шарманка. 9. 
Капеллан. 10. Метрика. 12. Котелок. 17. Ессентуки. 19. Остановка. 20. Критика. 21. Раздрай. 25. 
Арбалет. 26. Ефрейтор. 27. Перловка. 28. Амбиции. 29. Жандарм. 31. Лазарет. 33. Сканер. 34. 
Львица. 37. Мопс. 38. Жрец.

При этом именно сосуды и сердце принимают 
на себя самое большое количество «ударов циви-
лизации». Можно вести здоровый образ жизни, 
отказаться от вредных привычек, но как уберечься 
от загазованного воздуха и деминерализованной 
и загрязненной воды? Ведь сегодня врачи насчи-
тывают более 300 причин нарушений работы этой 
главной системы человека, и большинство из них 
принесла цивилизация. 

Каждый третий умирает именно от инсуль-
тов и инфарктов. Более миллиона смертей в год 
только в России! Это самая настоящая эпидемия 
последних двух столетий! Сердечно-сосудистые 
катастрофы уверенно занимают первое место на 
страшном пьедестале cмерти, увы… Но есть и то, 
чего каждый боится еще больше. Что может быть 
хуже инсульта, беспомощности, потери разума, об-
ременения своих близких? Ведь именно головной 
мозг наиболее чувствителен к недостаточному 
кровоснабжению, он страдает первым… 

К сожалению, первые симптомы часто про-
ходят незамеченными, за помощью люди обраща-
ются уже в тяжелых стадиях заболевания. Когда 
же надо начинать бить тревогу? Повышенное 
АД или его перепады, метеозависимость, шум 

в голове, звон в ушах, слабость, головные боли, 
нарушение координации движений, нарушение 
кратковременной памяти — все это почва, на 
которой «взрастают» сосудистые катастрофы — 
инсульты и инфаркты. Если хотя бы три из пере-
численных признаков имеются — действовать 
необходимо незамедлительно!

Как предупредить?
Сосудам необходима качественная под-

держка — без этого в современном мире не 
обойтись. Оптимальный эффект дает отечествен-
ное средство Вега в комплексной терапии. Оно 
помогает значительно уменьшить риск развития 
инсультов и инфарктов, потери памяти, помогает 
работе клеток головного мозга, способствует 
повышению спазмоустойчивости стенки сосуда 
— от артерии до капилляра, улучшению всех по-
казателей самой крови, ее транспортных свойств. 
Систематически используя Вегу, вы продлите 
жизнь и повысите ее качество.

Вопросы по применению Веги можно 
задать по телефону  8 800 555 60 03

Сердечно-сосудистая система — главная система жизнеобеспечения человека. 
Всем известная, привычная фраза. Давайте вдумаемся, что же она означает? 
Все предельно просто. Каждая клетка нашего тела, каждый орган и сам организм 
живы и здоровы ТОЛЬКО и ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО до тех пор, пока они полноценно 
кровоснабжаются. Ведь они питаются, дышат и избавляются от шлаков только с 
помощью крови. Другого способа природой не предусмотрено. Как только кро-
воснабжение становится недостаточным — начинается деградация, разрушение, 
болезни. Когда же оно прекращается — наступает смерть.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.
НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

ЗАДУМАЙТЕСЬ...
РЕКЛАМА

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. И зеркало, и тонкая решетка для вью-

щихся растений. 4. Большой городской дом, 
где проживает богатая семья. 10. Требование, 
предъявляемое одной из договаривающихся 
сторон. 11. Неравнодушие телезрителей к полю-
бившемуся детективному сериалу. 13. Поступле-
ние воды в трюм «прохудившегося» корабля. 14. 
Автомобиль дальнобойщика. 15. Поток, который 
движется по загородной трассе. 16. Красавец, 
в которого превратился гадкий утенок в сказ-
ке. 18. Отличительная черта речи иностранца, 
говорящего на русском языке. 20. Огородник, 
продающий на рынке свой урожай. 22. Бело-
снежная «простыня» на праздничном  столе. 23. 
Тесная связь и человека с природой, и партии с 
народом. 24. Мясо, которое вместе с черносли-
вом тушится в горшочке. 27. Церковный обряд, 
во время которого батюшка младенца в купель 
окунает. 30. Нищий красавец, открывший охоту 
на дочек олигархов. 32. Суета в людском потоке. 
34. Спортивный клинок фехтовальщика, уколы 
которого засчитываются только в электрокуртку 
соперника. 35. Фальшивые продукты, «задей-
ствованные» в спектакле. 36. Пронумерованная 
пьеса композитора. 38. Безусый парнишка. 39. 
Место работы прораба. 40. Край автострады. 
41. Гудок ретроавтомобиля. 42. Дополнительный 
лист в книге.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Мясные шарики, тушенные в соусе. 

2. Лесной великан, который лечится мухомора-
ми. 3. Гнев в особо крупных размерах. 5. Послео-
беденный отдых в Испании и странах Латинской 
Америки. 6. Хорошая мина игрока при плохом 
карточном раскладе. 7. Самые главные часы 
в СССР. 8. Песня, которая начинается со слов 
«Опустела без тебя земля...». 9. Обезьянка, от-
крывшая клетку с тиграми в фильме «Полосатый 
рейс». 10. Настольная книга одиннадцатикласс-
ника, готовящегося к экзамену. 12. Полутьма 
между заходом солнца и наступлением ночи. 
17. Шедевры искусства, принадлежащие народу. 
19. Постоянные посетители салона. 20. Темное 
«море», куда окунается перо. 21. Другое назва-
ние дорожного просвета. 25. Великовозрастный 
сынок, который не желает ни учиться, ни женить-
ся. 26. «Полярная звезда», что издавали Рылеев 
и Бестужев-Марлинский в Санкт-Петербурге. 
27. Скупердяй, считающий каждую копейку. 
28. Прелесть ощущений, испытываемых в пер-
вый раз. 29. Весенний съедобный гриб, шляп-
ка которого вся в многочисленных извилинах. 
31. Препарат для прививок. 33. Плод, сорван-
ный Евой в раю. 34. Лесная птица семейства 
тетеревиных с пестрым оперением. 37. Звук, 
сопровождающий игру в домино. 38.  Корабель-
ный «сын полка».

ЗИДАН ПРОТИВ МОУРИНЬЮ: 
ЦАРСКИЕ РАЗБОРКИ

Еще вчера на этом «царском» стадионе в 
Скопье, носящем имя Филиппа II (да-да, того 
самого — отца Александра Македонского), при-
нимал побеждавшее в 1982-м в чемпионате СССР 
минское «Динамо» местный клуб «Работнички». 
Интересно, кстати, а «Бездельнички» там есть? А 
сегодня — по новой моде УЕФА — сюда приехали 
биться за Суперкубок звезды мирового футбола: 
Серхио Рамос, Криштиану Роналду, Давид де 
Хеа, Генрих Мхитарян...

Ну и, конечно, два топ-тренера двух топ-
клубов: Жозе Моуринью («МЮ») и Зинедин Зидан 
(«Реал»).

В Зидане, впрочем, недавно еще многие 
сильно сомневались, но уж теперь-то, после 
второго Суперкубка подряд (собственно, сра-
зу за второй же Лигой чемпионов), сомнений 
оставаться не должно? Кстати, последним два 
Суперкубка за два года выигрывал великий Ар-
риго Сакки с великим «Миланом» рубежа 80-х и 
90-х годов прошлого века...

А Моуринью другим отметился: сразу по-
сле награждения подошел к трибуне и подарил 
свою медаль за участие мальчишке в футболке 
«Манчестер Юнайтед».

«Кто это был? — переспрашивал он. — Да 
я даже не знаю! Какая разница? И дело, между 
прочим, не в том, что мы проиграли. Я и чемпи-
онские награды так же легко дарю. Для меня это 
всего лишь еще один предмет на полочку, а для 
болельщика — память на всю жизнь!»

И пускай кто-то посчитает это самопиа-
ром — плевать. Мне этот момент запомнился 
куда больше, чем выбежавший на поле то ли 
авантюрист, то ли идиот, написавший у себя 
на животе фамилию Криштиану Роналду, а на 
спине — Путин...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
Футбол

Суперкубок УЕФА
«Реал» (Испания) — «Манчестер Юнай-

тед» (Англия) — 2:1. Каземиро, 24; Иско, 53, 
— Лукаку, 63.

ПОДРОБНЕЕ   
на сайте 

мОскВИЧЕй НакОРмЯт мЕДОм

В ПОДМОСКОВЬЕ ОТКРОЕТСЯ 
ОХОТА НА ПЕРНАТУЮ ДИЧЬ

В четверг, 10 августа, в 13.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» прой-
дет пресс-конференция на тему «Открытие 
летне-осеннего сезона охоты в Московской 
области». 

12 августа открывается сезон охоты на 
пернатую дичь в Подмосковье. Официально в 
Москве около 300 тысяч людей имеют охотни-
чьи билеты единого федерального образца, в 
Московской области — 200 тысяч. Из них только 
около 90 тысяч состоят членами общественных 
охотничьих организаций (МООиР, «Динамо», 
ВОО). Сколько из них выезжают на охоту, сколько 
человек готовы принять охотничьи базы? Запла-
нировано ли в Московском регионе умышленное 
сокращение популяции некоторых видов дичи, 
как например, в Ивановской области? С какими 
ограничениями могу столкнуться охотники в 
новом сезоне? Как повлияла холодная и дождли-
вая погода на размножение пернатой дичи? Что 
грозит браконьерам в новом сезоне? 

Эти темы обсудят гости «МК» и «Российской 
охотничьей газеты» — замдиректора, начальник 

отдела управления охотничьими ресурсами 
Департамента госполитики и регулирования 
в сфере охотничьего хозяйства Минприроды 
РФ Александр ФЕДОТОВ, президент Росохо-
трыболовсоюза Татьяна АРАМИЛЕВА, пред-
седатель правления МСОО МООиР Вячеслав 
КИРЬЯКУЛОВ, начальник отдела охоты и рыбо-
ловства МГО ВФСО «Динамо» Евгений ЕРШОВ, 
представители госохотнадзора по Московской 
области и др. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. 

В канун Медового спаса по сложившей-
ся традиции на территории Московско-
го объединенного музея-заповедника в 
Коломенском откроется Всероссийская 
ярмарка меда. В этом году она прод-
лится почти два с половиной месяца: 
с 11 августа по 22 октября. Самая мас-
штабная в стране ярмарка органи-
зована Национальным союзом 
пчеловодов при поддержке 
правительства Москвы и 
Министерства сельско-
го хозяйства РФ. 

На Всероссийской ме-
довой ярмарке ожидается 
более 300 потомственных 
пчеловодов из 47 регионов 
России: от Калининграда 
до Владивостока, от Кры-
ма до северных областей, 
а также из Казахстана, Кир-
гизии и других стран. Более 
50 сортов меда, а также пыль-
цу, пергу, прополис, маточное 
молочко смогут попробовать и 
приобрести посетители. Кроме тра-
диционных сортов меда на ярмарке будут 
представлены эксклюзивные: королевская акация, 
каштановый, иссык-кульский эспарцет, мед из 
верблюжьей колючки и другие. Всем желающим 
расскажут о полезных свойствах продукта, научат, 
как правильно выбирать и использовать его.

Место проведения ярмарки выбрано не слу-
чайно. Много лет назад деревни на территории 

царской резиденции в Коломенском славились 
своим превосходным медом. Считается, что имен-
но оттуда знаменитый русский мед поставлялся 
на царский стол, а также шел на продажу замор-
ским купцам. 

Помимо возможности насладиться полезным 
продуктом гости смогут ДОСРОЧНО подпи-

саться на газету «Московский комсо-
молец». Подписной пункт «МК» 

будет работать 11–13, 18–20 
и 25–27 августа с 10.00 до 

16.00 по адресу: ст. м. «Ко-
ломенская», проспект 
Андропова, д. 39. Вход 
через 1-й или 2-й КПП, 
далее по территории 
музея-заповедника до 
Ярмарочной площади 
(от к/т «Орбита» ходит 

бесплатный автобус). Об-
ращаем ваше внимание, 

что стоимость подписки 
на 1-е полугодие 2018 года 

(6 месяцев): 5 дней в неделю 
(понедельник–пятница) — 750 ру-

блей (индекс 08686); 6 дней в неделю 
(понедельник–суббота) — 850 рублей (ин-

декс 05061). Если вы хотите подписаться сразу на 
весь 2018 год (12 месяцев), то цена будет: 5 дней 
в неделю — 1500 рублей (индекс 07999); 6 дней — 
1800 рублей (индекс 00171). Каждый подписавший-
ся в этот день гарантированно получит сувенир 
на память от «МК».

Елена ФРОЛОВА.

Читателей «мк» ждет сюрприз  
на знаменитой ярмарке в коломенском

В 2013 году Президент РФ Владимир Путин 
встретился с российскими исследовате-
лями, занятыми поисками пропавшего во 
время трансполярного перелета в 1937 году 
экипажа Героя Советского Союза Сигиз-
мунда Леваневского. «Леваневского надо 
обязательно найти!» — подчеркнул Путин. 
13 августа исполнится ровно 80 лет с того мо-
мента, как оборвалась связь с легендарным 
экипажем, который преодолел Северный по-
люс и направился в сторону г. Фэрбенкса на 
Аляске. Это был третий трансполярный пере-
лет после успешных приземлений экипажей 
Чкалова и Громова на американской земле. Но 

впервые был объявлен пробный рейс по самой 
короткой межконтинентальной трассе Москва 
— Северный полюс — Аляска, всего 6650 км. 
Международные поиски пропавшего Н-209 про-
должались вплоть до Второй мировой войны под 
самым высоким руководством и возобновились 
в конце 1980-х. Наконец, исследователи по-
дошли к самому интригующему моменту. Что 
мешает поднять предполагаемые останки 
экспедиции с глубины 6 метров, расскажет 
дочь радиста легендарного экипажа Гали-
на ГАЛКОВСКАЯ-АЙВАЗЯН в этот четверг, 

10 августа, в 12.00 на пресс-конференции 
в «МК». Также в мероприятии примут участие: 
председатель комиссии по гражданской авиации 
общественного совета Ространснадзора Олег 
СМИРНОВ, генерал-лейтенант авиации, участник 
экспедиций на Северный и Южный полюса Нико-
лай ГАВРИЛОВ, руководитель поисковой группы, 
член Русского географического общества Юрий 
САЛЬНИКОВ, генерал-майор авиации, выпускник 
школы морских летчиков им. Леваневского Ген-
надий ХРАМЦОВ. 
Аккредитация: 8 (495) 781-47-12.

КОГДА ПОЛЯРНИКИ ОТЧИТАЮТСЯ ПЕРЕД ПУТИНЫМ?
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« Надо быть Путиным, чтобы на жаре 
посмотреть столько боев»

Самбист Вячеслав Василевский рассказал о поединке в Сочи 
и пятом награждении лично президентом

Неожиданная встреча прошла на базе 
московского «Спартака» в Тарасовке. 
Перед началом события пресс-атташе 
красно-белых Леонид Трахтенберг на-
помнил, что такие мероприятия обычно 
проходят за день до еврокубковых мат-
чей. На этот раз было принято решение 
о проведении открытой тренировки пе-
ред встречей с «Арсеналом» — правда, 
тульским. 

Первая мысль, когда пришла информация 
о встрече Карреры с журналистами: это все не 
просто так. И, по сути, ожидания подтвердились. 
Слишком много негатива вылилось на «Спар-
так», в частности на Массимо Карреру, после 
«питерского града» (1:5 в матче очередного тура 
премьер-лиги). Видимо, тренер решил если не 
наладить диалог с общественностью, то уж точно 
высказаться и расставить точки над «i».

Но началось мероприятие в Тарасовке с 
открытой тренировки. Журналисты на проходе 
к полю создали импровизированный «ручеек», 
через который спартаковцы просачивались на 
газон. То есть была возможность рассмотреть 
каждого игрока, прочувствовать его человеч-
ность, эмоции. Такие же, как открытое письмо 
Артема Реброва в соцсетях. Может быть, акцен-
тированно, может, случайно Каррера прошел 
в обнимку с Денисом Глушаковым, с которым, 
по слухам, существуют финансовые разногла-
сия. Намек на то, что в спартаковских рядах все 
нормально?

Будто сам Массимо стер на приветственной 
растяжке при въезде в Пушкинский район, где и 
расположена Тарасовка, две последние буквы, 
оставив «Пушкинский рай». 

По окончании тренировки пообщаться с 
журналистами отрядили новобранца «Спартака» 

Марио Пашалича, который поделился впечатле-
ниями о новоселье. Все, мол, хорошо, со всеми 
подружился, приехал защищать чемпионство и 
помочь в лиге, разницы между РФПЛ и чемпио-
натами других стран пока не почувствовал. В об-
щем, стандартный набор фраз для новичка.

Вопросов к Каррере накопилось достаточ-
но. Парировал итальянец профессионально. 
«Основные выводы после разгрома: ошибки 
будут учтены, с виноватыми пообщаемся, состоя-
ние игроков нормальное — как физическое, так и 
психологическое, готовимся к будущему».

И самое, как показалось, интересное — об 
усилении: о необходимости этого руководству 
было сказано еще в мае, был список с желатель-
ными приобретениями, и если выбирать между 
Луаном и Гараем, он выбрал бы Гарая.

Может быть, Каррера через прессу решил 
напомнить о неких договоренностях Леониду Фе-
дуну? Поскольку искренне не хочется верить, что 
таким образом итальянец хочет разделить или 
даже снять с себя ответственность за неудачи.

Александр ТРОИЦКИЙ.

Футбольный «Спартак» 
не прячется после разгрома 
в Питере, а рассказывает 
о планах

ОТКРЫТОСТЬ 
«ПО МАССИМО»

Первые лица государства и хоккеист 
Александр Овечкин наблюдают за боем 
Вячеслава Василевского.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Жозе Моуринью.
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